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TRIBUNA

Sucederá así...
No es comprensible una reforma universitaria de manera unilateral, urgente y con un

panorama electoral tan complejo

En Los tres días del Cóndor (Sydney Pollack, 1975), película basada

en la novela de James Brady, un grupo de agentes de la CIA lee

ávidamente todo lo que se escribe en el mundo —la WWW aún

estaba lejos— para identificar comunicaciones o planes que se

estuvieran cuajando a escala internacional contra los intereses de 

EE UU y que pudieran transmitirse a través de editoriales que

ocultasen en historias inocentes datos estratégicos clave. Todo ello

bajo el paraguas de una inocua Asociación Americana de Literatura.

Por razones incomprensibles para el agente Cóndor (Robert

Redford), sus oficinas reciben un mortal ataque del que sólo se

salva el propio Redford, que es objeto de una implacable

persecución por parte de un siniestro personaje, que encarna Max

von Sydow.

El nuevo decreto de estructura de los estudios universitarios,

recientemente aprobado por el Gobierno de España, me ha

recordado a esta película por dos motivos.

El primero es que, considerando criterios puramente académicos, no

es compresible que el Gobierno impulse esta medida de manera

unilateral y urgente. Amplias han sido las explicaciones al respecto.

En segundo lugar tampoco es fácilmente entendible el momento

político, con un panorama electoral complejo y lleno de

incertidumbres: ¿Por qué ahora? ¿Hay algo que haya pasado que

nos ilumine? ¿Algún sitio en el que, también de forma inocua, se

cuele una explicación que se nos escape?

Repasando notas y recortes de prensa, como en la película se hacía,

se descubre una información aparecida el EL PAÍS el pasado 21 de

julio, sobre una reunión del Consejo de Política Fiscal y Financiera

del Estado, y que se titulaba "Hacienda discute nuevos recortes con

las autonomías para cumplir el déficit", explicando que el

Ministerio de Hacienda realizaba un conjunto de propuestas de

ahorro, que incluían más copagos y reducciones de sueldo; y que el
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Es una pena haber perdido tanto tiempo
debatiendo con un ministerio cuyo

objetivo no era académico

La implantación de Bolonia
nos había dejado más
agotados que convencidos.
Y ahora, también
consternados

periódico detallaba en interesante descargable, aún disponible en su

web.

La medida de ahorro 108 de esa

lista, entre otras cuatro que nos

afectan, es que los grados sean de

tres años. Se argumenta entre sus

méritos que permitirá un ahorro

estructural permanente en el

Capítulo I, es decir, en personal. Por tanto, se trata de un recorte

puro, que si se admite que produce un ahorro a las familias de 150

millones de euros en matrículas, implica un ahorro a las

Administraciones de 850 millones. La suma asciende a más de

1.000 millones. Por supuesto, no es entendible que se hable de

ahorro cuando se paga menos por menos. Las familias y los

estudiantes sólo pierden los 850 millones que debía aportar el

Estado, y también pierden formación y oportunidades.

Es una pena haber perdido tanto tiempo debatiendo y aportando

ideas de buena fe a un ministerio cuyo objetivo no era académico.

Se trataba de una mera ejecución de políticas de austeridad, de

forma irreflexiva y puramente destructora. Y, por supuesto, a la

Secretaria de Estado, al Ministro y al Gobierno lo que menos les

importaba era el "ahorro de las familias".

En el último tramo de la película, Max von Sydow interviene de

manera inesperada. Asesina al responsable de la trama, en

presencia de Robert Redford, que no comprende que no sea él el

objetivo, tras tres días de persecución sangrienta. Von Sydow le

explica que no lo es porque en ese momento no tenía instrucciones

sobre él. “Cuando vengan a por usted, sucederá así...”, describiendo

un inquietante escenario en el cual las personas de mayor confianza

serán ejecutores del perjuicio mayor.

Siguiendo este ejemplo que

describo me atrevo a aventurar el

"sucederá así..." del sistema

universitario español, y que

impulsan justamente las personas

que deberían defender el sistema:

las autoridades ministeriales y de

varios Gobiernos autonómicos

responsables de la cuestión. De

nuevo, me inspira la película.

En unos años, los únicos estudios accesibles con becas y precios

públicos, siendo muy optimista, serán los de grados (las antiguas

diplomaturas y primeros ciclos). Los empleos de calidad se

obtendrán cursando másteres, pero ya no a precios públicos. Como

tales, serán accesibles a las clases más pudientes. Acuciadas por la

falta de financiación, universidades y entidades de crédito

acordarán el precio de los posgrados, que serán financiados con

préstamos a los estudiantes. A ambos extremos les convendrá la

subida de los precios que soportarán los estudiantes y sus familias,

similar a lo que ha sucedido con los precios inmobiliarios,
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Cámbiate a la Cuenta NÓMINA de ING DIRECT

generándose una burbuja de la que futuras generaciones tendrán

que ser rescatadas, en beneficio del puro despropósito.

No es teoría. Ya está sucediendo en EE UU, lo que ha provocado

que el presidente Obama haya tenido que proponer un programa

urgente para salir de tan kafkiana situación.

Mi predecesor en el cargo de rector en la Universidad de Sevilla

decía que la implantación de Bolonia nos había dejado más

agotados que convencidos. Yo añadiría, que también empieza a

dejarnos consternados.

Antonio Ramírez de Arellano es rector de la Universidad de Sevilla.
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ANTONIO RAMIREZ DE ARELLANO, RECTOR DE LA UNIVERSIDAD DE SEVILLA Y VOCAL DE LA CRUE, 

EDUARDO NOLLA, RECTOR UNIVERSIDAD 'CAMILO JOSE CELA', Y ESTUDIANTES UNIVERSITARIOS 

DEBATEN SOBRE LOS PROBLEMAS DEL SISTEMA UNIVERSITARIO ESPAÑOL A RAIZ DEL DECRETO DE 

FLEXIBILIZACION.
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El centro deportivo 'Pirotecnia' de la US abrirá para los
vecinos
El complejo educativo deportivo ‘Pirotecnia’, gestionado por la  Universidad de Sevilla (US) en las instalaciones de la
Nave del  Paraguas –una primitiva nave militar construida en el primer tercio  del siglo XX y que ha perdido en estos años
su edificación interior,  cerramientos y cubierta–, abrirá sus puertas a la comunidad  universitaria y a vecinos de la zona a
partir de este lunes 9 de  febrero, con el comienzo del segundo cuatrimestre.
La directora de Servicios Sociales y Comunitarios de la  Hispalense, Ana López, precisó a Europa Press que, tras
finalizar por  completo la instalación y equipación del centro deportivo, su puesta  en servicio se producirá, con carácter
prioritario, para las  prácticas deportivas del Grado en Ciencias de la Actividad Física y  el Deporte, y, “una vez que se
garantice esa necesidad”, al resto de  la comunidad universitaria y la ciudadanía.

Estas dependencias, junto con el cercano pabellón del campus de  Ramón y Cajal, supondrán así una garantía de
actividades deportivas  para el usuario de a pie, según el convenio firmado en su día con el  Ayuntamiento de Sevilla, que
también contempla la atención a los  mayores, para los que se elaborará una programación.
Ha expuesto López que el complejo pasará a denominarse  ‘Pirotecnia’ tanto en honor de la zona donde se ubica, en el
campus y  la barriada homónimos, como para evitar confusiones con el pabellón  deportivo del Paraguas que el Instituto
Municipal de Deportes (IMD)  gestiona en la zona de Triana.
Siendo la idea que el complejo pueda estar abierto de 8,00 a 22,00  horas –los sábados, de 9,00 a 15,00 horas–, la
premisa es  compatibilizar la utilización de los distintos espacios, de tal forma  que “habrá actividades que no necesiten
una planificación especial y  otras que sí, en función de las prácticas educativas”, apostilla  López.
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-- ~ l’L~lssal ~ "lll~lk:lll~’. Un grupo de exper-
tos de la I~S ha desarrollado una metodolog~a para medir la
concentraci6n de ffirmacos y otras sustancias en las aguas
residuales. Restos de medicamentos antiinflamatorios y
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Redacción

Realizar un mínimo de 60 minu-
tos diarios de actividad física, en
el caso de la población infantil y
adolescente, y de 30 a 60 minu-
tos al día en la población adulta,
es una de las recomendaciones
de la OMS para luchar contra la
obesidad, y a la que se une DKV
Seguros y la Fundación Thao con
la puesta en marcha de los Cami-
nos de Salud, un nuevo concep-
to de rutas saludables que facili-
tan entornos adecuados y agra-
dables para la práctica habitual
de actividad física en un ambien-
te familiar, saludable y gratuito.

Las rutas, que tienen como ob-
jetivo fomentar la actividad física
moderada y la vida saludable en
toda la población, están ubicadas
tanto en el medio rural como ur-
bano, y han sido acondicionadas

y señalizadas de manera perma-
nente. Sus itinerarios tienen una
longitud aproximada de 4 a 6 km,
ajustándose a las recomendacio-
nes de la OMS.

La primera de estas rutas ha si-
do inaugurada y puesta en mar-
cha en el municipio gaditano de
Tarifa. Su itinerario se desarrolla
paseando por algunos de sus
principales sitios de interés como
la Torre de los Maderos o el Cas-
tillo de Guzmán El Bueno, sus
playas urbanas como Playa Chica
o Playa de los Lances y el Parque
Natural del Estrecho.

Tratamos de promover hábi-
tos saludables para los niños y
niñas y sus familias, actuando
desde el ámbito municipal, ya
que es donde se desarrolla la vi-
da cotidiana”, afirma Henri
García, presidente de la Funda-
ción THAO.

Rutas saludables que fomentan
la práctica habitual de ejercicio

ARCHIVO

El camino está señalizado con información de utilidad.

● Arranca el programa ‘Caminos de la

Salud’ para promover hábitos saludables

a través de iniciativas municipales

◗ ACTIVIDAD FÍSICA

Más evidencias
sobre las
consecuencias
del abuso
de cocaína

Redacción

Un estudio llevado a cabo en
la Escuela de Medicina Icahn
del Hospital Monte Sinaí, en
Nueva York, Estados Unidos, y
que se publica este martes en
The Journal of Neuroscience,
ha constatado que los indivi-
duos adictos a la cocaína pue-
den continuar con su hábito a
pesar de tener consecuencias
desfavorables como la pérdi-
da de las relaciones familiares
y sociales porque sus circuitos
cerebrales responsables de la
predicción de la pérdida emo-
cional están alterados.

Este estudio se centra en la
diferencia entre una proba-
ble recompensa (o pérdida)
en relación con un determi-
nado comportamiento y la
capacidad de una persona
para predecir el resultado,
una medida conocida como
error de predicción de re-
compensa, o EPR.

◗ DROGADICCIÓN

ARCHIVO

PEDIATRÍA. La presidenta de
la Asociación Española de Pe-
diatría de Atención Primaria
(AEPap), Concha Bonet, ha
alertado de que se está “eti-
quetando” de trastornos men-

tales a niños menores de seis
años, especialmente del trastor-
no por déficit de atención con o
sin hiperactividad (TDAH). Y es
que, aunque se trata del trastor-
no del neurodesarrollo más fre-

cuente en la infancia, con una
prevalencia que va del 5 al 17%
de los escolares, los síntomas en
esta población pueden ser con-
fundidos con el comportamiento
típico de la edad.

EN BREVE

Riesgos de etiquetar trastornos en la infancia

Una proteína podría
determinar la eficacia
de ciertos tratamientos
CÁNCER. Investigadores del gru-
po ‘Transmisión de señales en cé-
lulas de mamífero’ de la Univer-
sidad de Sevilla han descubierto
la implicación de una proteína
reguladora de la división celular
en la efectividad de la radiotera-
pia en el cáncer. En concreto, si el
tratamiento logra disminuir los
niveles de esta molécula se redu-
cirá la proliferación de las células
malignas y si no lo consigue au-
mentará el número de estas célu-
las. Esta respuesta diferencial
abre la puerta a terapias persona-
lizadas contra el cáncer.

Analizan mecanismos
básicos que fallan en
las células tumorales
BIOMEDICINA. “Nuestra intención
es identificar qué genes dentro de
todo el genoma humano impiden
la formación de este híbrido como
una de las estructuras que causa
estrés replicativo a las células” ex-
plica el catedrático de Genética de
la Universidad de Sevilla Andrés
Aguilera, responsable del proyec-
to. El equipo de científicos ubica-
dos en el Centro Andaluz de Biolo-
gía Molecular y Medicina Regene-
rativa, ha recibido financiación
para un proyecto gracias a la
Worldwide Cancer Research en
una convocatoria conocida por ser
altamente competitiva.

Consecuencias de los
malos tratos sufridos
en la infancia
PSIQUIATRÍA. Un estudio in-
ternacional liderado por cien-
tíficos de la Universidad de
Granada ha demostrado que
el riesgo de padecer una de-
presión por haber sufrido
maltrato durante la infancia
es significativamente mayor
en aquellos pacientes que tie-
nen una predisposición gené-
tica. Este trabajo, publicado
en la prestigiosa revista Jour-
nal of Psychiatry and Neuros-
cience, ha sido coordinado por
la profesora Blanca Gutiérrez,
de la Universidad de Granada.

Un dispositivo logra
detectar infecciones
utilizando el móvil
TECNOLOGÍA. Un pinchazo en
el dedo, un smartphone y el
nuevo dispositivo de 34 dólares
creado por los ingenieros de la
Universidad de Columbia (Es-
tados Unidos) es todo lo que
hace falta para detectar la pre-
sencia del virus del sida y la
bacteria de la sífilis en la san-
gre. La prueba se completa en
un cuarto de hora y abarata los
costes tradicionales de los aná-
lisis, toda una ventaja para los
sistemas de salud en los países
empobrecidos.El novedoso ac-
cesorio se conecta fácilmente a
cualquier smarthphone.
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Francisco Andrés Gallardo

–Celebramos cinco si-
glos de su nacimiento,
pero ahora está muy pre-
sente. ¿A qué siglo diría
que realmente pertenece
Santa Teresa de Jesús?
–Ella es una mujer del Re-
nacimiento. Cuando es ni-
ña el emperador es Carlos
V y muere ya avanzado el
período de Felipe II, en la
culminación de España co-
mo imperio. Es una mujer
que no se entiende sin su
época, en un contexto difí-
cil para ella. No terminó
nunca de encontrarse a
gusto en su época. Lo que
está claro es que ya no po-
demos encontrar a una
mujer como ella hasta el si-
glo XIX.
–¿No sería en realidad
una mujer de nuestro
tiempo?
–Su vida y toda su obra es
una lección para nuestro
tiempo...
–¿Resumimos demasia-
do sobre ella si definimos
a Santa Teresa como una
mujer rebelde?
–Es rebelde, sin duda. Fue
una mujer atormentada,
siempre en lucha consigo
misma. Incómoda y rebel-
de consigo misma. Com-
prende que su intuición so-
bre la Divinidad es estar en
paz con uno mismo y su en-
torno no se lo facilitaba.
Halló esa paz pasados los
40 años, pero a los 20 había
sufrido una grave enferme-
dad que la dejó inválida, se
arrastraba a gatas, y eso le
marcó aún más. Gracias a
su fortaleza se sobrepuso.
–Para ser una mujer de su
tiempo había que ser pre-
cisamente muy fuerte...
–Su fortaleza personal se

sustenta en crear la comu-
nidad religiosa que tenía
en mente. Entendía que en
su tiempo no interesaba un
convento pobre, ni dedica-
do a la contemplación, sino
un convento fuerte, en mo-
vimiento, cercano a la gen-
te. Para ella Dios era inicio
y final y eso lo consigue con
la mística, que no era algo
demasiado bien visto en
sus coetáneos. Ella está en
medio de la pugna entre
los dominicos y los jesui-
tas, en plena reforma de la
Iglesia, y llegó para aclarar

el camino del clero regular
y poner los puntos sobre las
íes. En 1970 junto a Santa
Catalina de Siena fueron
las dos primeras mujeres
en ser consideradas docto-
ras de la Iglesia.
–¿Cómo es capaz una
mujer de alcanzar sus ob-
jetivos entre tantas renci-
llas políticas y religio-
sas? ¿Cómo pudo esca-
par de la Inquisición?
–Era una mujer de fuerte
carácter que se explicaba
bien, que explicaba con to-
da claridad y convicción
sus ideas. Eso le granjeó
grandes enemigos, por su-
puesto, pero también fuer-
te apoyos. Generaba un
impacto inolvidable entre
quienes la conocían. De
hecho muchos de sus ene-
migos dejaron de serlo
cuando la conocieron de
cerca.

–Usted reafirma que era
una gran seductora.
–Era seductora en todos
los aspectos. Teresa era
muy atractiva, y de joven
era muy coqueta, a lo que
se unía su gran ingenio y su
desbordante inteligencia.
En los conventos se forma-
ban colas de hombres y
mujeres para hablar con
ella. Era un espectáculo
por sí misma.

–¿Y si una personalidad
como la de Santa Teresa
hubiera sido un hombre,
habría conseguido más?
–Lo hubiera tenido más fá-
cil. Por lo menos le habrían
tenido más respeto y no hu-
biera tenido que oír eso de
“monja loca y andariega”
que le decían. Tuvo una
formación más bien bási-
ca, como sus hermanos,
pero siendo hombre habría

tenido acceso aún a más
conocimiento y más posibi-
lidades.
–¿Su trasunto masculino
sería San Juan de la
Cruz?
–Ambos místicos fueron
muy modernos, conscien-
tes de la corrupción de su
tiempo, en la Iglesia y en la
sociedad. Tenían claro que
todo lo que les alejara de
Dios era prescindible. De

ahí la importancia para
ellos del huerto, de la figu-
ra del jardinero… Para los
místicos todo está cargado
de simbología y también se
pueden encontrar en sus
obras una buena dosis de
erotismo.
–¿Sigue, por tanto, vigen-
te todo el mensaje reli-
gioso y literario de Teresa
de Jesús cinco siglos
después de su nacimien-
to?
–Ahora Santa Teresa es
particularmente relevan-
te. Para los creyentes y pa-
ra los que no somos creyen-
tes. Nos da un lección de
optimismo y buen humor.
Fue una escritora creativa,
divertida y alegre.
–¿Cómo se acerca una no
creyente a una figura co-
mo Teresa de Ávila?
–La vengo leyendo desde
muy pequeñita. Tengo una
tía que es monja carmelita
y desde pequeña me conta-
ba cosas fascinantes de Te-
resa de Jesús. En lo litera-
rio entronca con mi interés
por las hermanas Brontë,
Jane Austen… Tenemos
que esperar varios siglos

hasta encontrar a escrito-
ras como ella. He estado
con Santa Teresa muchos
meses de estudio, antes de
esta conmemoración. En el
libro son 31 días, capítulos
biográficos para entender-
la de otra forma.
–¿No hay otra mujer es-
pañola igual en su tiem-
po?
–Ni en su época ni en siglos
después. Es inigualable.
Tenemos que esperar al si-
glo XIX donde encontra-
mos a otras escritoras espa-
ñolas que avanzan nuevos
tiempos como Fernán Ca-
ballero, Emilia Pardo Ba-
zán o una pensadora como
Concepción Arenal, pero
todavía quedaba mucho
por recorrer. Teresa de Je-
sús fue excepcional en to-
dos los aspectos y es lo que
hay que desvelar en este
año.

“Teresa nos
da ahora una
lección de
optimismo”

ESPIDO FREIRE. ESCRITORA

Una no creyente para una biografía santa

Es una admiradora de la fi-
gura y el pensamiento de
Santa Teresa de Jesús. Su
entrega a la fe, su constan-
te preocupación por Dios,
la convierte en una figura
atractiva no sólo para los
católicos sino también pa-

nací (editorial Ariel), reco-
rre la vida de la santa en
31 días, una biografía de
continuos proyectos, de ta-
reas sin desmayo. Una vida
con la que se identifica la
más joven ganadora del
Premio Planeta.

ra los no creyentes, como
remarca Espido Freire (Bil-
bao, 1974). Un encuentro
hacia Dios, o un encuentro
hacia uno mismo. El regocijo
y el pavor se unen en la reli-
giosa abulense en sus mo-
mentos de éxtasis. Para vos

Si hubiera sido
un hombre no
hubiera tenido que
oír eso de “monja
loca y andariega”

Una nueva aplicación móvil so-
bre los seis comedores universi-
tarios permite conocer la ubica-
ción de estas instalaciones, el
detalle de los menús semanales
y aconseja sobre las opciones
más saludables.

Ana
López
Directora de los Servicios
Sociales y Comunitarios
de la Univ. de Sevilla

La Policía Local de Brenes convo-
ca el lunes una manifestación por
la falta de agentes, una situación
que vinculan con un repunte de la
delincuencia en la localidad, don-
de hay 10 policías locales frente a
los 18 que debe haber.

Manuel
Moreno
Alcalde de
Brenes (PSOE)

14 0

Ella comprende
que su intuición
sobre la Divinidad
es estar en paz
con uno mismo”

JAVIER ALONSO

Cielos nubosos, sin descartar al-
gún chubasco ocasional, de nieve

por encima de 700 metros.361

TEMPERATURAS PREVISTAS

PALMAS Y PITOS
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Haré de (anticipado) 
‘pepito grillo’: cuando, 
esta noche, el cine anda-
luz levite propulsado 
por una envanecida as-
censión de orgullo, des-
confíen. Quiero decir 
que esta noche, cuando 
una tonelada de ‘goyas’ 
parezcan extenderle al 
cine andaluz su certifi-
cado definitivo de deno-
minación de origen, por supuesto los políticos, 
tan adhesivos al glamour, más algún que otro 
interesado, pronunciarán unas soflamas muy 
bonitas acerca del reconocimiento al trabajo 
bien hecho y colarán la idea de que este triun-
fo consagra y reconoce nuestra capacidad y 
nuestro talento como si esta noche fuera una 
suerte de gloriosa ‘estación terminus’: la apro-
bación, con sobresaliente, de un proyecto cul-
tural bien planificado y de largo y esforzado re-
corrido . 

Y no lo es, en absoluto. De hecho, es todo lo 
contrario. La existencia, o no, de un ‘cine anda-
luz’ solo se podrá dilucidar a partir, precisa-
mente, de esta noche, pues lo que estos ‘goya’ 
rubrican no es más que la confluencia de una 
serie de milagros solitarios, pero simultáneos 
en el tiempo, cristalizados básicamente en el de 
una pandilla de amigos, los ‘chicos Cinexin’ 
que –ellos solos– lograron la hazaña de trans-
formar la indigencia industrial de la Andalucía 
cinematográfica, en un éxito. Pero lo que esta 
noche los ‘goyas’ no rubricarán es la existencia 
de ninguna industria regional del cinematógra-
fo que de una forma planificada y sostenida en 
el transcurso del tiempo haya sembrado este 
triunfo. En absoluto. Sea cual sea su calibre, el 
éxito de esta noche solo es el de una camada 
de jugadores intrépidos aferrados al motor más 
creativo de la Historia: la pasión por hacer lo 
que más te gusta y hacerlo con talento y con es-
mero. 

La gran paradoja del éxito de esta noche es 
que, en realidad, esta noche el ‘cine andaluz’ 
llega tarde a su cita consigo mismo. Quiero de-
cir que esa etiqueta local e identitaria ya no sig-
nifica gran cosa ni para los que lo hacen, esos 
profesionales perfectamente globalizados que 
por mucho que hayan empezado a hacer reali-
dad la vieja ambición de contar nuestras pro-

pias historias, se sienten 
extremadamente leja-
nos de cualquier atisbo 
de regionalismo. Esto de 
los cines indígenas –Ca-
taluña aparte, que ya en 
los 70 lanzó su propia 
Escuela de Barcelona– 
tenía sentido hace 15 o 
20 años, cuando las 
«culturas nacionales» y 
los últimos estertores 

del celuloide, pero hoy, en la gran aldea digital, 
ya no significa absolutamente nada. Y, de he-
cho, ha entrado en crisis: ¿qué pasó de la fiebre 
del ‘cine vasco’ que los andaluces, con gran vic-
timismo, tanto envidiábamos hace 20 años? 
Pues pasó que la calentura se ha congelado, en 
gran parte, por una prosaica razón de merca-
do: los mejores profesionales del ‘cine vasco’ 
han volado de Euskadi, reclamados por una in-
dustria internacional que no conoce más carné 
de identidad que el trabajo bien hecho. 

Eso mismo puede ocurrir a partir de esta no-
che en Andalucía, según sospechan los propios 
protagonistas de un triunfo que muchos de 
ellos, heroicos capitanes de una industria ine-
xistente, viven como un auténtico «espejismo». 

La teoría es muy sencilla: si se produjera una 
«fuga de cerebros» fichados por otras cinema-
tografías más potentes, la semilla cinematográ-
fica que ahora está brotando en Andalucía que-
daría seccionada y no germinaría, pues nues-
tro momento industrial y cultural es 
extremadamente frágil. Y que eso ocurra es 
muy posible: el viejo cinéfilo que fui no cree 
que La isla mínima, tan estupenda, sea ese pe-
liculón que casi todos cacarean, pero sí cree, 
por ejemplo, que el nivel profesional de mu-
chos de sus técnicos está clamando a gritos 
una oportunidad en producciones mucho más 
potentes. 

A finales de los 90, el éxito de Solas ya sor-
prendió a la Junta mirando hacia otra parte, 
pues en su producción –ni en ninguna otra– ha-
bía puesto un duro. Quince años y muchas ba-
tallas después, una generación de productores 
y cineastas que han crecido con naturalidad en 
medio de esa adversidad, se plantan esta noche 
en Madrid con una alta dignidad forjada a 
prueba de muchas indigencias. Ellos quieren 
seguir haciendo su trabajo aquí. Ahora le toca 
a Andalucía decidir si les proporciona el entor-
no suficiente como para que no acaben en los 
emigrantes culturales más desaprovechados de 
nuestra historia.

LOS PLIEGOS SIN CORDEL 
JUAN MARÍA  
RODRÍGUEZ 

Los ‘goya’ 
andaluces (y 2)

Un fotograma de la película de Alberto Rodríguez ‘La isla mínima’. EL MUNDO

MANUEL MARTÍN MARTÍN SEVILLA 
Un Canales recuperado de velei-
dades mundanas y con la cabeza 
amueblada para hacer lo que 
mejor sabe que es bailar, abrió 
los Jueves Flamencos con Solea-
do, concatenación de bailes que, 
entrelazados por la intensidad 
musical de un atrás en estado de 
gracia, consigue dar la impresión 
de que su propuesta ni surge de 
la niebla ni desaparece en ella. 

Canales no tiene que procla-
mar quién es ni nadie puede ig-
norar su influencia, y no porque 
haya destacado por su extraordi-
naria técnica como apuntó en la 
seguiriya, sino porque hace cosas 
excepcionales, como cuando tras 
dejar la estirpe de su estilo por 
tangos, abordó el empiece de la 
soleá con empaque de maestro, 
empleándose tan a fondo que 
tropezó con un escalón del esce-
nario y lo tumbó al suelo. 

Un escalón como factor de 
riesgo. Increíble. Menos mal que 
se repuso y formó un lío gordo. 
Exploró y jugó con el idioma aca-
démico para transformarlo en 
movimiento jondo hasta hacerlo 
asequible para todos, bien por-
que consiguió armonizar el ritmo 
con cierto patetismo, bien porque 
buscó lo atractivo de la partitura 
con criterio estético que estimu-
ló para el grupo que lo acompa-
ñaba, como si reviviera el Viña 
Rosa trianero donde su abuelo 
José le cantaba al Tumba o El Pa-
ti, o la fragua Los Gitanillos don-
de La Bella pugnaba por bulerías 
con Manuel el de Aguasantas. 

Y de Triana al Cerro para dis-
frutar de Adela Campallo, bailao-
ra cuya luz por seguiriyas irrum-
pió donde ningún sol brilla, ya 
que si otorgó autenticidad al esti-
lo es porque exprimió las emo-
ciones de su estructura. 

También el cante y la guitarra 
se hermanaron para la coreogra-
fía de Oscar de los Reyes, que 
destacó por su brío y técnica en 
las alegrías. Pero ya había dicta-
do sentencia el axioma de su pri-
mo Canales: el baile de un maes-
tro surge de la acción, pero a la 
credibilidad no se llega sólo por 
la exquisitez virtuosa, sino ha-
ciendo del escenario el cielo don-
de habita el duende.

‘SOLEADO’ 

Jueves Flamencos / ‘Soleado’, de 
Antonio Canales con Adela Cam-
pallo / Baile: Antonio Canales, 
Adela Campallo y Oscar de los Re-
yes / Guitarras: Juan Campallo / 
Cante: David el Galli y Moi de Mo-
rón / Percusión: José Carrasco / 
Fundación Cajasol. 5 de febrero 
de 2015. 
Calificación ���

FLAMENCO SEVILLA 
 

CANALES, 
DEL SUELO 
AL CIELO  

El violagambista Fahmi Alqhai, en un momento del concierto en la Capilla de la Universidad. JESÚS MORÓN

MÚSICA CONCIERTO 
 

VIAJE SONORO 
DE FAHMI 
ALQHAI  

 
El violagambista 
inaugura el ciclo MAUS 
de la Hispalense

SEVILLA 
La Capilla de la Hispalense acogió 
el primer concierto del MAUS (Fes-
tival de Música Antigua de la Uni-
versidad de Sevilla). El concierto 
inaugural lo protagonizó el viola-
gambista Fahmi Alqhai interpretan-
do su nuevo programa solista A pia-
cere, plasmado en el compacto del 
mismo nombre y que interpretó por 
primera vez en Sevilla. El intérpre-
te ‘viajó’ de la música de Gaspar 
Sanz a Marais, de Forqueray a Jimi 
Hendrix e incluso del propio Fahmi 
Alqhai.
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HORA: 13:19:22 (01:31)

RNE-1 Andalucía

06/02/2015

00:01:31DURACIÓN:

'EL KIOSCO', SUPLEMENTO DE OCIO Y CULTURA CON MANUEL PEDRAZ. HOY COMIENZA EL CICLO DE 

MUSICA ANTIGUA DE LA UNIVERSIDAD DE SEVILLA.

RNE-1 Andalucía / 13 HORAS. CRONICA DE ANDALUCIA
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ABC 
Una tubería metálica visible desde la calle cubre parte de la fachada de San Telmo

A.G.R. 

SEVILLA 

La colocación de una tubería metáli-

ca de climatización de manera total-

mente visible en el Palacio de San Tel-

mo, sede de la Junta de Andalucía, la 

llevará el PP a la Comisión Provincial 

de Patrimonio para que examine si ese 

enorme tubo típico de instalaciones 

internas respeta las normas que regu-

lan las intervenciones en los edificios 

declarados Bien de Interés Cultural. 

El diputado Jaime Raynaud anun-

ció ayer que tomará medidas porque 

San Telmo está declarado Monumen-

to Nacional desde 1968 y considera que 

esta tubería «infringe las normas de 

protección». Raynaud se preguntó «por 

qué la Comisión de Patrimonio es tan 

celosa con proyectos como el nuevo 

puente de la Torre Pelli, impulsado por 

el Ayuntamiento de Sevilla, y sin em-

bargo pasa por alto actuaciones como 

ésta».  

Más allá de las cuestiones estéticas, 

para el diputado popular el problema 

está en que este edificio es uno de los 

«emblemas del barroco sevillano» y 

resulta muy contradictorio que «el ór-

gano que tiene que velar por la protec-

ción del patrimonio, que es la Junta de 

Andalucía, inclumpla sus reglas en su 

propia sede». 

Para Raynaud, este tubo «es un ade-

fesio» que proyecta una imagen in-

quietante sobre la Junta de Andalucía, 

ya que «si en su sede se permite actua-

ciones así, cualquier visitante puede 

interpretar que aquí el patrimonio se 

maltrata». 

El PP llevará este caso a la Comi-

sión de Cultura en cuanto se convo-

que, ya que al iniciarse el proceso de 

elecciones anticipadas en la Junta la 

actividad parlamentaria ha quedado 

muy reducida.

El PP denuncia ante Patrimonio 
la tubería de San Telmo
∑ Reclama la actuación 

de la Comisión para 
proteger un edificio 
catalogado como BIC

L
a Cultura es una función 

de danza contemporánea 

y un sainete de los Quin-

tero; una exposición de 

Velázquez y otra de Luis Gordi-

llo; el bronce de Velázquez que 

corona la plaza del Duque y la pie-

dra de Chillida del muelle de la 

Sal. Hay tantas formas de expre-

sión y tanta riqueza en la crea-

ción del hombre, que por eso, y 
por más cosas, el sustantivo co-

mún tiene una categoría tal como 

para escribirlo con mayúsculas.   

Ahora que llegan las munici-

pales y que se hace recuento y ba-

lance de todo, permítanme la in-

mensa osadía de dedicarle un elo-

gio a Mar Sánchez Estrella que 

se ha encargado de este negocia-

do en el gabinete de Zoido en los 

últimos cuatro años. La conocí 

en el trabajo. Era, y creo que es, 

una mujer seria, ordenada y efi-

caz. Nadie pensó que se iba a de-

dicar a la política hasta que ya la 

vimos en las listas del PP de hace 

ocho años. ¿María del Mar de con-

cejal? Sí. Primero al banquillo: 

cuatro años en la oposición que 

no la quemaron sino todo lo con-

trario, y después, María del Mar 

delegada, trasplantando su per-

sonalidad al negociado que le en-

cargaron para hacer un trabajo 

serio, ordenado y eficaz.   

El Ayuntamiento ha tenido 

grandes delegados de Cultura en 

el periodo democrático que es-

trenó José Luis Ortiz Nuevo, un 

caos con barba, pero brillante y  

adecuado el estallido de la liber-

tad. Vinieron después tiempos de 

vacas gordas con el socialista Ber-

nardo Bueno. Los andalucistas, 

José Hurtado y Paola Vivancos, 

entendían la Cultura a su mane-
ra y Monteseirín quiso darle un 

toque de «glamour» con Marset, 

el tecnócrata de la «gauche divi-

ne» que pasó sin pena ni gloria, 

y un toque agropop con el inefa-

ble Rodríguez Galindo.  Con Ma-

ribel Montaño, ni frío ni calor.   

El periodo de Sánchez Estre-

lla puede estar a la altura de los 

mejores a pesar de que los presu-

puestos han sido de superviven-

cia. Ofrecer cosas seleccionadas, 

de mucha calidad y bien vendi-

das –una especie de «gourmet» 

cultural– es un camino que ava-

la una manera de hacer y de plan-

tear las cosas.  El que venga, o la 

que siga, por favor, que lo repita. 

FRANCISCO J.  
LÓPEZ DE PAZ

ELOGIO DE LA 
CULTURA

SÁBADO

A.S. SEVILLA 

La asociación conservacionista Ade-

pa, que alertó de que a su juicio el Ayun-

tamiento pretende proteger urbanís-

ticamente las «Setas» de la Encarna-

ción y la calle Imagen mientras 

desdeña la Facultad de Bellas Artes, 

volvió ayer a insistir al delegado de Ur-

banismo, Maximilano Vílchez, su idea 

de que  tras «la pertinente consulta al 

Instituto Andaluz de Patrimonio His-

tórico se desprende que en nigún caso 

está catalogado el conjunto de edifi-

cios de la calle Imagen» y «sí que está 

incluido el Colegio de Arquitectos, que 

según el propio Registro, se concibe 

como una cáscara de ladrillo que al-

berga un patio al que se abren las de-

pendencias colegiales». 

Según Adepa, «la inscripción en este 

Registro Andaluz de Arquitectura Con-

temporánea no tiene relevancia jurí-

dica alguna, ni impone ningún tipo de 

obligación a la Administración local 

de otorgar especial protección a los 

bienes recogidos en el mismo, como 

así lo confirman los técnicos consul-

tados del Instituto Andaluz de Patri-

monio Histórico». Por ello, la asocia-

ción considera acreditado que el he-

cho de proteger estas edificaciones a 

través del Plan Especial de Protección 

del Subsector Encarnación no respon-

de a obligación jurídica alguna, o a una 

posible imposición por parte de la Con-

sejería de Cultura de la Junta de An-

dalucía. Antes bien, se trata de una de-

cisión puramente arbitraria», dice. 

Adepa insiste en que proteger 
las «Setas» es arbitrario

URBANISMO

abcdesevilla.es/sevilla
 SÁBADO, 7 DE FEBRERO DE 2015 ABC30 SEVILLA
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A. FLÓREZ SEVILLA 

Los próximos días 13 y 14 se cele-

bran las VIII Jornadas Católicos y 

Vida Pública en el salón de actos de 

la Fundación San Pablo Andalucía 

CEU en el campus de Bormujos, or-

ganizadas por esta entidad, la Aso-

ciación Católica de Propagandistas 

y la Archidiócesis. 

Las jornadas, que «persiguen ha-

cer visible este deseo y contribuir a 

la presencia de Dios en la sociedad 

mediante el testimonio cristiano», 

se celebran este año bajo el lema 

«La familia: desafíos y esperanza», 

centrando la atención sobre la ins-
titución familiar, al hilo de la este-

la marcada por el Sínodo de los 

Obispos celebrado en octubre, don-

de se han dado las líneas para la 

Pastoral Familiar. En los dos días 

se celebrarán conferencias y mesas 

redondas con especialistas en la ma-

teria, que ofrecerán sus reflexiones, 

testimonios y propuestas.  

Las jornadas las abrirá a las cin-

co y media de la tarde el arzobispo, 

monseñor Juan José Asenjo, para 

dar paso a la conferencia que pro-

nunciará Ainhoa Uribe Otalora, doc-

tora en Ciencias Políticas y  secre-

taria Académica del Instituto de Es-

tudios de la Democracia, sobre «La 

familia como bien social». Seguirá 

una mesa redonda sobre «Jóvenes, 

familia y matrimonio». 

Misa del arzobispo 
El sábado 14, la sesión se iniciará a 

las 10.30 horas con la intervención 

de Elio Alfonso Gallego García. di-

rector del Instituto de Estudios de 

la Familia y profesor de la Univer-

sidad CEU San Pablo. Habrá una 

mesa redonda con el tema «La fa-

milia, transmisora de fe, escuela de 

vida». A las 13.30 horas, el arzobis-

po oficiará una misa. 

Por la tarde, a las 16 horas, el abo-

gado Jesús Trillo-Figueroa pronun-

ciará la conferencia «Familia, po-

der y política». A las 17.15 horas se 
proyectará el audiovisual «El síno-

do de la familia» y, a las 18.30 horas 

será el acto de clausura. 

Durante la celebración de las jor-

nadas se podrá visitar la exposición 

«La Asociación Católica de Propa-

gandistas y sus obras». 

La organización ofrece la posibi-

lidad de que niños de 3 a 12 años pue-

dan acompañar a sus padres, para 

lo que hay previstas diferentes ac-

tividades. Igualmente, los inscritos 

pueden hacer uso ida y vuelta de au-

tobuses que saldrán del Pabellón de 

Portugal, junto al Prado, el primer 

día a las 16 horas y el segundo a las 

19.15 horas. Las inscripciones pue-

den hacerse en http://www.ceuan-

dalucia.es/jornadas-catolicos.

Las VIII Jornadas 
Católicos y Vida 
Pública se centran 
en la familia

CEU SAN PABLO

AURORA FLÓREZ 

SEVILLA 

T
al día como hoy, en 

1842, nació en el 

cuarto número cin-

co, el más próximo 

al cuerpo de campanas de la 
Giralda, sor Bárbara de San-

to Domingo, hija del campa-

nero Casimiro Jurado y de su 

esposa, María Isabel Antúnez, 

que ocupaban aquella redu-

cida estancia en las últimas 

rampas de la Turris Fortissi-

ma.  

Con apenas 18 años tomó 

el hábito dominicano en el 

convento de Madre de Dios, 

donde profesó poco después 

de un año, poniéndose el nom-

bre de Santo Domingo, al que 

en la Sevilla íntima e intramu-

ros de su cenobio se le añade 

el apellido de «la hija de La Gi-

ralda», como figura en las ca-

jas y bolsas de dulces exquisi-

tos que las diez monjas domi-

nicas que habitan el recinto 

conventual en el que se tras-

mutaron aquellas casas de la 

calle San José que la Reina Isa-

bel la Católica otorgó a las reli-

giosas en 1496. 

Siempre al servicio de sus 

hermanas, quienes reconocie-

ron su servicio contando que 

«acudían incesantemente a Sor 

Bárbara para que las ayudase» 

y «siempre la encontraban pronta para 

todo, dándose un arte especial para es-

tar lista y hacer los oficios más humil-

des». 

La muerte  
Pocos años después de su ingreso en el 

convento, en octubre de 1868, las mo-

jas de Madre de Dios, al igual que otras 

congregaciones religiosas, perdieron 

sus casas por aquella revolución llama-

da la «Gloriosa», que decidió dar uso 

público a los recintos religiosos. Las do-

minicas se vieron obligadas a trasla-

darse al monasterio cisterciense de San 

Clemente. De allí no volvería Sor Bár-

bara de Santo Domingo con vida, pues 

murió el 18 de noviembre de 1872 a los 

30 años de edad.  

Su cuerpo recibió sepultura a los nue-

ve días de su fallecimiento después de 

que «los médicos no dejaron de obser-

var en él señales extraordinarias». En 

su lápida podía leerse, casi a modo de 

síntesis vital: «Aquí yace el cuerpo de 

la sierva de Dios Sor Bárbara de Santo 

Domingo Jurado Antúnez, religiosa do-

minica del extinguido convento de Ma-

dre de Dios. Por su admirable perfec-
ción de vida, singularísimas virtudes 

que constantemente practicó, gracias 

extraordinarias con que nuestro Señor 

la favoreció, y por la incorrupción de 

su cadáver por espacio de ocho días, 

terminó su peregrinación de esta vida 

terrestre en grande olor de san-

tidad el día 18 de noviembre de 

1872, a los 30 años de su edad. 

E.S.G.E.» 

Hasta el 16 de noviembre 

1877 no podrían volver a tomar 

posesión de su convento las 

dominicas, que se llevaron con 
ellas los restos mortales de Sor 

Bárbara de Santo Domingo en 

un traslado solemne que re-

corrió calles engalanadas en 

medio del fervor popular.  Allí 

sigue reposando la «hija de la 

Giralda», dominica ejemplar 

y orgullo de su comunidad, 

cuyo proceso de canonización 

fue introducido en 1900, se 

reanudó en 1920 y se reinició 

nuevamente en 2011. 

Pertenece Sor Bárbara de 

Santo Domingo a esa fructí-

fera legión con olor de santi-

dad que plagó la Sevilla de-

cimonónica, y al igual que 

Santa Ángela de la Cruz y que 

Sor María Florencia Trini-

dad —Madre Sacramento— 

tuvo como mentor, director 

espiritual, confesor  y guía 

al padre Torres Padilla, cuyo 

proceso de beatificación se 

abrió en mayo de 2014. 

El honor y la ruina 

Esta riqueza es la que no 

puede olvidar la ciudad que 

vio nacer a Sor Bárbara de 

Santo Domingo, que tiene la oportuni-

dad de acercarse a honrarla mañana 

domingo a Madre de Dios, donde se ce-

lebra una misa presidida por el cape-

llán del convento, Antonio Bueno. Es 

una gran ocasión de echar una mano a 
las diez monjas dominicas que mantie-

nen a duras penas el convento, porque 

si bien la Fundación de Investigación 

de la Universidad de Sevilla está reali-

zando un estudio sobre su iglesia 

—como explicó ayer a ABC la priora, sor 

Patricia—, las dependencias conocidas 

como el Palazuelo, donde la tradición 

cuenta que se hospedó Isabel la Cató-

lica, y la Casa del Capellán, así como 

otras zonas conventuales, se encuen-

tran en estado de ruina. Adquirir sus 

dulces es una forma de ayuda que, ade-

más, satisfará los paladares más exi-

gentes: magdalenas, perrunillas, boca-

ditos árabes, empanadillas, roscos de 

anís, tortas de aceite, pastas de almen-

dra o esa exquisita «gallina en leche» 

que hacen por encargo.   

Las dominicas de Madre de Dios, celebran mañana una 
misa en honor de la sierva de Dios, en proceso de 
beatificación, que nació tal día como hoy en 1842

En memoria de Sor Bárbara, 
la «hija de la Giralda»

ABC 

Lienzo decimonónico de la sierva de Dios

Ayuda a las dominicas 
Sevilla debe responder al 
convento dominico, que 
tiene zonas en ruina 

Dulces de convento 
En el torno, las religiosas 
venden exquisitas 
especialidades

abcdesevilla.es/sevilla
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SADUS
DEPORTE LOS COMBINADOS, PREPARADOS PARA EL JUEGO

El baloncesto ser~ uno de los depo~tes que asuman el pmtagonismo en las pr6ximas fechas.

Punto de partida de
los CAU por equipos
Los Campeonatos de Andalucia est n a punto de arrancar, y cuatro
selecciones de la US echar n el resto para ganar las eliminatorias

SADUS
SEVILLA

Los Campeonatos de Andalu-
cfa Universitarios est~in a pun-
to de arrancar, y cuatro selec-
ciones de la Universidad de
Sevilla pondrfin todo su empe-
fio en ganar las eliminatorias
previas para estar en la fase
final del campeonato andaluz.
Baloncesto, ffitbol 7 femenino,
ffitbol sala femenino y voleibol
femenino. Para todos ellos, el
rival serfi la Universidad Pablo
de Olavide, En baloncesto mas-
culino, la UPO recibirfi a la US
el lunes dfa 9 de febrero a par-
fir de las 11:00 horas, siendo la
vuelta nueve dfas mils tarde.
Exactamente el mismo hora-
rio disfrutar~in las chicas de ffit-
bol 7 femenino, que juganin de
forma simult~inea que los chi-
cos de baloncesto.
Pot su parte, el equipo de ffit-
bol sala femenino se las verdi
con ellos el dfa 10 de febrero
como visitante a partir de las
10:00 horas, siendo la vuelta

seis dfas m~is tarde, el lunes 16
de febrero, alas 15:00 h. Por
filtimo, el voleibol femenino
jugar~ la previa el 10 de febre-
ro alas 10:00 h, con la vuelta
tambiOn seis dfas despu6s.

Cuartos de final
De estos enfrentamientos se
cerrar~in los cuartos de final de
cada una de las modalidades.
En baloncesto masculino, el
ganador tendr~ que medirse a
Granada, con el partido de ida
en la Cmdad nazari. Pot su par-
te, el ffitbol 7 femenino, cuya
sede ser~i a partir de semifina-
les ]a~n, tendril a Almeffa como
rival del ganador que salga del
enffentamiento entre la US y
la UPO. En cuanto al ffitbol sala
femenino, que se disputa en
M~laga, tendr~i tambi~n al Gra-
nada como rival del cuadro
sevillano que salga vencedor.
Las chicas de vole’]bol que pasen
a la siguiente ronda tambi~n
tendr~in a los nazaries al otro
lado del terreno de juego en los
cuartos de un campeonato que

se disputar~i en Almeria.
E1 resto de combinados de la
Univergldad ya saben los hora-
rios de sus primeros partidos
en cuartos. Los chicos de volei-
bol se medir~n el 19 de febre-
ro alas 17:00 h a la Universi-
dad de C~idiz, en casa, mien-
tras que el 24 de febrero alas
16:00 h, la Universidad de Gra-
nada se medir~i a nuestra selec-
ci6n de balonmano masculi-
no jugando la ida como visi-
tante.
El ffitbol sala masculino abri-
r~i el tel6n el 2 de marzo alas
15:30 h frente a la Universidad
de Almerfa en Los Bermejales.
Dos dfas m~is tarde, el mi~rco-
les 4 de marzo alas 12:00 h, la
selecci6n de ffitbol 11 mascu-
lino se medir~i a la Universidad
de C6rdoba en la ciudad cafi-
fal, jug~indose la vuelta en la
capital andaluza.
Mismo dfa, pero alas 16:30
horas, las chicas del balonces-
to se medir~in a la Universidad
de Ja6n en casa para intentar
alcanzar las semifinales.

INSTALACIONES EN RAMI~N Y CAJAL

actividades y nueva
ubicaci6n para el SADUS
El Servicio de Acfividades Depor-
tivas de la Universidad de Sevi-
lla pondr~ en funcionamiento
el dfa 9 de febrero el Centro Edu-
cativo Deportivo Pirotecnia y, a
partir del dfa 16, abrir~in las puer-
tas en el apartado deportivo y
de la salud. Dentro del progra-
ma de conciliaci6n de la vida
~ar se habflita el abono in fan-
til, con numerosas actividades
que podr~in llevar a cabo los
nifios y nifias con edades com-
prendidas entre los 6 y los 13
m-los. Actividades como unihoc-
key, acrosport, multijuegos, kara-
te, pafinaje, balle infanfil y balon-
cesto se impartir~in en el Pabe-

l16n de Ram6n y Cajal. Todos
aquellos interesados en disffu-
tar de este abono infantil pue-
den inscribirse a partir del dia 9
de febrero, comeozando la acti-
vidad deportiva el pr6ximo rues
de marzo, exactamente el lunes
d/a 2. Con la inauguraci6n de
este nuevo centro que pertene-
ce a la Universidad de Sevilla, a
semejanza del Complejo Depor-
tivo Universitario Los Bermeja-
les, pondral3 en liza ofertas y des-
cuentos para hacer m~is f~cil y
asequible la pr~ictica del depor-
te para la comunidad universi-
taria y los vecinos de Viapol y
Ram6n y Cajal.

El SADUS sigue mejorando sus instalaciones cada temporada.

MEDIO NATURAL AGOTADAS LAS PLAZAS

Mahana, subida al Terril
con una gran participaci6n
El Servicio de Actividades Depor-
tivas de la Universidad de Sevi-
lla (SADUS) tiene programada
para mmSana, s~ibado 7 de febre-
to, una de las
ascensiones a
picos que se
cerraron a prin-
cipios de la
temporada
2014/2015.
La subida al
Ten~l, con 1.129
metros de
ascenso en Pruna, dentro de la
capital andaluza, se encuentra
en la sierra del Tabl6n, entran-

i-Con 1.129 m de -j

ascenso en Pruna,
se enc~vaen ~
Sierra delTabl~n

L _1

do tambi~n dentro del territo-
rio de Alg~imitas.
Ha sido una de las rutas m~is
demandadas por los senderis-

tas del SADUS
y, tras ampliar
las plazas una
vez agotado el
cupo de parti-
cipantes, se ha
vuelto a termi-
nar el papel y
los excursionis-
tas disfrutar~n

de una estupenda jomada rodea-
da de la ltora y fauna de la comu-
nidad andaluza.
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I JORNADAS ’#EBOOKSPAIN OPEN’ EN SEVILLA
Los est~ndares, sus formatos, susem~ntica y sus aplicaciones son
b~sicos para la edici6n digital, hasta
el punto de que esta no se puede
considerar como tal si no se aplican.
El desarrotlo de estos est~ndares en
la industria de contenidos est~ pre-
sente desde ya hace muchos aSos,
trabajando en y con ellos, pero su
adaptaci6n a la edici6n de libros ha
sido un fracaso. En pa[ses como Es-
tados Unidos, la necesidad de pro-
fundizar en la adopci0n y desarrollo
de est~ndares se considera un tema
de importancia indiscutible desde
hace aSos, pero esta importante
cuestiSn no se ha tratado de forma
profesional hasta ahora en ningOn
pais de habla hispana.

La primera edici6n de este evento,
que se prev~ replicar en Iocalidades
distintas y en torno a diferentes te-
mas, tendr~ lugar en pleno centro de
la ciudad, en el Auditorio del Centro de
Iniciativas Culturales de la Universidad
de Sevilla (CICUS).

La jomada se estructurar~ en tres ta-
Ileres a cargo de expertos en et sector:

--La importancia de los est,~ndares
para lain, dustria editorial, impartido por
Martin Alvarez-Espinar, miembro de la
oficina espaf~ola del World Wide Web
Consortium (W3C).
--La edicidn sem~ntica, a cargo de
Rebeca Ruiz, editora digital y experta
en accesibilidad.
-- Los metadatos en la edicidn, impar-
tido por Jorge Portland, profesionat de
renombre que gestiona varios proyec-
tos de edici0n digital de importantes
editoriales espar~olas.

Adem~s, estas jornadas contar~n
con la coiaboraci6n de dos expertos
de renombre que se encargarsn de las
charlas de apertura y cierre.

Abrir~ paso con la charla inaugural
Nieves Gonz~lez, reconocida bibliote-
carla y documentalista, profesora en
las dos universidades pQblicas de Sevi*
Ila: la Universidad de Sevilla y la Pablo
de Olavide. Y pondr~ el broche de oro
Joaquin Rodriguez, experto en ediciOn
digital, director de investigaci6n en
TeamLabs y coordinador del proyec-
to nacional de la plataforma de con-
tenidos educativos del INTEF.

1" jornadas
#ebookspain open

26 de febrero
9h a 20h

Auditorio del
Centro de Iniciativas

Culturales de la
Universidad de Sevilla,
C. Madre de Dios, 1

41004 Sevilla

Mss informacion
e inscripciones:

wwv~z ebookspain.
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–La Genética es una de las ra-
mas más pujantes de la ciencia
actual. Sin embargo, también
levanta muchos temores y hay
pensadores que dicen que algu-
nos de sus avances pueden su-
poner el final de la concepción
sagrada de la vida. ¿Qué opina
usted?
–La Genética es al siglo XXI lo que
la Física fue al siglo XX. Esta últi-
ma disciplina transformó el mun-
do a lo largo de la pasada centuria
gracias a la Física Nuclear, que
cambió nuestra relación con la
energía, y a la Física Electrónica,
que nos llevó a la revolución digi-
tal. Eso es lo que ahora está empe-
zando a ocurrir con la Genética y
la Biología moderna en general.
Cuando acabe el siglo XXI habrán
cambiado muchas cosas relacio-
nadas con el avance del conoci-
miento de nuestro propio ser.
Creo que eso hay que mirarlo con
optimismo, no con miedo, de la
misma forma que si hacemos ba-
lance de los pros y los contras de la
Física durante el siglo XX conclui-
remos que las ventajas han sido
mucho mayores que los inconve-
nientes, pese al miedo nuclear. No
hay duda de que han sido muchas
las ventajas que la domesticación
del átomo y los electrones han su-
puesto para la humanidad... Ahí
está la revolución digital, gracias
a la cual yo puedo comunicarme
en tiempo real con cualquier indi-
viduo a través de un procedimien-
to electrónico que se ha converti-
do en trivial... Eso ha cambiado
nuestra realidad y, en gran medi-
da, para bien.
–¿Cuáles son esos cambios a
los que nos va llevar la Genéti-
ca?
–No lo sabemos exactamente. La
capacidad que tenemos de prede-
cir cómo va a impactar el conoci-
miento genético sobre la sociedad
es ahora mismo muy limitada...
–¿Como si le hubiesen pregun-
tado a nuestros abuelos cómo
iban a influir en nuestras vidas
los escritos de Planck sobre Fí-
sicaCuántica?
–Exacto. ¿Habrían sido capaces
de predecir internet? Seguro que
no. Pero la historia de la ciencia y
la tecnología nos indica que debe-
mos ser optimistas, que las venta-
jas de cualquier desarrollo tecno-
lógico superan siempre a sus des-
ventajas. Ahora mismo, cuando la

sociedad se plantea los avances
genéticos ve sobre todo los ries-
gos, pero yo estoy absolutamente
convencidos de que los beneficios
van a ser muy superiores.
–Por ejemplo, esta semana sal-
tó a los periódicos la noticia de
que Gran Bretaña ha dado luz
verde a la técnica de fecunda-
ción in vitro conocida como de
los tres padres, que utiliza ADN
de trespersonas.
–Es un magnífico ejemplo. Esta
noticia significa que somos capa-
ces de resolver un problema que
afecta a un número importante de
personas con una solución tecno-
lógica sencilla que ojalá podamos
multiplicar en el futuro. Esto de
los tres padres no deja de ser un
transplante de genes que se le ha-
ce a una madre. Por una parte,

existe un padre como siempre y,
por otra, una madre que tiene una
serie de genes que implican inde-
fectiblemente una patología seria
para el hijo que va a tener. Lo que
necesita es que se le trasplanten
algunos genes que puede aportar
una segunda mujer... Ahora se ha
desarrollado la tecnología que
permite ese trasplante. ¿Qué ries-
gos existen? El principal es psico-
lógico, al igual que cuando se tras-
plantó el primer corazón también
hubo quien pensó que eso iba con-
tra la individualidad... Hoy en día
es una práctica común. La capaci-
dad que tiene la humanidad de sa-
car lo positivo de las cosas está de-
mostrada.
–Sin embargo, insisto, sobre la
ciencia siempre planea una le-
yenda negra, una visión apoca-
líptica: el árbol del conocimien-
to y la manzana de Eva, Prome-
teo, el doctor Frankenstein...
–Es así, pero la historia nos enseña
que la mayor parte de esas visio-
nes apocalípticas han errado y
que la humanidad ha sido capaz
de sacar lo mejor de los avances.
Desde Galileo y Newton, los gran-
des avances de la sociedad se de-

ben al pensamiento científico y a
la capacidad de generar tecnolo-
gía gracias a ese pensamiento.
Ahora bien, es verdad que en el
ámbito de la Genética tenemos un
elemento adicional: el concepto
de alma se ha sacado del ámbito
religioso y se ha identificado con
nuestro genoma [la totalidad de
la información genética que posee
un organismo]. Desde ese punto
de vista, tocar el ADN tiene in-
conscientemente un carácter sa-
crílego, de ahí las reacciones exa-
geradas que se suelen dar en la so-
ciedad ante cualquier interven-
ción que signifique modificar el
ADN, no ya humano sino de cual-
quier organismo. Hemos pasado a
un concepto materialista del alma
y lo hemos trasladado al ADN. De
ahí, por ejemplo, esas reacciones

tan desmesuradas frente a las tec-
nologías de modificación genéti-
ca de plantas.
–Los famosos cultivos transgé-
nicos, unacuestiónespinosa...
–Todo lo que se dice en muchos
medios de comunicación y en
cierta literatura sobre los riesgos
para la salud de los cultivos trans-
génicos no se sostiene para nada,
según todos los estudios serios
que se han hecho sobre seguridad
alimentaria. Sin embargo, la so-
ciedad sigue mostrando un recha-
zo profundo a los transgénicos,
sobre todo en lugares como Euro-
pa. Eso tiene claramente una raíz
ideológica, no está basado en la
realidad científica.
–Pero hay cosas que asustan,
que dan vértigo, experimentos
relacionados con la guerra o el
terrorismobiológico...
–Recientemente hubo una polé-
mica sobre la reconstrucción de
la gripe Europea, también lla-
mada española en el ámbito an-
glosajón, que causó millones de
muertos a principios del siglo
XX. El Gobierno norteamerica-
no intentó censurar la publica-
ción científica de los resultados,

FOTOS: BELÉN VARGAS

Sebastián Chávez, en su laboratorio del IBIS, durante un momento de la entrevista.

“No descarto que en el futuro
existan máquinas con conciencia”

●Profesor, ciudadano comprometido e investigador de prestigio internacional, este genetista es

uno de los pilares del Instituto de Biomedicina de Sevilla, una institución puntera en España

SEBASTIÁN CHÁVEZ. CATEDRÁTICO DE GENÉTICA DE LA UNIVERSIDAD DE SEVILLA

La historia de la
ciencia y la tecnología
nos enseña que
debemos ser
optimistas”

Según los estudios
serios, todo lo que se
dice en contra de los
cultivos transgénicos
no se sostiene”

EL RASTRO DE LA FAMA
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algo inédito hasta el momento,
y las revistas accedieron a tener
una serie de cautelas... Ahí es
verdad que se puede sentir un
poco de vértigo al ser consciente
de que lo que uno está haciendo
en aras del conocimiento pueda
ser mal utilizado por una mente
perversa, pero eso es muy ex-
cepcional.
–Hablando de Genética es ine-
vitable la pregunta sobre si los
genes pueden más que el am-
biente en el desarrollo de un or-
ganismo determinado. Es una
nueva versión del viejo debate
entre el libre albedrío y la pre-
destinación que antes se daba
en el ámbito religioso
–En general, existe un exceso de
determinismo genético en la so-
ciedad. Es decir, el ciudadano es
más determinista desde el punto
de vista genético que los propios
genetistas. Los científicos que
nos dedicamos a esto sabemos
muy bien que el fenotipo es el re-
sultado del genotipo más el am-
biente. Eso muchas veces se igno-
ra y creemos que lo que está es-
crito en los genes es lo que auto-
máticamente se va a manifestar.
Los mismos genes en dos am-
bientes diferentes producen
efectos algunas veces absoluta-
mente contrarios. Es intrínseca-
mente falsa esa idea de que mani-
pulando nuestro ADN podemos
conseguir un ser humano que no
tenga problemas médicos. Los
problemas de salud de una per-
sona no son sólo por sus genes, si-
no por sus genes en un ambiente
determinado. En el ambiente en-
tra todo: la educación, las condi-
ciones medioambientales, los
otros organismos...
–¿Pero qué pesan más los ge-
nes o el ambiente?
–Los dos por igual, son las dos ca-
ras de una moneda. Un ejemplo
muy claro: hay una enfermedad
genética que se conoce como la
anemia falciforme, que está cau-
sada por una mutación de una de
las proteínas de la hemoglobina
que origina unos glóbulos rojos
defectuosos. Sin embargo, ser
portador de esa mutación en un
ambiente que hay malaria endé-
mica supone una gran ventaja,
porque hace a la persona porta-
dora resistente al parásito. ¿Esa
mutación es positiva o es negati-
va? Pues depende de si se vive en
Europa o en el África Subsaharia-
na.
–Sobre esta tema leí hace un
par de años un reportaje en el
NationalGeographic que se ha-
cía eco de un estudio realizado
en EEUU sobre gemelos que
habían sido separados desde la
cuna y, por lo tanto, se habían
criado en ambientes muy dife-
rentes.
–Esto fue posible porque hubo
una política durante la primera
mitad del siglo XX en EEUU se-
gún la cual los hermanos geme-
los se daban en adopción a fami-
lias diferentes. Esos estudios son

una fuente de información muy
buena...
–¿Los gemelos tienen exacta-
mente elmismo genoma?
–Tienen esencialmente el mismo
genoma, aunque no al cien por
cien, porque en el propio desa-
rrollo del organismo, en la cons-
trucción del individuo, ocurren
eventos mutacionales y, por tan-
to, el resultado final es distinto.
Donde más diferencias se dan es
en el sistema nervioso, porque
las neuronas son especialmente
sensibles a estas mutaciones. En
los estudios sobre gemelos a los
que usted ha hecho referencia se
intentaba determinar mediante
técnicas estadísticas qué parte
del fenotipo de un individuo era
genética y qué parte ambiental.
El resultado era que los cambios

que se observaban entre un ge-
melo y el otro eran achacables al
ambiente en una tercera parte y a
los genes en otra tercera parte,
pero que luego existían otras di-
ferencias que no se debían ni a
factores ambientales ni a los ge-
néticos, son las que ahora parece
que hay que adjudicar a esas
transformaciones que se produ-
cen durante el desarrollo, cam-
bios que son en gran medida aza-
rozos.
–Es decir, que aquí, como en
casi todo, el azar juega un pa-
pel importante.
–Efectivamente, los eventos mu-
tacionales en su inmensa mayo-
ría son azarozos. El azar nos con-
diciona desde el principio.
–Recuerdo que en mis años
mozos se hablaba mucho de la
teoría del genegoísta.
–El gen egoísta es uno de los libros
de un gran divulgador científico,
Richard Dawkins, el principal de-
fensor del darwinismo en nues-
tros días y un activista del ateís-
mo. Esta teoría defiende que, en-
tre otras cosas, hay unos tipos de
genes que tienen un recorrido
evolutivo propio y que podemos

ver cómo saltan de unas especies
a otras. Los virus son un ejemplo
muy claro: son parásitos celula-
res, genes con su propia estrate-
gias evolutiva que tienen la capa-
cidad de pasar de una especie a
otra. Ahí están el ébola, el VIH...
son genes que vienen de otros
animales.
–Antes se hablaba mucho so-
bre si los virus eran vida o no.
–Los virus son vida, pero necesi-
tan de una célula hospedadora
que le permita realizar su ciclo vi-
tal. Cuando la partícula vírica es-
tá fuera del contexto celular es
inerte.
–¿Una especie de zombi?
–De alguna manera es un zombi
molecular, como los virus infor-
máticos, que es una analogía per-
fecta, que cuando viajan entre or-

denadores están totalmente
inactivos, pero cuando entran en
nuestra computadora se ponen a
funcionar.
–Le voy a hacer una pregunta
que atormenta a la humanidad.
¿Por qué estamos diseñados,
al igual que muchos electrodo-
mésticos, con una obsolescen-
cia programada? Le estoy ha-
blando de la muerte. ¿Por qué
no podemos ser eternos?
–Los que son eternos son los ge-
nes. Ellos son los que van saltan-
do de generación en generación,
cambiando y evolucionando. La
teoría del gen egoísta venía a de-
cir esto, que toda la estructura ce-
lular es una especie de instru-
mental al servicio de la transmi-
sión genética a lo largo de las ge-
neraciones. Desde ese punto de
vista hay más de una estrategia
posible de transmisión. Una con-
siste en muchísimas transmisio-
nes con un ciclo de vida muy cor-
to y una gran capacidad de colo-
nizar ambientes diversos y de
adaptarse a microcambios, que
es la de las bacterias. Otra es la de
los organismos de ciclos de vida
muy largos con una complejidad
muy grande, como es el caso de
los animales.
–¿Somos meras marionetas al
servicio de una estrategia de
los genes?
–Somos instrumentos para la
transmisión de los genes. Cada es-
pecie es una estrategia distinta.
–Queda claro que no somos na-
die...
–Lo interesante es que a lo largo
de todo este camino evolutivo se
ha creado la conciencia y eso
abre una nueva dimensión en la
transmisión de información, que
ya no se limita a la información
genética, sino que también con-
templa información cultural. Eso
es lo verdaderamente sorpren-
dente del ser humano en el con-
texto de la evolución biológica.
Con el nacimiento del ser huma-
no se crea un nuevo sistema de
transmisión de información que
se llama cultura, algo inéditoque
ha permitido el nacimiento de
formas de vida artificial capaces
de transmitir todo su programa
informativo al margen de la in-
formación biológica. Lo que se ha
dado es un salto cualitativo que
empezó primero con las tradicio-
nes orales, luego continuó con la
expresión escrita y ahora, gracias
a la revolución digital, sigue con
las máquinas. Es muy probable
que lleguemos a tener robots
completamente autónomos ca-
paces de controlar su propia re-
plicación al margen de la infor-
mación genética.
–¿Está diciendo que en el futu-
ro habrá máquinas con con-
ciencia?
–Creo que eso está al alcance. La
inteligencia artificial avanza a un
ritmo vertiginoso y yo no descar-
to que en un futuro existan má-
quinas con conciencia. ¿Cómo se
puede descartar?

Es falsa esa idea
de quemanipulando
el ADN conseguiremos
un humano sin
problemasmédicos”

Losquesoneternos
son losgenes.Ellosson
losquesaltande
generaciónengeneración
evolucionando”

EL PERFIL
5

El científico que se sentía Gregorio Samsa

A Sebastián Chávez le duele la

ciencia como a Unamuno le dolía

España. Cuando el plumilla le

pregunta por las consecuencias

de los recortes en investigación

las palabras de este científico de

primera línea toman carrerilla.

“España está sacrificando a toda

una generación de jóvenes inves-

tigadores, y ese error lo vamos a

pagar dentro de diez o doce

años. Será entonces cuando ten-

dremos que pedirle responsabili-

dades a los actuales gestores

croeurekas”, como él califica a

sus descubrimientos. “La sensa-

ción de saber que tú eres el pri-

mer hombre en saber una cosa

es indescriptible, es la gran re-

compensa para un científico”. Sin

embargo, ha renunciado a vivir

en su torre demarfil para con-

vertirse en un hombre compro-

metido con su sociedad y su ciu-

dad, a la que sueñamásmoder-

na, más innovadora, más abierta

al mundo. A Sebastián Chávez

también le duele Sevilla.

políticos”. Sin embargo, incluso

más que la falta demedios, a Chá-

vez le preocupa el exceso de buro-

cracia que cualquier administra-

ción exige para poner enmarcha

un proyecto. “Se producen situa-

ciones kafkianas, muchas veces

me siento Gregorio Samsa”, dice

en referencia al protagonista de

LaMetamorfosis. Sebastián Chá-
vez es uno de esos científicos de

prestigio cuyo currículum está tru-

fado de estancias en grandes insti-

tuciones internacionales y de “mi-

lmolini@diariodesevilla.es
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EN PERSONA

María José
Barriga
Secretaria de Ladecom

Ana Fernández

Acercar la vida profesional a la
académica desde la universidad.
Bajo esta premisa trabaja el Labo-
ratorio de Estudios en Comunica-
ción (Ladecom) desde que en
2011 el catedrático Ramón Reig lo
puso en marcha. Un proyecto que
nació en la Facultad de Comunica-
ción y que hoy se mantiene gracias
a la colaboración voluntaria de un
grupo de investigadores que me-
dian por facilitar la inserción labo-
ral de aquellos que estudian. Por la
dedicación a éste y otros meneste-
res, recientemente, la asociación
recibió el premio Sevilla Joven
2014 en la modalidad de Universi-
dad, que convoca el Instituto An-
daluz de la Juventud (IAJ). María
José Barriga es la secretaria de es-
ta organización que, sin olvidar la
teoría, organiza congresos, jorna-
das, publica artículos y se ha con-
vertido en un punto de informa-

ción para aquellos estudiantes que
se encuentran perdidos. Más allá
de las acciones académicas, Lade-
com responde a necesidades prác-
ticas y, en estos momentos, se en-
cuentra en la gestación de una
productora, imparte cursos de re-
des sociales –en lo que Barriga
también es experta–, de locutor de

radio, producción de eventos, etc.
Bajo la presidencia de Rosalva
Mancinas, los integrantes de la
asociación se nutren de los conoci-
mientos de cada cual. En el caso de
esta joven, combina la investiga-
ción con la profesión periodística,
“porque no puedo entender mi ca-
rrera sin el trabajo de calle”.

El periodismo más allá de la teoría

La mutua Asepeyo se une a la iniciativa de Promoción de la Salud en el Lugar de Trabajo, impulsado desde la Conse-
jería de Igualdad, Salud y Políticas Sociales, para poner en práctica mecanismos que mejoren el bienestar de los pro-
fesionales, a través del impulso de hábitos de vida saludables y entornos favorables a la salud en el trabajo.

Periodista de
“vocación”, en
estos momentos
compagina la
práctica de la
profesión con el
doctorado sobre
las estructuras
de poder y su
influencia en los
medios. Como
miembro del
Laboratorio de
Estudios en
Comunicación,
acaba de recibir
un premio del
IAJ

M. J. LÓPEZ

Profesionales

M. G.

Asepeyo se adhiere a un proyecto de promoción de la salud laboral

FELICITACIONES

ENVÍENOS UNA FOTO ORIGINAL
del homenajeado con sus datos y el
mensaje que quiere que aparezca a Diario
de Sevilla, Sección Agenda, C/ Rioja 14, C.
P: 41001 o a agenda@diariodesevilla.es.
Recuerde enviar estos datos de lunes a
viernes, adjuntar una fotocopia del DNI
del remitente y un teléfono.

Ainhoa Bernaza
Sánchez
(6 años)
Felicidades

Isabel Olmedo
Gutiérrez (10 años)
Feliz cumpleaños.
Que tu alegría y tu
sonrisa nos sigan
iluminando

GALA ÉVORA
(32 años)
Cantante y actriz

SETH GREEN
(41 años)
Actor

LUIS MARÍA
ANSON
(80 años)
Periodista y escritor

Curso de Relaciones Sanas
del Teléfono de la Esperanza
La delegación en Sevilla de esta asociación sin
ánimo de lucro organiza este taller que se desa-
rrollará en dos sesiones: el sábado 21 de febre-
ro, de 10:00 a 14:30 y de 16:30 a 20:30, y el do-
mingo 22 de febrero, de 10:00 a 14:30.
3 Inscripción y Más en ‘telefonodelaesperanza.org’

Centro. Feria, 160
(954370147), Zaragoza,
13 (954228866),Plaza
Alfalfa, 11 (954226447),
Alameda de Hércules, 24
(954380159),Argote de
Molina, 25 (954224329),
Orfila, 11 (954370147),
Amador de los Ríos, 31
(954421153), Plaza En-
carnación, 17
(954224535).
Triana-Los Remedios.
Pedro Pérez Fernández,
16 (954455340), San Ja-
cinto, 75 (954333646),
Juan Díaz de Solís, 12
(954330249), Esperanza
de Triana, 13
(954333188), República
Argentina, 10
(954276687).
Norte-Macarena. For-
jadores, 17 (954942000),
Avda. Sánchez Pizjuán, 6
(954370132), López Az-
me, 1 (954372901), Ca-
mino de los Toros
(954942568),Avda. Cruz

Roja, 14(954353538)
Zona Sur. Plaza del Re-
tiro, s/n(954690268),
Avda. Bueno Monreal, 28
(954240288),Avda. de
Hytasa, 6 (954631196),
Plaza Vicente Aleixandre,
1 (954240288), Lisboa,
260 (954631950), Persé-
fone, 6 (954377667),
Castillo de Constantina,
4 (954610437), Mesina,
8 (954127448), Colom-
bia, 10 (954621208).
Nervión-San Pablo.
Gran Plaza, 6 Acc
(954636095),Avda. Ra-
món y Cajal,
9(954647181),Avda.
Eduardo Dato, 46
(954637738), Luis Mon-
toto, 85 (954580798),
Polígono San Pablo, Ba-
rrio C, c/ Jerusalén, 35
(954519121).
Zona Este. Parque Alco-
sa, Ciudad de Carlet, 1
(954514744),Avda. Ga-
vilanes, Rochelambert,

blq. 14 (954632539), Ur-
bano Orad, 9 Edificio Na-
vieste 4 (954406496),
Avda. Ciudad de Chiva,
26 (954510720);Avda.
Juan XXIII, Blq. Romego-
sa (954655461).
22.00 A 9.30 HORAS
Centro. Amador de los
Ríos, 31 (954421153).
Sur. Castillo de Cons-
tantina, 4 (954610437);
Mesina, 8 (954127448);
Colombia, 10
(954621208).
Triana. República Ar-
gentina, 10
(954276687).
Nervión. Luis Montoto,
85 (954580798); Pol. San
Pablo, Barrio C, calle Je-
rusalén, 35
(954519121).
Este. Avda. Ciudad de
Chiva, 26 (954510720);
Avda. Juan XXIII, Blq. Ro-
megosa (954655461).

Sevilla

FARMACIAS
Teléfono 902 522 111

Aguadulce. De 9:30 a 22:00: c/ San Bartolomé,16.
Alanís. De 9:30 a 9:30: c/Triana,6.
Alcalá de Guadaíra. De 9:30 a 22:00: Plaza del
Praíso,4;c/ La Plazuela,16;Avda.Santa Lucía s/n; c/
Malasmañanas,59.De 22:00 a 9:30:c/ Reyes Católi-
cos, s/n.
Alcalá del Río. De 9:00 a 9:00: c/Juan Ramón Jimé-
nez,8.
Alcolea del Río. De 9:00 a 9:00: c/Virgen del Rosa-
rio,8.
Almadén de la Plata. De 9:30 a 9:30:Plaza la Pal-
mera,16.
Arahal. De 9:30 a 9:30: c/ Felipe Ramírez,16.
Aznalcollar. De 9:30 a 9:30: c/ 28 de febrero,12.
Badolatosa. De 9:30 a 22:00 : c/ 28 Febrero,1.
Benacazón. De 9:30 a 9:30:Avda.Andalucía,38
Brenes. De 9:30 a 9:30: c/ Real,157.
Bollullos de la Mitación. De 9:30 a 22:00: c/ Cris-
to delAmor,34.
Bormujos. De 9:30 a 9:30: c/Ignacio Moreno,13.
Burguillos. De 9:30 a 22:00: c/Virgen del Rosario,
13.
Camas. De 9:30 a 9:30: c/ Julio César,13.
Cantillana. De 9:30 a 9:30:Carretera de Lora,17.
Carmona. De 9:30 a 9:30: c/ SantaAna,2.
Carrión de los Céspedes. De 22:00 a 9:30: c/ Fer-
nando Rodríguez,20.
Casariche. De 9:30 a 22:00: c/ SantiagoApostol,
64.
Castilblanco deArroyo. De 9:30 a 9:30: c/ León
Felipe,3.
Castilleja de Guzmán. De 9:30 a 14:00: c/Real,7.
Castilleja de la Cuesta De 9:30 a 9:30: c/ Real,
100.
Castilleja del Campo De 9:30 a 22:00:Avda.de la
Constitución,23
Cazalla de la Sierra. De 9:00 a 9:00: c/ La Concor-
dia,10.
Constantina. De 9:30 a 9:30: c/ Álamos,25.
Coria del Río. De 9:30 a 9:30:Plaza Pedro Romero,
1.
Dos Hermanas. De 9:30 a 22:00:c/ Isaac Peral,
45;c/ PabloVI,9.De 9:30 a 9:30: c/Antonia Díaz,30.
Écija.De 9:30 a 9:30:Avda.MªAuxiliadora,7.De
9:30 a 22:00:Ronda las Huertas.
El Coronil. De 9:30 a 9:30: c/ San Sebastián,7.
El Cuervo. De 9:30 9:30: c/Virgen del Castillo,24.
El Garrobo. De 9:30 a 9:30: c/Antigua calle Real,
17.
El Saucejo. De 9:30 a 9:30: c/Travesía Écija-Olvera,
9.
ElViso delAlcor. De 9:30 a 9:30 : c/Rosario,60.
Espartinas. De 9:30 a 22:00: c/ SantaAna,30.De
9:30 a 9:30:c/ Federico Leal Castaño,11.
Estepa. De 9:30 a 9:30: c/ Castillejos,2.
Fuentes deAndalucía. De 9:30 a 9:30: c/ General
Armero,91.
Gelves. De 9:30 a 14:00: c/ Real,15.
Gerena. De 9:00 a 9:00: c/ Los Canteros,6.
Gilena. De 9:30 a 22:00: c/ Málaga,3.
Gines. De 9:30 a 22:00: c/ Colón,30.
Guadalcanal. De 9:30 a 9:30: c/ San Sebastián,2.
Guillena.De 9:30 a 9:30:Avda.Andalucía,1.
Herrera.De 9:30 a 23:00: c/Antequera,15.
Huévar.De 9:30 a 22:00:c/ José y Felipe deAcuña,
10.
Isla Mayor. De 9:30 a 9:30:c/ Papelera,17.
LaAlgaba. De 9:00 a 9:00:Camino delAral,14.

La Campana. De 9:30 a 9:30:c/ Larga,22.
La Lantejuela. De 9:30 a 22:00:Plaza de España,4.
La Luisiana. De 9:30 a 9:30:Avda.Grupo Escolar,
11.
La Roda deAndalucía. De 9:30 a 23:00:c/ Real,
91.
Las Cabezas de San Juan. De 9:30 a 9:30:c/Anto-
nio Machado,19.
Las Navas de la Concepción. De 9:30 a 9:30:Pla-
za de España,10.
Lebrija. De 9:00 a 9:00:Avda. José Fernández Ruiz,
48.
Lora del Río. De 9:30 a 9:30:c/ San Fernando,33.
Los Palacios yVillafranca. De 9:30 a 9:30:c/Mu-
ñoz Seca,37.
Los Rosales. De 9:30 a 9:30:Avda.de Sevilla,90.
Mairena delAlcor. De 9:30 a 22:00:c/Alcalde Re-
tamiro,s/n.
Mairena delAljarafe. De 9:30 a 9:30:Ciudad Ex-
po.
Marchena. De 9:00 a 9:00:c/ Eduardo Ferreras,7.
Marinaleda. De 9:30 a 9:30:Av.de la Libertad,50.
Martín de la Jara. De 9:30 a 14:00:c/ Nueva,44.
Montellano. De 9:30 a 9:30:c/ De la Cruz,4.
Morón de la Frontera. De 9:30 a 9:30:Polig.El
Rancho, local 15.
Olivares. De 9:30 a 22:00: c/ Cartuja,20.
Osuna. De 9:00 a 9:00:c/ Derramadero,29.
Palomares del Río. De 9:30 a 22:00:c/ Coria,30.
Paradas. De 9:30 a 9:30:c/Larga,14.
Pedrera. De 9:30 a 22:00:c/ Ramón y Cajal,6.
Pilas. De 9:30 a 9:30:Plaza del Cabildo,2.
Puebla de Cazalla. De 9:30 a 9:30:Avda.Doctor
Espinosa,15.
Puebla del Río. De 9:30 a 22:00:Avda.Cerro Can-
tares, loc.1-2;c/ Larga,68.
Salteras. De 9:30 a 22:00:c/ González Eiris,17.
San José de la Rinconada. De 9:30 a 9:30:Avda.
de la Unión,3;De 9:30 a 22:00:c/ Prolongación Ca-
rretera Nueva,66.
San Juan de Aznalfarache. De 9:30 a 22:00:c/ 28
de Febrero,s/n.
San Nicolás del Puerto. De 9:30 a 22:00:c/ Cruz,
2.
Sanlúcar la Mayor. De 9:30 a 22:00:c/ Real,21.
Santiponce. De 9:30 a 22:00:Avda.de Extremadu-
ra,123.
Tomares. De 9:30 a 22:00:c/ Clara Campoamor,17.
Umbrete. De 9:30 a 22:00:c/ Federico García Lorca,
s/n.
Utrera. 24h:Avda.MaríaAuxiliadora,95.De 9:30 a
22:00:c/ Las Mujeres,13.
Valencina de la Concepción.De 9:30 a 22:00:c/
Guadalquivir,41A.
Villanueva delAriscal. De 9:30 a 22:00:c/Laurea-
doAntonio Martos,21.
Villanueva del Río y Minas. De 9:00 a 9:00:Avda.
Andalucía,2.
Villanueva de San Juan. De 9:30 a 9:30:Cilla,7.
Villaverde del Río. De 9:00 a 9:00:c/ Cruz,44.
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Gracias, Gabriel
Con esa expresi6n soliamos terminar, en la
6poca quiz~s de m~ixima madurez acad6mica
del profesor Gabriel Cano (d6cadas de los
ochenta y noventa del pasado siglo XX), la ex-
posici6n de defensa de muchas tesis doctora-
les pot parte de sus discipulos. A m~s de uno
la dicci6n nos jugaba una mala pasada en esos
momentos de cierto nerviosismo y deciamos
~Grabiel~, 1o cual era objeto de chanza poste-
rior cuando, ya m~s relajadamente, coment~-
bamos los detalles de ese acto acad6mico...
Sirva esta an6cdota para reflejar el buen am-
biente creado pot el profesor Cano Garcia en
sus afios de magisterio en la Universidad de
Sevilla entre 1979 y 2o14, donde ahora mu-
chos pensamos que su reciente jubilaci6n
(septiembre 2o14) e inmediato fallecimiento
(enero 2o15) ha dejado un hueco enorme en 
campo de la Geografia. A esta disciplina, des-
de la perspectiva regional, dedic6 su vida aca-
d6mica, creando escuela a trav6s del grupo de
investigaci6n pot 61 fundado, Estudios Geo-
grdficos Andaluces, con la idea de rondo de
que el trabajo cientifico, desde una perspecti-
va social comprometida, podia y debia contri-
buir a la mejora de las condiciones de vida de
los andaluces. Coordin6 adem~s importantes
obras enciclop6dicas, como Geografia de An-
dalucia (8 volflmenes) y la Gran Enciclopedia
Andaluza del siglo XXI (lO tomos). Asumia
perfectamente la interdisciplinariedad del
trabajo investigador, como demuestran sus
vinculos con la Asociaci6n y con la Academia
Andaltiza de Ciencia Regional, asi como la di-
recci6n del Instituto de Desarrollo Regional
de la Hispalense. En todo caso su compromi-
so con la instituci6n universitaria fue tambi6n
evidente, pfimero en Valencia y fundamen-
taknente en Sevilla, con sus tres periodos
consecutivos como decano de la Facultad de
Geografia e Historia, a la que a todas luces
modemiz6. Pot todo ello, una vez m~is, y aho-
ra ya en el recuerdo, ~Gracias, Gabriel,s.
Jesos Ventura Fernlindez. Sevilla
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MANUEL TRILLO 

MADRID 

L
a comunidad universita-

ria se ha agitado en las úl-

timas semanas a raíz del 

decreto que permitirá re-

ducir la duración de las ca-
rreras de cuatro a tres 

años. Con esta medida, el Gobierno 

pretende que España se homologue a 

los principales países europeos y me-

jore las posibilidades de los estudian-

tes de acceder al mercado laboral, al 

tiempo que, sostiene, conseguir un 

ahorro para las familias. 

Sin embargo, por importante que 

sea este cambio, la tarea de transfor-

mar en profundidad la universidad es-

pañola sigue pendiente. El propio mi-

nistro de Educación, José Ignacio Wert, 

admitía hace unos días en una entre-

vista con ABC que aún no ha podido 

acometer la reforma que necesitaría 

la enseñanza superior y que tendrá 

que llevarse a cabo en la siguiente le-

gislatura. «Se ha hecho una reforma 

muy importante, pero puede haber 

gente que piense, y yo no se lo negaré, 

que se podíahaber hecho una reforma 

más profunda», reconocía. 

El informe de la comisión de exper-

tos que el propio Wert designó para 

estudiar la reforma incidía en una se-

rie de males crónicos en los que otros 

expertos vienen coincidiendo. Estos 

son algunos de los que se señalan de 
forma recurrente. 

Politización 
El sistema de gobernanza favorece que 

la dirección de las universidades ten-

gan un importante sesgo ideológico. 

De hecho, las elecciones a rector se ase-

mejan a los comicios que se celebran 

para designar a los representantes po-

líticos. En ellas, el peso del personal 

administrativo y de servicios (PAS) 

hace este colectivo condicione en bue-

na medida la gestión del elegido. Los 

expertos de la comisión para la refor-

ma advertían en su informe de que los 

procesos de decisión están teñidos con 

frecuencia de «corporativismo» y se-

ñalaban que el actual gobierno de las 

universidades favorece que los colec-

tivos que las integran, parte interesa-

da y decisoria a la vez, pugnen por sus 

intereses inmediatos y no por la exce-

lencia académica». También Wert ase-

guraba a ABC que «el sistema de go-

bernanza de las universidades es sus-

ceptible de una mejora significativa». 

Endogamia 
La falta de apertura en la selección del 

profesorado y de los rectores es una 

de las deficiencias que mayor consen-

so concita. Datos del Ministerio de Edu-

cación sitúan en el 73% el nivel de en-

dogamia, es decir, la incorporación al 

cuadro académico de candidatos for-

mados en la propia institución. Según 

César Nombela, rector de la Universi-

dad Internacional Menéndez Pelayo 
(UIMP), con la actual normativa «la 

endogamia es la característica que de-

fine los procesos de aceso al profeso-

rado universitario». En este sentido, 

«la opción para incorporar o promo-

ver al candidato de casa supone la vía 

más habitual», señala  en el último nú-

mero de «Nueva Revista», la publica-

ción de la Universidad Internacional 

de La Rioja, dedicado de manera mo-

nográfica a las «reformas pendientes» 

en la universidad española y coordi-

nado por Rafael Puyol. 

Falta de transparencia 
La opacidad y las deficiencias en la 

rendición de cuentas figuran también 

entre los males universitarios de los 

que se alerta desde distintos frentes. 

Al final de la pasada legislatura, el an-

terior gobierno impulsó un acuerdo 

La Universidad 
sigue esperando 
su gran reforma

∑ Pese al revuelo generado por el decreto 
que permite grados de tres años, los 
expertos reclaman una transformación 
profunda en la enseñanza superior

  FOTOS : IGNACIO GIL 
El reciente decreto apenas ha entreabierto la puerta a los cambios en la universidad. En la imagen, un aula de la Universidad Camilo José Cela

Las cifras  

82  
Es el número de universidades 
existentes en España, de las 
que 50 son de titularidad 
pública y 32 privada. Esto 
supone que hay 1,75 universi-
dades por cada millón de 
habitantes. 

2.534 
titulaciones de grado en el 
curso 2013-2014, según datos 
del Ministerio. De ellas, 1.975 
corresponden a universidades 
públicas y 560 a privadas. 

73%  
Es el grado de endogamia 
–profesores formados en la 
propia institución– que, según 
el Ministerio de Educación, 
tienen las universidades. 

115.332  
Es el Personal Docente e 
Investigador en el curso 2012-
2013, de las que 101.299 son de 
universidades públicas.
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Corporativismo 
La comisión de expertos 
alertaba de que el sistema de 
elección favorece intereses 
no sólo académicos 

Rendición de cuentas 
El presidente de la CRUE, 
Manuel López, indica que 
debe haber «parámetros e 
indicadores rigurosos»

con las universidades para implantar 

un sistema común de contabilidad ana-

lítica que permita un seguimiento de 

cada euro de ingreso y de gasto y com-

parar la gestión de sus fondos. Sin em-

bargo, aún no está en funcionamien-

to, pese a que se ha superado el calen-
dario fijado inicialmente. El presidente 

de la CRUE, Manuel López, señala en 

un artículo titulado «Virreyes cauti-

vos» en la citada «Nueva Revista», se-

ñala que el análsis del cumplimiento 

de la misión y visión de la universidad 

no sólo debe estar basado en sus cuen-

tas, sino «también en el análisis de pa-

rámetros e indicadores rigurosos y ho-

mologables que permitan la evalua-

ción objetiva de su actividad». 

Financiación 
Uno de los problemas crónicos de la 

universidad es su financiación. Pese 

a la queja permanente de los rectores 

de la falta de recursos, los expertos ad-

vierten de la necesidad de diversificar 

las fuentes de las que los obtienen. En 

este sentido, un informe de la Confe-

rencia de Consejos Sociales de las Uni-

versidades, en colaboración con la Red 

Española de Fundaciones Universi-

dad-Empresa, advertía de lo poco que 

se aprovechaban las investigaciones 

para obtener fondos para la universi-

dad. En 2011 sólo hubo 212 contratos 

de licencia y los ingresos por esta vía 

fueron de 2,4 millones, mientras que 

las universidades europeas obtuvie-

ron 201 millones y las de Estados Uni-

dos 1.900 millones. 

Escasa internacionalización 
Ser el destino predilecto de los estu-

diantes europeos en el programa Eras-
mus no es suficiente. La internaciona-

lización pasa por atraer al mejor pro-

fesorado extranjero y por lograr una 

mayor proyección en el exterior. En 

los principales ránkings internacio-

nales de calidad, las instituciones es-

pañolas no logran franquear la barre-

ra de las cien más destacadas. El co-

mité de expertos recomendaba 

reservar un cupo de la plantilla de pro-

fesores contratados permanentes a 

extranjeros de reconocido prestigio, 

por ejemplo un 1% del total del perso-

nal docente e investigador.

M. TRILLO 

MADRID 

El rector de la Universidad Camilo 
José Cela fue el único que se opuso en 

la última asamblea de la CRUE a la 

«automoratoria» de dos años en la re-

ducción de la duración de los grados.  

—¿Por qué ha decidido poner gra-
dos de tres años el próximo curso? 

—Porque encaja con nuestra idea de lo 

que debe ser la universidad. Ahora hay 

2.631 grados, que son  hiperespeciali-

zados. Se puede justificar en alguna ti-

tulación por sus características, pero 

en la mayoría funcionan mejor grados 

de tres años, más generalistas. No sólo 

por la experiencia en el resto de Euro-

pa, sino por un entorno laboral donde 

ya no existe eso de entrar en un traba-

jo y permanecer hasta la jubilación. 

Ahora exige formar trabajadores que 

se adapten a la movilidad laboral y geo-

gráfica. Si no, pueden ser más una con-

dena que la puerta al mercado laboral. 

Aunque el cambio producirá cierto de-

sorden, cuanto antes se realice, mejor. 

—¿Por qué cuanto antes? 

—Es lo misma que con el ancho de vía, 

que llevamos cerca de dos siglos con 

uno distinto al europeo. En esto tam-

poco queremos adaptarnos al ancho 

europeo, con lo que supone. No vale 

con decir que nosotros lo hacemos 

mejor. Además, el decreto permite 

que coexistan grados de tres y cua-

tro años. De hecho, nosotros vamos 

a mantener algunos de cuatro. 

—¿No teme la confusión de la 
que habla la CRUE? 
—Es lo mismo que cuando pasa-

mos de cinco a cuatro años. Al fi-

nal, el desorden fue menor del 

que se prevía. Además, en este 

caso no es una medida general ni 

obligatoria, con lo cual no debería 

producirse mucho desorden. 

—¿Con un grado de tres años 
hace falta un máster de dos? 

—No hay ninguna obligación de 

que sea 3+2, como se presenta. 

Puede ser ser 3+1 o 3+1+1, o no 

hacerse ninguno, salvo para un 

doctorado, que exige 300 crédi-

tos [cinco años]. Y en el caso de 

las profesiones reguladas, no les 

afecta este decreto. 

—La CRUE aduce también falta 
de tiempo para estudiar la me-
dida. 

—Resulta paradójico, porque fue la 

CRUE la que pidió grados de tres años 

para homologarnos al resto de Euro-

pa. Ha habido tiempo más que sufi-

ciente. El problema es no haberlo he-

cho en su momento. 

—¿Los rectores temen que, con un 
año menos, tengan menos ingresos? 

—Supongo que sí, y lo entiendo. La ma-

yor parte de las universidades públi-

cas tienen una masa salarial funciona-

rial que no pueden adaptar fácilmen-

te, infraestructuras costosas y mucha 

menos agilidad y movilidad que una 

universidad como la nuestra, más jo-

ven, con más facilidad de adaptación. 
—El suyo ha sido el único voto en 
contra. ¿Por qué los rectores actúan 
de forma conjunta en este asunto? 

—Me resulta curioso que sea yo el úni-

co que vaya a empezar con grados de 

tres años. Habrá que ver dentro de 

unos meses si de verdad nadie más 

va a solicitar grados de tres años... 

—Aparte del cambio en la duración 
de los grados, ¿necesita la universi-
dad una reforma más profunda? 
—Sí, sí. Tiene que adaptarse a un mun-

do que ha cambido mucho desde el ori-

gen de la universidad, tanto en organi-

zación como en capacidad de adapta-

ción. Son instituciones hiperreguladas, 

con márgenes de maniobra escasa. Eso 

tiene que cambiar. La misión de la uni-

versidad de trasmitir conocimiento se 

está transformando, ahora es formar 

personas capaces de interpretar, criti-

car, producir conocimiento. Hoy en día 

la información está en todas partes. Si 

no la universidad no aprende más que 

a trasmitir conocimientos, desapare-

cerá. Esa misión, formar ciudadanos, 

no la estamos haciendo suficiente-

mente bien. 

—¿Qué medidas propone? 
—Ir a un modelo de acredita-

ción de universidades y no de 

títulos, para que la universi-

dad pueda reaccionar con 

más rapidez al entorno. No 

tiene mucho sentido que 

tenga que cerrar su oferta 
con un año de antelación, 

es una cortapisa importan-

te. Además, tenemos que lle-

gar a una internacionaliza-

ción mucho mayor, no en el 

sentido de tener muchos 

alumnos extranjeros, sino 

de hacer más internacional 

la formación, incorporar 

otras culturas, puntos de vis-

ta, tradiciones... Y preparar a 

todos los egresados con cono-

cimientos transversales que les 

sirvan toda su vida, no sólo en 

idiomas, sino en el manejo de re-

des sociales, conocimientos de pro-

gramación o gestión de sus propios 

proyectos de emprendimiento, indis-

pensables para cualquiera que pase por 

la universidad.

«Si la universidad no se adapta   
a los cambios, desaparecerá»

Eduardo Nolla 
Rector de la Univ. Camilo José Cela

Entrevista

∑ El único miembro de la CRUE que votó en contra 
de retrasar la implantación de grados de tres años 
reclama una reforma profunda de la universidad

√
Excesiva especialización 
«Si las carreras no se hacen 
más generalistas, pueden 
ser más una condena que la 
puerta al mercado laboral» 

Cambio de misión 
«Las universidades no    
deben limitarse a trasmitir 
conocimiento, sino que tienen 
que formar ciudadanos»

Videoanálisis sobre la reforma 
pendiente en las universidades
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XXIX GALA DE LOS GOYA

«LA ISLA MÍNIMA» 
TRIUNFA EN UN 
GRAN AÑO PARA    
EL CINE ESPAÑOL
DANI ROVIRA CONDUJO                
DE MANERA MAGISTRAL          
UNA INOLVIDABLE CEREMONIA 

El presidente de la Generalitat, Artur 
Mas, comparecerá mañana en la Co-

misión de Investigación del Parlamen-

to autonómico catalán, para respon-

der a la oposición sobre su conocimien-

to de los negocios de la familia 

Pujol-Ferrusola. 

Uno de los puntos que deberá acla-
rar, y sobre el que los grupos de la opo-

sición pondrán especial interés, será 

la presión que ejerció en 2002, cuan-

do era consejero jefe del Gobierno au-

tonómico, para lograr que se desblo-

queara la autorización de varios par-

ques eólicos que contaba con informes 
negativos. Precisamente, dos de esos 

parques pertenecían a uno de los fun-

dadores de Convergència Democráti-

ca de Cataluña (CDC), el partido de Mas. 

Este instó a dar luz verde a los parques, 

pese a los informes negativos.

Artur Mas presionó para dar contratos 
a empresarios afines a Convergència

ESPAÑA

EL PRESIDENTE DE LA GENERALITAT COMPARECE MAÑANA EN LA «COMISIÓN PUJOL»

En la comisión de 
investigación estará muy 
presente su relación con 
Oriol Pujol y las ITV

Pese al revuelo generado por el de-

creto que permitirá a las universi-

dades titulaciones de grado de tres 

años –en lugar de los cuatro actua-

les–, la gran reforma de la enseñan-

za superior en España apenas ha 

comenzado. Politización, endoga-

mia, deficiente financiación, falta 

de transparencia y escasa interna-

cionalización son algunos de los 

males que vienen señalando los ex-

pertos y que ya no se abordarán en 

la presente legislatura. El rector de 

la Camilo José Cela, Eduardo Nolla, 

teme que, si no se adaptan, las uni-

versidades «desaparecerán».

Las universidades 
siguen esperando 
su gran reforma

SOCIEDAD

A
hora que los Goya están todavía con el latido fresco de su úl-

tima gala, convendría recordar que la libertad sigue siendo 

la madre más prolífica de éxitos. En el cine español también. 

Cuando el cineasta abandona la mediocridad de la subvención y 

apuesta solo a su talento, suele triunfar. Cuando ni él mismo se im-

pone la prosaica y mezquina limitación del dinero oficial. En con-

creto, cuando no mendiga en los despachos la subvención, ni se in-

comoda, en una impostura que nadie le pide, en los escenarios. Es 

entonces cuando el cineasta evita el fondo del callejón, la esquina 

del fracaso. Conjura así el reproche de su público anónimo, que es-

peraba disfrutar del ingenio, la chispa y la sutileza, en medio de la 

oscuridad enorme de la vieja sala de cine, donde los sueños eran 

posibles, a caballo entre Carmen Sevilla y Antonio Banderas, con el 

retorno permanente del eco de hollywoodiense, aunque con sabor 

salado a España. Mejor hacernos soñar que irritar desde la medio-

cridad. El talento es universal, atemporal. Aplaude más que repro-

cha y sobre todo, no es ingrato.

FÁBRICA DE SUEÑOS

El astrolabio

POR                 BIEITO RUBIDO

Las conversaciones a cuatro ban-

das entre Francia, Alemania, Rusia 

y Ucrania durante todo el día de hoy  

buscan evitar la guerra total en 

Ucrania y presentar un plan de paz 

viable que satisfaga a todas las par-

tes. La canciller alemana, Angela 

Merkel, viaja a Washington para im-

plicar al presidente Obama.

Merkel y Hollande 
queman sus 
últimos cartuchos 
para lograr la paz 
en Ucrania 

INTERNACIONAL

La vuelta de la confianza de los con-

sumidores, fruto del aumento del 

empleo y de la renta disponible han 

permitido una recuperación del con-

sumo, favorecido por un entorno de 

precios bajos. Una tendencia que está 

favoreciendo la recuperación de la 

economía española, que este año cre-

cerá un 2,3%, según Bruselas. 

Los españoles 
vuelven a comprar 
casas, coches, 
electrodomésticos 
y tecnología

ECONOMÍA

.es

Más información

en
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mañana en el Periódico
‘MÁS PERIÓDICO’

Llega al cine ‘50 
sombras de Grey’
3 Varias expertas 
analizan el fenómeno 
con motivo del estreno 
de la película en San 
Valentín.

‘DOMINICAL’

La serie del 2015
3 ‘Better call Saul’, el ‘spin 
off’ de ‘Breaking Bad’, 
aspira a repetir el éxito  
de su predecesora. El 
lunes llega a las pantallas. 
Mañana, al quiosco.

TEMA  DEL DOMINGO

La gran noche 
del cine español
3 Los Goya pondrán el 
broche final a una 
temporada llena de 
taquillazos y títulos 
brillantes.

SÁBADO
4 7 DE FEBRERO DEL 2015
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El sistema de becas aleja de los 
másteres a alumnos sin recursos

MARÍA JESÚS IBÁÑEZ
BARCELONA

V
aya por delante una preci-
sión, para que no haya con-
fusiones: el sistema univer-
sitario español prevé dos 

modalidades de estudios de segun-
do nivel, el máster oficial y el máster 
o posgrado propio de cada universi-
dad. Solo los primeros, los oficiales, 
que capacitan al alumno para ejer-
cer una carrera profesional o para 

La reforma de Wert 
restará equidad si no 
se revisa el criterio de 
las subvenciones

Un estudiante que 
opta a una ayuda para 
estos estudios debe 
tener una nota de 7

iniciar una actividad investigadora, 
están regulados por la Administra-
ción, que marca un precio público al 
que deben atenerse las universida-
des. Los otros, los másteres propios, 
que sirven para que el estudiante se 
especialice en alguna disciplina con-
creta, se rigen por la ley del libre 
mercado, por lo que el precio lo fija 
cada facultad –o incluso, cada direc-
tor de máster– en función, entre 
otros criterios, de la demanda y la re-
putación que tienen los estudios. Al-
gunos de estos títulos alcanzan cier-
tamente precios astronómicos.
 Pese a la regulación que en Cata-
lunya ejerce  la Generalitat sobre los 
másteres oficiales, estas titulaciones 
de segundo nivel universitario pue-
den llegar a ser hasta un 80% más ca-
ras que los estudios de grado (o pri-
mer nivel). De ahí que el anuncio del 
ministro de Educación, José Ignacio 
Wert, de modificar la estructura de 
los estudios universitarios haya ge-
nerado tantas críticas por su impac-
to económico. Por mucho que Wert 
asegure que la medida supondrá un 
ahorro para las familias (de 150 mi-
llones de euros, dijo el ministro), los 
actuales cuatro años de grado y uno 
de máster salen mejor de precio que 
el plan de tres años de grado y dos de 
máster que quiere implantar Wert. 

LOS PRECIOS PÚBLICOS / En concreto, el 
decreto 92/2014, que es el que está 
actualmente en vigor, establece que 
los estudios de grado deben tener un 
coste para el alumno de entre 19,6 y 
39,5 euros por crédito en función de 
su grado de experimentalidad. El 
precio de los másteres oficiales pue-
de variar entre los 41,1 y los 65,8 
euros por crédito. Eso significa que 
un máster oficial puede llegar a cos-
tar, el más caro, hasta 3.952 euros.
 Pero más que el encarecimiento 
de las matrículas, lo que verdadera-
mente preocupa a los estudiantes y 
a sus familias es la pérdida de equi-
dad, el desequilibrio que puede pro-

ducirse entre alumnos con recursos 
y alumnos sin dinero, si la reforma 
de los grados y los másteres no va 
acompañada de una revisión a la ba-
ja de las tasas y, sobre todo, de una 
modificación drástica del actual  sis-
tema de becas.
 Y es que, ahora mismo, la Gene-
ralitat no cuenta con ningún tipo 
de ayuda oficial para que los estu-
diantes con menos recursos pue-
dan sufragar sus estudios de máster, 
confirmaron ayer fuentes de la se-
cretaría de Universitats. Las becas 
de equidad, creadas por la Conselle-
ria d’Economia i Coneixement hace 
tres años para compensar al alum-
no, en función de su renta, por la su-
bida de precios universitarios, están 
concebidas para que puedan acoger-
se a ellas estudiantes de grado. Solo. 
Los de máster no entran, de momen-
to, en la convocatoria.
 En todo caso, recordaron las mis-
mas fuentes, el secretario de Uni-
versitats, Antoni Castellà, que el lu-
nes se reunirá con los rectores, se ha 
comprometido esta semana a velar 
para que el impacto económico de 
la reforma del 3+2 sea el menor posi-
ble, tanto para los alumnos como pa-
ra las universidades.

 Las becas para estos estudios son 
competencia del Ministerio de Edu-
cación, que ha impuesto en los últi-
mos años unas condiciones draco-
nianas. El estudiante que opte a una 
ayuda general para cursar un más-
ter debe de acreditar, en primer cur-
so, que tiene una nota media de 7 (de 
6,5 para los másteres profesionaliza-
dores), cuando en los grados basta 
con haber sacado una media de 5,5 
el curso anterior. Para el segundo 
año de máster, además de una nota 
mínima de notable, el becado debe 
haber aprobado el 100% de las asig-
naturas matriculadas el año ante-
rior, explicó también ayer una por-
tavoz del ministerio.
 El agravio comparativo en rela-
ción a los estudiantes no becados es 
evidente. Estos últimos pagan la ma-
trícula, pero esta solo cubre una par-
te mínima del coste de su formación: 
el resto proviene del dinero público, 
aquí sin la exigencia de un 7. H

PRECIO DE UN CURSO DE GRADO PRECIO DE UN CURSO DE MÁSTER

Primera matrícula. Un curso habitual son 60 créditos. Los másteres son oficiales
COSTE DE ESTUDIAR EN LA UNIVERSIDAD

Grado de Matemáticas (UPC)

Matemática Avanzada e Ingeniería Matemática (UPC)

240

60

35,77 €

51,46 €

3.087,6 €

2.146,2 €

Grado de Ingeniería Mecánica (UPC)

Máster de Ingeniería Industrial * (UPC)

240

120

35,77 €

41,17 €

2.470,2 €

2.146,2 €

Grado de Educación Primaria (URV)

Máster de Formación del Profesorado de secundaria* (URV)

240

60

25,27 €

40,0 €

2.400 €

1.516,2 €

Grado de Derecho (UAB)

Máster de Abogacía* (UAB) 

240

90

25,27 €

41,17 €

PRECIO/
CRÉDITO

TOTAL
CRÉDITOS

1 CURSO DE GRADO

1 CURSO DE MÁSTER 2.470,2 €

1.516,2 €

0 500 1.000 1.500 2.000

Grado de Medicina (UB) 

Máster de Biomedicina (UB)

360

60

39,53 €

46,5 €

2.790 €

2.371,8 €

Grado de Historia (UB)

Máster de Historia Contemporánea y Mundo Actual (UB)  
25,27 €

46,5 €

2.790 €

240

60

1.516,2 €

Grado de Turismo (UdG)

Máster en Turismo Cultural (UdG) 
240

60

25,27 €

46,11 €

2.766,6 €

1.516,2 €

Grado de Ingeniería Agraria y Alimentaria (UdL) 
Máster en Gestión e Innovación en la Industria Alimentaria (UdL)

240

60

39,53 €

45,79 €

2.747,4 €

2.371,8 €

Grado de Periodismo (UPF)

Máster de Comunicación Social (UPF)

240

60

35,77 €

49,0 €

2.940 €

2.146,2 €

Grado de Veterinaria (UAB) 

Máster de Calidad de los Alimentos de Origen Animal (UAB)

300

60

39,53 €

46,11 €

2.766,6 €

2.371,8 €

*Habilitantes (Obligatorios para ejercer la profesión)
GRÁFICO: CRISTINA CLAVEROLFuente: Elaboración propia

La matrícula de un 
curso de máster 
oficial puede llegar a ser 
un 80% más cara que la 
de uno de grado    

MÁS DE MIL TITULACIONES
J Las siete universidades 
públicas catalanas ofrecen este 
curso 2014-2015 un total de 
1.055 másteres, de los que 435 
son titulaciones oficiales 
(reguladas por la Generalitat y, 
por lo tanto, con un precio 
máximo). Los 620 másteres 
restantes –el 58% de la oferta– 
son títulos propios de cada 
universidad.

HORQUILLA DE PRECIOS
J Aunque algunos de estos 
másteres propios mantienen la 
política de precios de los 
oficiales, la horquilla de tarifas 
es amplísima. Los precios de los 
cursos oscilan entre los 2.500 
euros de los más económicos a 
los 27.650 que cuesta el año y 
medio de MBA part-time de la 
Universitat Pompeu Fabra, los 
20.000 euros del máster en 
Ciencias Básicas Aplicadas en 
Ortodoncia de la Universitat 
Autònoma de Barcelona o los 
19.000 del de Derecho 
Económico Internacional de la 
Universitat de Barcelona.

28.000 EUROS 
POR UN CURSO

no oficiales

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

TEMA DEL DIA

540000

89305

Diario

702 CM² - 66%

12491 €

4

España

7 Febrero, 2015



Tema del día El futuro de la educación superior
Páginas 2 a 4

SÁBADO
2 7 DE FEBRERO DEL 2015Conexión a internet: http://www.elperiodico.com 

Encarecimiento 
formativo global

B olonia preveía títulos 
de tres años que ya 
permitieran trabajar 

y másteres de uno o dos años, 
con duraciones similares en-
tre países por los intercam-
bios de estudiantes. Aquí se 
optó por una extensión a me-
nudo artificial de diplomatu-
ras de tres años a grados de 
cuatro por los aumentos di-
rectos de ingresos de universi-
dades (y los estudios de Medi-
cina o Arquitectura continua-
ron con una duración de seis 
años por otras directivas). Con 

Anna Puigdellívol 
Josep Pich

Profesora asociada de la UB.
Profesor titular de Humanidades 
de la UPF.

la nueva legislación se reduci-
ría el número de años baratos 
a favor de másteres de dos 
años más caros, que muchos 
estudiantes cursan para acce-
der a trabajos más cualifica-
dos. Pero después de los tres  
años se topan con el paro, y la 
falta de ingresos les dificulta 
o excluye de una formación 
posgraduada encarecida. Ha-
bría que flexibilizar la compa-
tibilidad horaria de la docen-
cia con la actividad laboral (al-
gunos estudiantes que han 
encontrado trabajo han teni-

do que abandonar másteres 
que exigían dedicación com-
pleta). Los que puedan traba-
jar deberían tener facilida-
des para evitar agravios con 
los que estudian pero no tra-
bajan: habría que reducir el 
número de créditos obliga-
torios anuales y el encareci-
miento de las segundas ma-
triculaciones en caso de te-
ner que repetir alguna 
asignatura. El problema es 
el encarecimiento formati-
vo global y poca compatibili-
dad con el mundo laboral.

El problema es 
cómo se aplicará

E l problema no son los 
grados de tres años. El 
modelo 3+2 está im-

plantado en toda Europa. Por 
eso, desde que España se deci-
dió en solitario por 4+1, todo 
el mundo sabía que tarde o 
temprano tendría que volver 
a cambiar todo para adaptar-
se a nuestro entorno . El pro-
blema reside en la aplicación 
que pueden hacer los gobier-
nos autonómicos. 1) No pode-
mos permitir que una comu-
nidad tenga 3+2 y otra 4+1. 2) 
No se pueden sencillamente 

Víctor Millet

Catedrático de la Universidad de 
Santiago de Compostela.

pasar los grados actuales de 
cuatro años a tres; sería una 
aberración en términos for-
mativos. 3) Por eso mismo, 
modificar los grados implica 
también modificar completa-
mente el mapa de másteres. 
Hay titulaciones que son acep-
tables (en el límite) a cuatro 
años, pero que a tres serían un 
sinsentido; en cambio, si se 
combinan con un (o más de 
uno) máster, sí pueden tener 
sentido. 4) Esto demuestra 
que, con grados de tres años, 
la necesidad de hacer un más-

ter es mucho mayor. 5) Aquí 
es donde entra el factor de 
los precios de la matrícula: 
con una matrícula de más-
ter muy cara, el máster pro-
longado un año más y con 
una gran presión para cur-
sar un máster a fin de recibir 
una formación que dé bue-
nas expectativas profesiona-
les, la exclusión social se 
convierte en una realidad. 6) 
Sobre todos estos asuntos, 
sin embargo, deciden las co-
munidades autónomas. Y 
eso es un peligro, porque 
puede convertir el sistema 
en un desenfreno.

«No son los años,
sino el dinero»

Profesores, estudiantes y 
familias piden que la reforma 
no encarezca la universidad

No se trata de si en la universidad 
hay que hacer tres años de grado y 
dos de máster, como quiere el minis-
tro José Ignacio Wert, o cuatro y uno 
como hasta ahora, que de todo se tie-
ne que poder hablar. El problema 
de verdad es el dinero. Para los estu-
diantes y sus familias, ya muy exigi-
dos por el encarecimiento de las ta-
sas de los últimos años, y que ven co-
mo un segundo año de máster –hoy 
por hoy mucho más caro que el gra-
do– puede suponerles la puntilla. Y 
también para la propia universidad, 
a cuya asfixia financiera esta refor-
ma sigue sin dar respuesta. Profeso-
res, alumnos y padres han coincidi-
do ampliamente en ello en el debate 
sobre la reforma universitaria im-
pulsado por EL PERIÓDICO.
 «La gente puede salir bien for-
mada con cualquiera de las dos fór-
mulas. La cuestión está en el cos-
te. Cuando yo estudiaba, hace poco 
más de una década, un semestre nos 
salía por 400 euros. Ahora son 1.200, 
y esto para el grado. Luego tenemos 
el máster, a precio de máster», argu-
menta Joan Daniel Prades, profesor 
agregado del departamento de Elec-

dEbAtE sobrE El ‘dEcrEto wErt’

trónica de la Facultad de Física de 
la Universitat de Barcelona (UB). En 
torno a una mesa de esta facultad 
y unos cafés, profesores y alumnos 
comparten con este diario su visión 
del debate, como también han he-
cho en estos días otros docentes, es-
tudiantes y padres con sus cartas. «El 
ministro no sabe lo que los trabaja-
dores llegamos a hacer para poder 
dar una carrera a nuestros hijos», es-
cribe Anna Marrollo, de Montcada.

EL GRADO ¿OTRO BACHILLERATO? / Que la 
fórmula de 3+2 no se demonice de 
entrada en esta mesa no significa sin 
embargo que no despierte resque-
mores, El principal, hasta qué punto 
la reducción a tres años puede supo-
ner una devaluación del grado, con-
vertido en una especie de nueva eta-
pa de enseñanza media, «como un 
segundo bachillerato, papel mojado 
sin un máster», apunta Andrés Mi-
llán, que estudia el grado de Historia 
y ejerce como representante estu-
diantil en los órganos de gobierno 
de la UB. «Cuando acabas el grado, ya 
te están diciendo que tendrás que 
hacer un máster para acabar de for-
marte adecuadamente. Acabas pen-
sando que si solo tienes un grado no 
tienes nada. Si se comprime todavía 
más, aún será más claro», sostiene 
Catalina Coll, que cursa un máster 
de Nanotecnología y Nanociencia. 

El grado de tres cursos supondría so-
lo «la posibilidad de dejar el sistema 
universitario a la mitad con un títu-
lo, y esto podría ser una vía de salida 
digna, correcta y útil en algunos ca-
sos, pero no la principal», concluye 
Prades. 
 Otro «efecto perverso» de la me-
nor duración del grado puede ser 
«obligar a bajar el nivel, sobre todo 
en las facultades de ciencias», avisa 
Sònia Estradé, profesora lectora del 
Departamento de Electrónica. 
 
LOS VAIVENES / No parece que el minis-
tro Wert sea muy popular en la Fa-
cultad de Física de la UB. Se le repro-
cha desconocimiento de la realidad 
universitaria y falta de diálogo: «Es-
to se aprueba sin haber consultado a 
quien al final acaba implicado, que 
somos los profesores y los estudian-
tes, que tendremos que tragar con 
una situación impuesta», afirma An-
toni García-Santiago, profesor agre-
gado del departamento de Física 
Fundamental. Y también la precipi-
tación y los vaivenes: «Empezamos 
con los nuevos planes de estudio de 
4+1 hace cinco años, apenas ha sali-
do una promoción, aún no se ha eva-
luado cómo ha ido el experimento y 
ya lo estamos cambiando», lamenta 
Francesc Salvat, catedrático del de-
partamento de Estructura y Consti-
tuyentes de la Materia. «Empezamos 

La reducción de la duración 
de los grados no resuelve 
los problemas, denuncian

JOSEP

saurí

Los participantes en el 
encuentro con EL PERIÓDICO 
en la Facultad de Física de la UB.

Francesc Salvat Sònia Estradé

«¿Quién está 
pensando en 
cómo serán las 
universidades 
dentro de 20 
años?»

60 años. Barcelonés. Catedrático 
del departamento de Estructura y 
Constituyentes de la Materia de la 
Facultad de Física de la Universitat 
de Barcelona (UB), de la que 
también ha sido vicedecano.

«Si queremos que 
los graduados 
tengan salidas 
laborales hay que 
subir el nivel en vez 
de bajarlo»

32 años. Es de Barcelona, y 
actualmente ejerce como profesora 
lectora en el departamento de 
Electrónica de la Facultad de Física 
de la UB. Experta en microscopia 
electrónica.
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¿Qué opina de la reforma universitaria que impulsa 
el ministro Wert? Participe en el debate abierto por EL 
PERIÓDICO sobre el proyecto del Gobierno.

E N T R E
T O T S

Para ello solo tiene que entrar en la web de Entre Todos
y rellenar el formulario para enviar su artículo.
En la web 3 entretodos.elperiodico.com
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Nuestro sistema 
difería del resto

P ara una vez que no es 
culpa del ministro Jo-
sé Ignacio Wert, no po-

demos echársela. La culpa fue 
de la persona que decidió, 
cuando se implantó el plan de 
Bolonia, diferenciarnos del 
resto de Europa una vez más. 
No tiene ningún sentido que 
los estudiantes de grado que 
acabamos ahora no podamos 
contemplar la opción de ha-
cer nuestro máster en el ex-
tranjero con las mismas con-
diciones que el resto de ciuda-
danos europeos. Todavía no 

Pablo Macías

Estudiante de Derecho y ADE.
Stuttgart (Alemania)

entiendo quién tomó esa deci-
sión en el pasado, pero lo que 
sí sé es que ha conseguido ais-
larnos a los estudiantes espa-
ñoles del resto de estudiantes 
europeos. De este modo, tan-
to los que ahora queremos es-
tudiar fuera como los euro-
peos que quieren hacer su 
máster en España hemos vis-
to truncadas todas nuestras 
expectativas al comprobar 
que nuestro sistema difiere 
del resto. En un marco donde 
lo que se intentaba es equipa-
rar todo el sistema universita-

rio europeo, no encuentro el 
encaje de tal decisión y es 
por ello que la única explica-
ción lógica que he logrado 
encontrar no es otra que el 
oportunismo político del 
momento. 
 Con el 4+1 se estaba to-
mando la decisión de retra-
sar un año la entrada en el 
mercado laboral de miles 
de estudiantes que hubie-
ran, de lo contrario, agrava-
do mucho más las tasas de 
paro del 2012 o el 2013.  Por 
lo que, lejos de lo que pue-
de parecer, estaba todo muy 
bien calculado.

¿Cómo vamos 
a pagar las familias?

Y a de por sí la universi-
dad nos sale cara a los 
trabajadores, a dife-

rencia de lo que dice el minis-
tro Wert. Solo nos falta quitar-
nos la comida de la boca para 
poder pagarla. El ministro no  
sabe lo que los trabajadores 
llegamos a hacer para poder 
dar una carrera a nuestros hi-
jos, y para muchos padres es 
angustiante pagar un año de 
máster. Ahora nos lo compli-
ca más. ¿Cómo no se les va a 
llamar casta si lo único que 
pretenden es que nuestros hi-

Anna Marrollo

Secretaria.
Montcada i Reixac

jos no puedan estudiar y se-
guir siendo ellos los que pre-
dominen? Esto es simplemen-
te horroroso y vergonzoso, y 
que este político esté ejercien-
do este cargo es increíble. Nos 
dice que nos quitemos algu-
nos extras para poder pagar la 
universidad. Mi situación es 
la siguiente: familia monopa-
rental y un sueldo de secreta-
ria. No me queda ningún ex-
tra que quitarme si no es la co-
mida (y por mi hijo lo haría) o 
el recibo de la luz. Mi hijo aca-
bará 2º de bachillerato tras  

muchos sacrificios para que 
continuara estudiando. Y 
ahora, ¿qué? Está ilusiona-
do por hacer una carrera 
que no ofrece la educación 
pública, y lo único que pue-
do decirle es: «Lo siento, no 
puedo pagarla». Eso, señor 
Wert, le parte el corazón a 
una madre, no es privarme 
de ningún lujo. A mi enten-
der, un político tiene que 
asumir la realidad del país 
en el que gobierna y no mi-
rar solo el micromundo en 
el que el vive, porque esa no 
es la situación de la gran ma-
yoría de españoles.

con el 4+1 cuando lo que habría teni-
do lógica en ese momento era el 3+2, 
que era lo que pedían tanto los estu-
diantes como la universidad, y aho-
ra parece que vamos como retrasa-
dos respecto al resto de Europa. In-
cluso en algunos países se está 
empezando a abandonar en algunos 
casos el 3+2 en favor del 4+1. Parece 
que lo que pasa en Europa nos pilla 
siempre a contrapié», apunta Estra-
dé. «Si lo que se busca es tener un 
buen sistema universitario, hay que 
mejorar muchas cosas; pero, sobre 
todo, hay que dejar trabajar al siste-
ma (profesores, alumnos y adminis-
tradores) en paz una temporada», 
añade Prades.
 Pero el principal motivo de des-
encuentro es que esta reforma de-
ja una vez más sin resolver lo que la 
universidad percibe como su prin-
cipal problema, la financiación: «El 
3+2 puede funcionar si se invierte en 
él. Si no, cambien lo que cambien se-
guiremos haciendo lo mismo. Y ca-
da vez que se hace un gran cambio 
del plan de estudios, la inversión pa-
ra ello es cero. Las universidades de-
berían estar mimadas por el Gobier-
no, y en cambio están ignoradas, y 
encima manipuladas, tratadas a pa-
tadas a base de ir cambiando el sis-
tema cada vez que a un ministro se 
le enciende una lucecita de inspira-
ción. Estamos muy cansados», sos-
tiene Salvat.

AGRAVIOS / De hecho, la reforma uni-
versitaria no afronta, a juicio de pro-
fesores y estudiantes, ni uno de los 
problemas a los que debería dar so-
lución para ser digna de ese nombre: 
ni el estrangulamiento financiero 
de los centros ni el de los alumnos, 
pero tampoco la crisis de las políti-
cas de profesorado (precarización, 
imposibilidad de incorporar talento 
joven), ni la descompensación de la 
oferta y los elevados índices de fraca-
so, ni el endurecimiento del acceso a 
las becas, ni los recortes en investiga-
ción... «De todo eso es de lo que debe-
ríamos estar hablando, y no de si 3+2 
o si 4+1», concluye Salvat. Con el 
asentimiento general. H

ALBERT BERTRAN

Antoni García

«Los alumnos se 
van al extranjero 
a hacer el máster, 
porque es más 
barato, y muchos 
ya no vuelven»

46 años. Profesor agregado del  
departamento de Física 
Fundamental de la Facultad 
de Física de la UB, experto en 
magnetismo de materiales. Reside 
en Gelida (Alt Penedès).

Andrés Millán

«Quieren que el 
estudiante acabe 
endeudándose 
con un banco para 
poder pagarse la 
carrera»

25 años. Alumno de Historia y 
representante de la Associació 
d’Estudiants Progressistes en el 
claustro, el Consejo de Gobierno y 
el Consejo Social de la UB. Vive en 
Vilanova i la Geltrú.

J. Daniel Prades

«Lo que fastidia 
es que salga el 
ministro a decir 
que esto se hace 
para que la gente 
ahorre dinero»

32 años. Barcelonés, es profesor 
agregado del departamento de 
Electrónica de la Facultad de Física 
de la UB y desarrolla un proyecto 
de investigación en el European 
Research Council.

Catalina Coll

«No tiene sentido  
comprimir más el 
grado. Además se 
hará a toda prisa, 
como siempre, y 
no saldrá bien»

23 años. Graduada en Física por 
la UB, esta joven menorquina 
cursa este año un máster en 
Nanotecnología y Nanociencia, 
que compagina con dar clases de 
repaso en una academia.
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Becas contra una universidad de élite

L
a decidida apuesta de reforma uni-
versitaria del ministro Wert, basa-
da en carreras de tres cursos de gra-
do más dos de máster, ha sumido 
en el desconcierto a los estamen-

tos de la comunidad educativa afectados, 
que no han ocultado su malestar. Nada más 
aprobarse el decreto de Educación, los recto-
res de 63 universidades públicas españolas 
decidieron aplazar, al menos durante dos 
años, la entrada en vigor de la normativa; los 
sindicatos docentes han expresado su des-

confianza ante la posible supresión de pla-
zas y los sindicatos estudiantiles anuncian 
movilizaciones de protesta, mientras los 
partidos de oposición se suman al desacuer-
do general.
 La cada vez mayor importancia que to-
man los másteres oficiales constituye el ca-
ballo de Troya de la reforma por lo que pue-
den significar de falta de igualdad de opor-
tunidades para alumnos incapaces de 
costearlos y que, sin ellos, se encuentran 
condenados a una carrera de tres cursos de 

grado que cotizará menos en el mercado de 
trabajo. Frente a ello urgen cambios profun-
dos en la política de becas y flexibilizar unos 
criterios que actualmente exigen al menos 
una nota de 7 para acceder a la ayuda en la 
matrícula del máster. Es este un requisito 
académico exigente que puede dejar a mu-
chos jóvenes fuera de una carrera que sí ga-
narán quienes puedan financiarse los cur-
sos extra. Salvo que se pretenda una univer-
sidad elitista, el máster ya no puede ser un 
privilegio, sino un derecho a garantizar.

L
a escalada bélica de los últimos 
días en el este de Ucrania y la cre-
ciente retórica antioccidental pro-
cedente de Moscú han puesto en 
marcha a la diplomacia europea y 

estadounidense y han abierto el debate so-
bre la conveniencia de facilitar armas a 
Ucrania para defenderse de una agresión 
que desde el inicio ha sumado más de 5.000 
muertos. La iniciativa franco-alemana que 
François Hollande y Angela Merkel han lle-
vado primero a Kiev y después a Moscú, de la 
que han trascendido pocos detalles, intenta 
frenar una guerra que corre el riesgo de au-
mentar en intensidad hasta alcanzar un ni-
vel de violencia que resultaría intolerable 
para Europa. 
 El Ejército regular ucraniano y varias mi-
licias de voluntarios –algunas, ultranacio-
nalistas–, todos mal equipados, se enfren-
tan a las fuerzas separatistas prorrusas, que 
cuentan con el apoyo de hombres, logística 

La opinión del diario se expresa solo en los editoriales. 
Los artículos exponen posturas personales.

Diplomacia para Ucrania
y armas modernas procedentes de Rusia. En 
Estados Unidos crece la opinión favorable a 
armar a las fuerzas de Kiev, especialmente 
con armamento defensivo, una opinión 
que, como se vio en la reunión de ministros 
de Defensa de la OTAN el jueves, no es com-
partida por todos los países europeos, lo 
que pone de manifiesto la percepción muy 
distinta del conflicto que hay entre los paí-
ses bálticos y Polonia (la historia pesa mu-
cho y la memoria es muy reciente), y el res-
to de miembros de la UE. 

 En estos momentos hay que agotar las 
vías diplomáticas con Rusia. Y Ucrania lo 
que necesita es que estas vías funcionen y 
poder disponer de los recursos necesarios 
para emprender las reformas económicas 
urgentes. Mientras todos los esfuerzos y los 
escasos recursos de que dispone Kiev tengan 
que invertirse en la guerra del Donbás, Ucra-
nia nunca saldrá adelante, y eso es algo que 
conviene sobremanera a Vladímir Putin.   
 Hoy por hoy, el conflicto solo tiene dos al-
ternativas: o un acuerdo que, sin solucionar 
la cuestión de fondo, ponga fin a la violen-
cia aunque enquiste una situación de ex-
cepcionalidad pronta siempre a resurgir, o 
un enfrentamiento más amplio en el que 
Ucrania acabaría siendo el escenario de una 
guerra entre otros poderes. En ambos casos 
la solución la tiene Putin. En realidad, el zar 
del Kremlin ha jugado desde el principio 
con todos los ases en su mano y hasta ahora 
va ganando las partidas en Ucrania.

La iniciativa de París y Berlín 
intenta frenar una guerra que 
amenaza con llegar a un nivel de 
violencia intolerable para Europa

Editoriales
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Animus iocandi Ferreres

El partido de Pablo Iglesias cierra fi-
las con su número tres después de 
que este haya presentado una decla-
ración complementaria por 425.000 
euros que cobró por un estudio de 
asesoría. El caso quedará cerrado 
tributariamente, pero deja tras de 
sí muchas dudas éticas.	 3Pág. 20

Juan Carlos
Monedero
Dirigente
de Podemos

Nombres propios

EEEE

Condenado por vulneración del de-
recho al honor, deberá indemnizar 
con 50.000 euros a María Dolores 
de Cospedal a raíz del escándalo so-
bre los papeles de la supuesta con-
tabilidad b del PP. La sentencia le 
impone también que «cese en dicha 
intromisión ilegítima».	 3Pág. 21

Luis
Bárcenas
Extesorero del 
Partido Popular

EEEE

Ante las duras críticas recibidas des-
de altas instancias judiciales, el Go-
bierno rectifica y elimina de la ley 
de enjuiciamiento criminal las es-
cuchas telefónicas por parte de la 
policía si no existe una autoriza-
ción judicial.	 3Pág. 22

Rafael
Catalá
Ministro
de Justicia

EEEE

El Tribunal Superior de Justícia de 
Catalunya ha anulado la prohibi-
ción del burka en la capital del Baix 
Camp, una ordenanza que vulnera 
la libertad religiosa según los jue-
ces. El alcalde, de CiU, insiste y re-
currirá la sentencia.	 3Pág. 32

Carles
Pellicer
Alcalde de Reus
                      

EEEE

La religiosa, de 78 años, ha sido in-
vestida doctora honoris causa por 
la Universitat Ramon Llull después 
de una vida dedicada a proteger a 
los más vulnerables. Lleva casi dos 
décadas en el Raval desarrollando 
esta labor ejemplar.	 3Pág. 38

Victòria
Molins
Monja
                        

EEEE
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OPINIÓN

6 Sábado7deFebrerode2015 | DIARIODESEVILLA

E
L último “decretazo” del Gobierno
del Partido Popular sobre la refor-
ma de los planes de estudios supo-
ne, a mi juicio, un ataque frontal

contra la universidad pública y la autono-
mía que le reconoce nuestra Constitución.
Soy consciente de que apenas tiene sentido
defender a estas alturas algo tan devaluado
por años de imposiciones gubernamentales
de uno u otro signo. Sin embargo, estamos
en presencia de un principio constitucional
que cuenta en teoría con el máximo nivel de
protección jurídica. Por este motivo resulta
llamativo que un partido político que luce la
Constitución como bandera frente a los na-
cionalismos o quienes demandan un cam-
bio del sistema demuestra al final una evi-
dente hipocresía cuando aquélla se convier-
te en poco más que un elemento decorativo
de las leyes que aprueba.

Porque la primera impresión, desconcer-
tante sin duda, de este decreto es que el Go-
bierno central se ha olvidado por comple-
to de que hay un principio de igualdad bá-
sica en el ejercicio de los derechos consti-
tucionales, que va a ser ignorado comple-
tamente cuando se puedan estudiar carre-
ras universitarias con distinta duración,
pero en teoría con igual valor académico y
profesional. Desde mi perspectiva particu-
lar, como profesor de Derecho, todavía no
he llegado a comprender cómo se podrá
llegar a ser juez o secretario de ayunta-
miento, por poner sólo unos ejemplos, con
estudios universitarios diferentes en el ni-
vel y calidad de formación académica.

No es difícil vislumbrar que el fondo de
este asunto, el que se oculta obviamente en
el discurso de un ministro de Educación
que queda ya para la historia, no es otro
que legitimar en su momento una nueva
reducción del presupuesto de las universi-

dades públicas, beneficiando de paso la
competitividad de todas esas universida-
des privadas que empiezan a proliferar ya
en España. Surge así la sospecha de que,
tras esa aparente apuesta por la moderni-
dad y la europeización de nuestras institu-
ciones de educación superior, el objetivo
real y prioritario de esta precipitada refor-
ma no es la calidad de la enseñanza univer-
sitaria, sino más bien y de nuevo la “soste-
nibilidad económica” del sistema. La in-
vención de este principio se debe atribuir
ciertamente al Gobierno anterior, pero la
principal responsabilidad de su aplicación
al conjunto de nuestro Estado de bienestar
es de un Ejecutivo conservador que está
poniendo a la universidad pública al filo

del abismo financiero y presupuestario.
El Decreto se enmarca así en un proyec-

to ideológico que pretende de forma encu-
bierta y progresiva acabar con una idea de
universidad en la que debería primar siem-
pre la excelencia en la formación y la inves-
tigación científica. Uno de los resultados
previsibles de esta reforma será abrir la
puerta al despido de muchos jóvenes pro-
fesores e investigadores que aún no han al-
canzado el estatus académico que le per-
mitirían conseguir la estabilidad laboral,
como profesores titulares y por tanto fun-
cionarios públicos. No pretendo ser alar-
mista; la explicación es bien sencilla y de
una lógica aplastante: al reducirse el nú-
mero de años de docencia en las universi-
dades, disminuye también la necesidad de
mantener en nómina a este profesorado.

Es difícil expresar todo el desconcierto y
la indignación que ha causado ya este nue-
vo torpedo gubernamental a la universidad
pública, la única que puede hacer realidad
el compromiso explícito de nuestra Consti-
tución por la igualdad de oportunidades (de
nuevo un recordatorio al fariseísmo consti-
tucional que algunos practican sin descan-
so). Por eso resulta lacerante la ficticia preo-
cupación del ministro por el ahorro a las fa-
milias, al tener que pagar menos años de
educación para los hijos: suena a burda
coartada cuando en algunas comunidades
“populares” se ha incrementado de forma
desorbitada el precio de las tasas universi-
tarias. Bastaría con abaratar el coste de las
matrículas, por qué no mediante otro decre-
to, y ponernos a la altura de otros países de
Europa que se toman como ejemplo.

La otra lección pendiente tiene que ver
con el valor esencial de la autonomía de la
Universidad. Ésta no se mide sólo en la ca-
pacidad de autoorganización, también
amenazada por la posibilidad de eliminar
en el futuro la elección democrática del
rector. Se pone de manifiesto igualmente
en la necesaria dotación de recursos eco-
nómicos para cumplir adecuadamente sus
fines; y por último en la participación, co-
mo algo más que simple convidada de pie-
dra, en las decisiones trascendentales que
le afectan. Nada de esto se contiene en el
decreto Wert. No podemos aceptar que
nuestra universidad se convierta en una
simple academia de titulados superiores.

EL HOMBRE
EN LLAMAS

L
O quemaron vivo y su madre no
lo sabía. Tampoco su esposa. Se
lo dijeron un mes después. Así es
el sadismo deliberado que se

gastan los miembros terroristas del Esta-
do Islámico que apresaron, el pasado 24
de diciembre en la localidad siria de Ra-
qqa, al piloto jordano Muad Kasaesbe. Lo
tuvieron capturado durante diez días en
los que se aceleraron las gestiones políti-
cas para que soltaran al piloto, de veinti-
séis años. Pero, a pesar de que el rey de
Jordania estaba dispuesto a liberar a los
terroristas colegas de los secuestradores
éstos montaron todo un espectáculo so-
bre la muerte. Se puede asesinar de mu-
chas maneras según la perversión men-
tal del asesino pero la recreación a la que
fue sometido Muad hizo que se añorase
el tiro en la nuca. En un terreno del de-
sierto donde por el calor no es capaz de
asomar ni un mal matojo instalaron una
enorme jaula. A su alrededor, varias cá-
maras de vídeo para filmar la muerte. Los
terroristas se tomaron su tiempo pensan-
do en los detalles de dejar un reguero de
gasolina desde la jaula a donde estaba la
mano que sostenía la maza con la que
prendería el fuego.

Prendieron la llama que corría en lí-
nea recta de manera inexorable hacia en
interior de la jaula donde se colgó a la
túnica anaranjada con la que fue vesti-
do Muad y que habían empapado de ga-
solina. El hombre ardió en llamas mien-
tras sonaba la música elegida por los
realizadores de este crimen tan cruel.
Muad, durante la espera al montaje ci-
nematográfico, miraba al cielo mientras
movía los labios de los que se intuían sus
oraciones a Alá. Supongo que él creería
que su familia sabía que estaba murien-
do y a ella se aferraba recordando los
momentos de amor que había vivido
junto a su flamante esposa con la que
llevaba casado tan sólo cinco meses. Se
arrepintió de no haber podido irse de lu-
na de miel por culpa de la misión para
detener a los yihadistas. Al otro lado de
las rejas, pensaría, estaría su madre re-
zando por su inminente muerte. Pero
los terroristas le robaron, incluso, eso.
Que su madre, además de implorar por
su libertad una vez más, trataría de de-
tener con su pensamiento el hilo de fue-
go que corría hacia el interior de la jau-
la. Entrar en ella y arrancarle las ropas
empapadas en gasolina. Sofocar el fue-
go que prendió desde los pies hasta la
cabeza a su querido hijo. Le robaron el
poder, con su pensamiento, consolar el
horrible dolor que sufrió durante horas.
Si una incineración dura cuatro, la tor-
tura a Muad lo superó en vida. Sin anes-
tesia, sin la mínima posibilidad de re-
ducción. Los asesinos de Muad ni siquie-
ra le permitieron a su familia rezarle y
acompañarle con el pensamiento. A su
madre, a su esposa, a su padre y sus sie-
te hermanos les robaron el consuelo de
haberle acompañado su alma mientras
ardía. Ahora tienen la certeza de que su
hijo murió, quemado vivo, y solo.

Por montera

MARILÓ
MONTERO
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El fondo del decreto no es
otro que legitimar una nueva
reducción del presupuesto
de las universidades públicas,
beneficiando de paso la
competitividad de las privadas

POBRE AUTONOMÍA UNIVERSITARIA

SINALEFAS

Y
A he hablado otras veces de estos
temas, pero vuelvo a hacerlo por-
que el otro día mi hijo me pidió
que le explicara qué era una sina-

lefa. O mejor dicho, cuál era la diferencia
entre la sinalefa y la sinéresis. Era uno de
los temas de Lengua y Literatura de 2º de
ESO. Al preguntarme aquello, mi hijo puso
una mueca burlona: “Te lo pregunto porque
a ti te gusta la poesía, ¿no? Seguro que sa-
bes de qué van estas cosas”. Haciendo de
tripas corazón, intenté explicárselo, y más
o menos conseguí salir airoso de la sinale-
fa, pero cuando llegué a la sinéresis me que-
dé en blanco. Mi hijo me miró con aire de

triunfo. “¿Tú no eres poeta? ¿Cómo es po-
sible que no sepas esto?”, me volvió a decir,
esta vez con un recochineo que habría he-
cho palidecer de rabia a don Pantuflo Zapa-
tilla, padre de Zipi y Zape. Pero no le pude
contestar de ninguna manera porque yo no
sabía qué era una sinéresis. Tuve que pedir-
le el libro y leerme la definición, pero tam-
poco sirvió de nada porque me lié con los
diptongos y los hiatos, así que al final tuve
que desistir. “Lo siento mucho. No lo sé”.

Puede parecer una simple anécdota, pero
no lo es en absoluto. Si alguien como yo, que
lee y escribe poesía –con resultados discuti-
bles–, no es capaz de explicarle a su hijo qué
es una sinéresis, ¿cómo vamos a pretender
que unos padres que no saben nada de lite-
ratura puedan ayudar a sus hijos a hacer los
deberes o a preparar un examen? Hace más

de cuarenta años, cuando yo tenía la edad
que ahora tiene mi hijo, tuve que aprender-
me las sinalefas y las sinéresis en clase, pe-
ro ahora me he olvidado, y aunque sé medir
los versos –o eso creo–, lo hago por una es-
pecie de intuición y con la ayuda de los de-
dos, lo mismo que mucha gente que sabe
montar en bicicleta es incapaz de explicar
cómo consigue hacerlo. Así de simple.

Pero lo bueno del caso es que nadie pa-
rece haberse planteado, en estos cuaren-
ta años de cambios constantes en los pro-
gramas educativos, que las sinalefas y las
sinéresis no pueden interesar a ningún es-
colar en su sano juicio. Porque lo demen-
cial de esta historia es que se les exige a
unos alumnos que apenas saben leer en
profundidad, ni mucho menos explicar lo
que leen, que conozcan unos abstrusos
términos poéticos que no interesan ni a
los mismos poetas. Es un disparate tan ga-
rrafal como si en una autoescuela enseña-
ran a conducir usando tan sólo un croquis
del motor. Pero eso hacemos con la ense-
ñanza de la lengua.

Y lo peor de todo viene ahora: ni la iz-
quierda ni la derecha se preocupan de es-
tas cosas. Y todos tan panchos.

En tránsito

EDUARDO
JORDÁ
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Nadie parece haberse
planteado que las sinalefas
y las sinéresis no pueden
interesar a ningún escolar

LA TRIBUNA

GERARDO
RUIZ-RICO
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E
N la última semana todos los pe-
riódicos y noticiarios españoles y
muchos de Iberoamérica y Europa
han dedicado abundante espacio

y elogiosos comentarios al fallecimiento
de José Manuel Lara. No podía ser de otro
modo dada la importancia de su obra y la
dimensión de su personalidad. En un pa-
ís en el que se tiene a gala no respetar ni
admirar a casi nadie y en el que tantas ve-
ces se menosprecia el mérito y se orilla el
talento, la unanimidad puesta de mani-
fiesto tras su muerte no es producto de la
casualidad.

Su pérdida empobrece enormemente
un país tan necesitado de liderazgos, ca-
bezas lúcidas y personas con sentido de es-
tado. En tiempos de desorientación y de-
bilidad de las instituciones en los que se
pone en cuestión con superficialidad,
cuando no con frivolidad, el legado de la
transición y la Constitución del 78, convie-
ne recordar que los últimos treinta y siete
años han sido los mejores que ha vivido Es-
paña en casi tres siglos. José Manuel Lara
fue una de las personas de esa generación
que mejor vio cómo iba a ser la España de
después de Franco. Con empuje y sentido
del riesgo, superó a todos los editores es-
pañoles, engrandeció la empresa que fun-
dara su padre hasta unos límites insospe-
chados y sorprendió a todos.

Era inteligente, generoso y muy diver-
tido.

La claridad con que se expresaba no era
más que la natural consecuencia de la cla-
ridad de sus ideas y de la franqueza que lo
caracterizaba.

En un país de personas generalmente
temerosas de manifestarse sobre asuntos
delicados, José Manuel Lara decía lo que
pensaba con un innegable sentido de la
oportunidad y un pragmatismo a prueba

de bombas. Si su reputación ya era alta, el
haber sido el primer empresario que se
manifestara públicamente sobre el desa-
fío independentista de quienes gobiernan
Cataluña, la hizo todavía mayor.

Sentirse catalán y español a la vez, el
hecho de que fuera propietario de influ-
yentes sellos editoriales y medios de co-
municación y su pertenencia a las asocia-
ciones, fundaciones y consejos con más
peso del país, le conferían una condición
única. Recibía mucha información y se re-
lacionaba a diario con las personas más
decisivas de la política, la economía, la
cultura y el pensamiento. Debido a ello y
a la agudeza con que procesaba los datos,
conocía como nadie los principales pro-
blemas de España y tengan por seguro
que aportó soluciones discretas y eficaces
a muchos de ellos.

En lo que a Andalucía afecta, las activi-
dades de edición y mecenazgo que reali-
zó a través de la Fundación que lleva el

nombre de su padre, han contribuido con-
siderablemente a la difusión de la cultura
de nuestra región.

José Manuel Lara tuvo toda su vida
fuertes vínculos con Andalucía. En los úl-
timos veinte años éstos ganaron en fre-
cuencia e intensidad. Como consecuencia
de ello quiso apoyar que en Andalucía se
editaran periódicos de calidad, indepen-
dientes y comprometidos con los intere-
ses de la comunidad . Ello entraba de lle-
no en sus inquietudes y sentimientos. Era
un hombre con una clara conciencia de la
función social que cumple la prensa. Ello
propició que hace tres años entrara a for-
mar parte del accionariado de la sociedad
editora de este periódico. Eligió hacerlo a
título personal, de manera independien-
te al Grupo Planeta y sus filiales.

En un momento de grandes y, a la vez,
esperanzadoras incertidumbres en las em-
presas periodísticas, la atracción que sen-
tía por el oficio de editar diarios, la que-
rencia que tenía por todo lo andaluz y el
afecto que le profesaba a la familia Joly
provocaron la feliz circunstancia de su in-
corporación. Haberlo tenido como socio y
disfrutar de su amistad ha sido un privile-
gio al que nos hemos acostumbrado y que,
desgraciadamente, no podremos por me-
nos que echar de menos toda nuestra vida.

Sus muchos éxitos y el prestigio que le
acompañaba, lejos de envanecerlo, le
confirieron una sencillez y naturalidad
dignos de encomio.

La entereza y dignidad con que sobre-
llevó la enfermedad que le atacó en 2011
producía una admiración sin disimulo. Ni
una queja, ni un lamento; sólo optimis-
mo, sentido del humor, planes de futuro e
ir al despacho cada día. Una valentía y de-
terminación así sólo puede aportarla una
mente fuerte, limpia y generosa.

Descanse en paz.

Fue una de las personas
quemejor vio cómo iba
a ser la España de
después de Franco
y superó a todos
los editores españoles

LA FARSA
ACADÉMICA

D
ICEN los rectores, muy enojados
ellos, que los centros universita-
rios no ofertarán grados de 3 años
hasta el curso 2017-18. Vale, ha-

cen su papel, se plantan ante el exótico mi-
nistro y santas pascuas. Pero olvidan sus ex-
celencias que el problema universitario es-
pañol no se puede reducir al galimatías del
tres más dos o del cuatro más uno. La reali-
dad, al menos la que yo vivo, es otra y mu-
cho más desesperada: la formación que
ofrecemos en la universidad española es
ahora bastante peor que la que ofrecíamos.
El plan Bolonia ha fracasado, se ha conver-
tido en un verdadero dislate, en un engaña-
bobos voluntarista e ineficiente. Miren, lle-
vo impartiendo docencia desde 1978, he so-
portado sucesivas reformas y en cada una,
a mi juicio, hemos perdido algo. Por hablar
de lo mío, comparto la opinión de ex rector
Gil Olcina: el plan de estudios de Derecho
de 1953 proporcionaba una formación muy
superior a cualquier grado o máster actual.

Desde entonces hasta hoy, degenerando
como diría el otro, hemos llegado al pun-
to en el que los alumnos terminan sus ca-
rreras sin la mínima preparación necesa-
ria, con las materias superadas a galope
tendido, sin el suficiente reposo como pa-
ra asimilar el núcleo de la ciencia elegida.

No dudo que la intención fuera buena.
Pero Bolonia requería profesorado y me-
dios, justamente aquello que se nos ha
negado. No sólo no se ha invertido en
profesorado, sino que, muy al contrario,
éste ha sufrido una fortísima disminu-
ción. Ya me contarán como se afronta una
educación personalizada, con evaluacio-
nes continuas y perfil práctico, cuando te
encuentras con un centenar largo de al-
mas a las que, además, hay que atiborrar
de ideas en dieciséis semanas. Ni se ente-
ran, ni lo van a recordar, ni tienen el estó-
mago hecho para semejante atracón.

Y es que no nos quedan ni esperanzas:
en mi departamento, el profesor más jo-
ven tiene 43 años; han desaparecido
ayudantes y asociados; nadie está prepa-
rándose para el instante en el que, por
edad o por hartazgo, nos vayamos.

Se puede cometer un error y, como tal,
resulta perdonable. Pero lo que no se
puede es insistir en él, adornarlo, au-
mentarlo. Ni se puede ni se debe, porque
eso es engañar a la juventud que aquí lle-
ga con sus ilusiones intactas. Gerifaltes
del invento, deténganse y piensen. Com-
paren lo que hubo y lo que hay y actúen
en consecuencia. Hora es ya de terminar
con una farsa que está destrozando el en-
tusiasmo y las expectativas de tantos.

Postdata

RAFAEL
PADILLA
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LA TRIBUNA

JOSÉ JOLY

5

CORAZÓN
SEGMENTADO

U
NOS buenos padres harán sentir
a sus hijos que son únicos, que no
hay nadie como ellos. Por su-
puesto, con eso sólo, los padres

no ya no serían buenos educadores, sino
que estarían comprando un billete a la frus-
tración a sus pequeños: la pretensión pri-
maria de hacer “felices” a los hijos, sin más,
es una bomba de relojería cuya víctima es
el pequeño. El marketing sabe perfecta-
mente que singularidades, las justas. La
mercadotecnia nos atempera la vanidad:
más bien nos comportamos de forma previ-
sible y poco original. Por eso existe la esta-
dística y se utiliza profusamente; por eso
preguntando a unos pocos –la llamada
muestra de una población– a la puerta de un
colegio electoral se predice con bastante
precisión los resultados de los votos en el
mismo. Técnicamente, se llaman segmen-
tos: grupos de personas que previsiblemen-
te van a responder de forma uniforme a los
estímulos de la publicidad o a la colocación

de los productos en los lineales del súper.
Aceptémoslo: formamos parte de targets
–literalmente, dianas–; puede que uno sea
un rarito y se sienta muy especial, pero a la
postre formará parte de un segmento de ra-
ritos con sus mismas excentricidades, más
o menos. Tómeselo bien: tal adscripción en
la gran rueda del consumo propicia un su-
cedáneo del calor de la tribu alrededor de
la lumbre en la cueva. Hay cosas peores.

La segmentación ha llegado con éxito
también al amor, en un mundo de corazo-
nes solitarios por doquier. Hace unos
quince años, una joven y rutilante redac-
tora económica de este periódico me reba-
tía que las agencias de contactos por inter-
net, entonces embrionarias en España,
fueran un servicio de gran futuro. Si hay
un producto que se base en la segmenta-
ción es ése; su esencia ya la detectó el lati-
no pensante: “Pares cum paribus, facillime
congregantur”, Dios los cría y ellos se jun-
tan, vulgarizó el adagio popular. Se esta-
blecen una variables o criterios, se combi-
nan según una fórmula y, voilà, estamos
ubicados en un segmento. El de los contac-
tos en la red se ha convertido hoy en un
sector consolidado y en incesante creci-
miento. Muchos ya no ocultan que ligan
por medio de estas webs. Aquella compa-
ñera defendía que, tomando una copa en
la calle, podría aparecer el amor de tu vi-
da en forma de desconocido total, cosa
asaz improbable según mi criterio. Ella en-
contró el suyo en el trabajo, y lo conserva
felizmente. Pero es que, más que los bares
que frecuentas, el tipo de trabajo que de-
sarrollas segmenta una barbaridad.

Gafas de cerca

JOSÉ IGNACIO
RUFINO

5
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V uelve a la actualidad la re-
forma de la universidad
en España. Si hay una ins-

titución a la que cabe demandar
una permanente tensión de me-
jora, de avance, esa institución
es la universidad. Solo desde
una permanente apertura al pro-
greso se puede estar en la van-
guardia de la investigación y la
docencia, como corresponde a
las instituciones de educación
superior. Pero, además, la refor-
ma universitaria es también un
mandato electoral.

La organización de los estu-
dios universitarios ha sido obje-
to reciente de una disposición
que flexibiliza la duración de
los estudios de grado y de más-
ter. La aprobación en estos días

de un decreto que capacita a ca-
da universidad, siempre en uso
de su autonomía, a ofrecer de-
terminados estudios en forma
de titulaciones de grado, impar-
tidas a lo largo de tres años,
aporta esa norma flexibilizado-
ra. Considero que hay un avan-
ce fundamental en esta deci-
sión, que ni se impone ni se
plantea con pretensiones de ins-
tantaneidad en su aplicación.
Muy al contrario, supone dotar
a la universidad de un instru-
mento más avanzado para el
ejercicio de su autonomía. Co-
mo es bien conocido, hay gra-
dos que conllevan capacitacio-
nes profesionales muy concre-
tas que tienen su propia norma-
tiva, incluso desde el punto de

vista de la duración. Para nada
afecta, ni puede afectar, la nue-
va normativa a esos estudios.

La autonomía universitaria
no puede entenderse como au-
togestión dirigida a satisfacer
los intereses internos. Más bien
debe representar una capaci-
dad para organizar y estructu-
rar su propio ámbito académi-
co, en el que la excelencia en el
desempeño de la actividad do-
cente e investigadora constitu-
ya el objetivo fundamental. Na-
turalmente, todo ello basado en
una rendición de cuentas por
parte de los responsables de la
gobernanza.

En el prolongado y burocráti-
co proceso de adaptación de
nuestro sistema universitario al

espacio europeo (Bolonia) se co-
metieron diversos errores. El
mayor fue concebirlo como un
sistema absolutamente homo-
géneo, que no dejó otra opción
para la mayor parte de las en-
señanzas que la de ofrecerse en
grados impartidos a lo largo de
cuatro años. De ahí que la ma-
yor parte de los títulos pos-
graduados demáster se plantea-
ran para su impartición en solo
un año.

Sin embargo, son muchas las
ventajas que se pueden derivar
de la posibilidad de ofertar gra-
dos de tres años. La primera es
la mayor facilidad para homolo-
gar y establecer equivalencias
con las enseñanzas de muchas

universidades europeas, la ma-
yor parte de las cuales ofrecen
grados de tres años. La segunda
es igualmente de dimensión in-
ternacional. Con esta opción
—que en ningún caso excluye en-
señanzas de mayor duración—
se puede atraer con más facili-
dad a estudiantes extranjeros.
Como profesor con muchos
años de desempeño en la univer-
sidad española estoy convenci-
do de que hay muchos sectores
de nuestras universidades públi-
cas que pueden aspirar a ser par-
te de esa movilidad internacio-
nal de estudiantes de todo el
mundo. Podemos y debemos te-
ner más estudiantes extranje-
ros, pues nuestras cifras en este
aspecto son mucho más modes-
tas de lo que podrían ser. La ter-
cera ventaja, no menor en im-

portancia, es que muchas uni-
versidades podrían ofrecer titu-
laciones claramente destinadas
a la empleabilidad adaptadas a
los referidos tres años, garanti-
zando la calidad de los conteni-
dos y, por qué no, el ahorro en
tiempo y dinero. Esa posible in-
novación en los títulos sin duda
no estaría al alcance de todas
las universidades, ni tampoco
de todas ellas de lamismamane-
ra. Lo que sucede es que aquí
aparecería la palabra “compe-
tencia”, un concepto fundamen-
tal, pues las universidades son
diferentes y no se debe temer a
esa oferta diferenciada.

Expertos diversos aseguran
que muchas de las profesiones
(regladas) que se necesitarán en
un futuro no muy lejano aún no
se están enseñando de manera
sistemática. La opción de estruc-
turar grados de más corta dura-
ción que los actuales debe facili-
tar esa creatividad universitaria
que tanto necesitamos. La uni-
versidad es el territorio natural
para abrir la formación en nue-
vos caminos que el progreso

científico y el avance tecnológi-
co han de convertir en tareas
habituales, en nuevos servicios
altamente demandados. La co-
nexión con la formación profe-
sional es, en este aspecto, funda-
mental. No podemos permane-
cer por completo anclados a
unas enseñanzas regladas en las
que no cabe tocar la duración.

Opiniones como las que pre-
ceden son compartidas por mu-
chos universitarios y ciertamen-
te también —así me consta— por
muchos de los que desempeñan
responsabilidades a nivel recto-
ral. También es cierto que otros
abogan por un sistema más uni-
formador, en el que no quepa
margen para una oferta que
también diferencia un poco la

duración de los estudios queme-
rezcan llamarse grado universi-
tario. ¿Por qué, entonces, se
transmite la idea de que los res-
ponsables de las universidades
rechazan esa flexibilidad, se opo-
nen frontalmente a la aplica-
ción de grados de tres años?

En reunión reciente de la
Conferencia de Rectores de Uni-
versidades Españolas (CRUE)
se aprobó —no de manera uná-
nime— el proponer unamorato-
ria de curso y medio para ofre-
cer grados de tres años. Es de
señalar que se trata de una pro-
puesta, la CRUE no tiene la ca-
pacidad de obligar ni de impo-
ner. Personalmente creo que
adaptar alguno de los grados
que ahora se imparten en cua-
tro años a una duración de tres
requiere un tiempo similar al
de la moratoria propuesta. Algu-
nas universidades manifesta-
ron que tenían planes para so-
meter a verificación determina-
dos grados que se impartirían
con esa duración de un trienio.
La decisión final fue pedirles
que informen a las demás cuan-

do pongan ese proceso en mar-
cha. Creo sin duda que esto sig-
nifica que habrá pronto grados
de tres años.

Por último, creo oportuno se-
ñalar que solo se reforma lo que
puede y debe mejorar. Frente al
pesimismo fatalista de algunos,
que piensan que nuestra univer-
sidad no tiene remedio, y en
contra de quienes quieren conti-
nuamente aplazar esas refor-
mas alegando necesidad de ma-
yor reflexión, muchos confia-
mos en la posibilidad de alcan-
zar mayores cotas de calidad en
nuestro quehacer universitario.
Es la sociedad española la que
lo demanda y tiene derecho a
esperar una respuesta positiva
de nuestro ámbito académico.
En la formación graduada, por
obvio que parezca, es necesario
insistir en que lo fundamental
es el contenido y la calidad. La
duración debe ser la necesaria
para lograr lo anterior, no la
norma absoluta.

César Nombela es rector de la Univer-
sidad Internacional Menéndez Pelayo.

En pocomás de dos años, Xi
Jinping ha sobresaltado la
política china. Tres son los

principales pilares de su proyec-
to. En primer lugar, la economía.
La moderación del crecimiento
chino obedece solo parcialmente
a las dificultades de la economía
global. El agotamiento del mode-
lo que permitió a China crecer
durante décadas a una velocidad
superior a los dos dígitos fue
enunciado ya por su antecesor,
Hu Jintao. Apostar por la calidad
del crecimiento eliminando los
excesos de capacidad, prestando
atención a las dimensiones am-
biental, social y tecnológica son
requisitos indispensables para
pasar del made in China al crea-
ted by China y solo así Pekín pue-
de aspirar a convertirse en un
país desarrollado y avanzado.

La sombra de un accidente
económico, con muchos detona-
dores posibles en el horizonte,
pretende disiparse mantenien-
do el ritmo de las reformas fi-
nancieras e industriales en cur-
so, pero estas pueden ocasionar
problemas sociales de cierto ca-
lado en algunas regiones del
país. Lo que ocurra este año da-
rá en buena medida el tono de
su alcance y evidenciará en qué
medida los cambios enunciados
pueden surtir efecto.

En segundo lugar, la ideolo-
gía. La campaña anticorrupción
es la punta de lanza de una estra-
tegia que pretende renovar las
bases de la legitimidad del PCCh.
La higienización que vive el parti-
do ahonda en claves autóctonas.
Esto excluye cualquier coqueteo
con el liberalismo por más que
enunciativamente se apueste por
una reforma política que enaltez-
ca la Constitución y entronice el
Estado de derecho, la indepen-
dencia judicial, etcétera. Por el
contrario, cabe esperar un endu-
recimiento de todo tipo de con-
troles respecto a cualquier posi-
ble desafío a su magisterio y la
intensificación de la educación
ideológica. El legismo-leninismo,
simbiosis de la tradición cultural
y partidaria, nutre un discurso
que acentuará las cautelas en to-

dos los ámbitos sensibles, ya ha-
blemos del mundo laboral, uni-
versitario, intelectual, o en las fi-
las del Ejército, alargando la cen-
sura en Internet con el argumen-
to de promover una cultura ciber-
nética que proteja los “valores so-
cialistas”. Han Feizi, otrora consi-
derado elMaquiavelo chino, vuel-
ve a estar de moda merced a las
citas favorables de algunos líde-
res actuales, incluido Xi Jinping,
quien ve en su doctrina valiosos
recursos para reforzar las dosis
de certeza y previsibilidad de la
política china, uno de sus gran-
des handicaps debido al conside-
rable peso de la opacidad y la fal-
ta de democratización.

En tercer lugar, la diplomacia.
La vecindad se ha convertido en
la principal protagonista de la po-
lítica exterior china, pero con
una clara y firme voluntad de
trascenderla. La revitalización
del cinturón económico de la Ru-
ta de la Seda y la Ruta de la Seda
Marítima, iniciativas acompaña-

das de diversos corredores bilate-
rales ymultilaterales, evidencian
una estrategia que apunta, una
vezmás, a servirse de sus capaci-
dades económicas y financieras
para aumentar la influencia polí-
tica y contrarrestar a hipotéticos
competidores estratégicos. En pa-
ralelo, el compromiso con nue-
vas estructuras capaces de tras-
cender los mal disimulados cor-
sés impuestos a su emergencia
por los países desarrollados tra-
zan las bases de un revisionismo
que, complementariamente, pre-
tende eludir la confrontación. En
dicho proceso, Pekín procura
dar forma a una identidad y car-
tera de valores desoccidentaliza-
dores del orden global, especial-
mente en el ámbito político y de
seguridad, de complejo encaje.
Las proyecciones en América La-
tina o África, pero también enEu-
ropa, especialmente en los países
del centro y este del continente,
refuerzan este impulso.

En este proceso, la seguridad

noes un asuntomenor. Las exhor-
taciones a las Fuerzas Armadas
para mejorar sus capacidades
parten del principio de que China
afronta riesgos “sin precedentes e
imprevisibles”. No se trata solo de
las rivalidades con países vecinos
como Japón, Filipinas o Vietnam
en virtud de los litigios territoria-
les o de la desconfianza estratégi-
ca con EE UU sino de las tensio-
nes étnico-religiosas que persis-
ten y se agravan en Tibet o Xin-
jiang, dos exponentes claros, espe-
cialmente en este último caso por
las conexiones terroristas con
Asia Central, Pakistán o las zonas
tribales de su entorno. Las tensio-
nes con los uigures se han salda-
do con casi 1.000 muertos desde
2007. Laprotecciónde sus “intere-
ses vitales” emerge como un tabú
de difícil gestión.

¿Es solo el proyecto de Xi Jin-
ping? No, sin duda, pero esta ace-
lerada vuelta de tuerca al proce-
so chino le afirma como el catali-
zador de una década decisiva en
el proceso de emergencia del gi-
gante oriental. La oportunidad
estratégica que le brinda esa
combinación de crisis y turbulen-
cias en el mundo desarrollado y
la optimización de los logros co-
sechados en las últimas décadas
es susceptible de aprovechamien-
to con un liderazgo fuerte y cer-
cano en el que parece sentirse
especialmente cómodo. Su popu-
laridad en China así lo ratifica.

Las dos claves esenciales del
proyecto deXi Jinping sonmoder-
nizar el país (el sueño chino) y
salvaguardar el liderazgo del PC-
Ch. Su implementación se traduci-
rá en una mayor influencia exte-
rior y en la generación de lazos
políticos y de seguridad mucho
más estrechos, con una mayor
presencia global que podría desa-
tar nuevas tensiones si dichos
avances obligan a profesar lealta-
des que vayanmás allá del interés
mutuo por el desarrollo. Interna-
mente, la nueva semántica plas-
mará un enésimo intento demila-
grosa supervivencia política.

Xulio Ríos es director del Observato-
rio de la Política China.

FORGES

El proyecto de Xi Jinping

‘Fondos buitre’
y vivienda protegida
Estamos asistiendo a las conse-
cuencias de la venta de vivien-
das de carácter social y titulari-
dad pública a los llamados fon-
dos buitre. Hace más de un año
ya comenzó a hablarse de los
fondos de inversión extranjeros
que aprovechando la caída de
los precios comenzaron a com-
prar vivienda de titularidad pú-
blica. Entonces se hablaba de
las bondades de ese capital que
aterrizaba en la España de la
depresión.

Hoy se han puesto al descu-
bierto los perversos efectos de
dichas operaciones. Familias de-
sahuciadas por no poder pagar
los abultados alquileres que los
nuevos caseros les han impues-
to, mientras que el Ayuntamien-
to de Madrid presume de haber
reducido el déficit. Todo a costa
del desamparo de cientos de fa-
milias. No se puede sacrificar a
las personas para conseguir un
ajuste presupuestario. La digni-
dad del ser humano está por en-
cima de los balances conta-
bles.— Enrique Gabaldón Cela-
da. Valencia.

AENA, privatización
modélica
Otra vez la misma historia: que
una cosa pública funciona: a pri-
vatizar (Endesa, Repsol, Tabaca-
lera, Telefónica, etcétera). Que
una cosa no funciona: se sociali-
za (ferrocarril, minería, siderur-
gia, etcétera) o se salva (banca).

En el presente dos procesos
ejemplarizantes se cruzan: so-
cialización de las radiales y pri-
vatización de AENA. Esta últi-
ma con un diseño sorprendente
e inaceptable. Me explico: un en-
te que se ha financiado con re-
cursos públicos se privatiza sin
dar prácticamente posibilidad
alguna a los ciudadanos de parti-
cipar en el proceso. Solamente
uno de cada seis ciudadanos
que hayan solicitado acciones
podrá adquirirlas ¡en una cuan-

tía máxima de algo menos de
1.450 euros! Esto es, de los peti-
cionarios, más de un 80% no va
a poder adquirir ni una acción
(en total, los minoritarios van a
recibir el 2,5% del capital social
comomucho de la empresa). En-
tre tanto, empresas como FCC o
fondos extranjeros podrán com-
prar cientos de millones de eu-
ros. ¿Por qué no se amplía el
tramo minoritario? El señor So-
ros —no confundir con ninguna
ONG—, en un acto de generosi-
dad y confianza en el futuro de
nuestro país y de esa empresa,
ha sugerido a FCC (de quien es
importante accionista) que ad-
quiera 400 millones de euros de
acciones de AENA.

Olé, olé y olé. Esos son los
empresarios que hay que cuidar
y así hay que hacer las privatiza-
ciones. Más que podemos debe-
ríamos crear explotemos.— Luis
Espadas Moncalvillo. Madrid.

La complejidad
del asunto cubano
No tendría mi visita a la isla de
Cuba en enero de 2015 mucho
de especial si no fuera por los
tres años previos vividos enMia-
mi. Sin conocer ambas partes no
es fácil comprender la compleji-
dad del asunto cubano.

La gran dificultad a resolver

es el rencor (no sin razón) que
la disidencia en Miami ha acu-
mulado durante décadas. Esto
va a ser un lastre para la nego-
ciación, especialmente por la in-
fluencia que esta comunidad tie-
ne en EE UU. Pero en el otro
lado es esperanzador escuchar
a la gente de la calle, transmi-
tiendo un enorme deseo de cam-
bio pero sin mostrar acritud. Y
es palpable la esperanza genera-
da por los cambios impulsados
por Raúl Castro, aunque con re-
celo hacia su hermano, quien
no se cree que vaya a facilitar la
transición.

Es admirable la sensibilidad
por los aspectos sociales. La
transición hacia una economía
de mercado en una sociedad tan
empobrecida y tan dependiente
de la ayuda estatal puede gene-
rar tensiones, desigualdad y su-
frimiento si no se hace ordena-
damente o copiando algunos as-
pectos del modelo de EE UU.—
Jesús Ornia Fernández. Guada-
rrama, Madrid.

La ‘Supervasija’

No es difícil ver lo que se traen
entre manos los medios de co-
municación cuando tratan de
embutirnos estilos de vida, mo-
das, normas y hasta morales
que no pintan absolutamente

nada con los de Europa. Está cla-
ro que si los medios lograran
que siguiéramos la Superbowl
sus réditos aumentarían en pro-
gresión geométrica, con toda la
concomitante publicidad que es-
to acarrearía, está por demás de-
cir. Hasta el momento, la Super-
vasija le importa un bledo al
pueblo europeo y dejemos que
siga así.

Lo que no debe dejarnos de
importar es el Tratado de Libre
Comercio con EE UU que está
siendo maquinado a escondi-
das, perdón, a puerta cerrada,
por los políticos de ambos lados
del Atlántico. ¿No debería ser
un tratado de tal magnitud pues-
to en consulta popular? Un tra-
tado como ese implicaría acep-
tar otra forma de vida, otra mo-
ral y otras costumbres que solo
beneficiarían al 1% de la pobla-
ción mundial que posee y con-
trola la mitad de la riqueza glo-
bal.— Juan Carlos Flores. La-
chen, Suiza.

Enfermos,
no delincuentes
Se relaciona, sin ninguna inten-
ción de hacer daño, el hecho de
cometer un delito con la enfer-
medad mental, dando la impre-
sión de que las personas con es-
te tipo de patologías son agresi-

vas. Eso no es cierto; solo el 2%
de ellas comete delitos, frente al
10% de la población en general.
Por otra parte, no deberían dar-
se datos de las personas sin que
estén contrastados y verificados
por un tribunal.

Me gustaría que los periodis-
tas enfocaran este tema de una
manera más realista, sin buscar
la morbosidad.— Margarita Ha-
ro Checa. Madrid

Las marquesinas
de Madrid
¿Hacía falta poner todo Madrid
patas arriba cambiando las mar-
quesinas? Me da igual que las
pague la empresa anunciante.
Para empezar, son más feas que
las marrones y, segundo, lo del
asiento dividido para que no se
tumben los sin techo, absurdo.
Están en todos los soportales de
tiendas, bancos, etcétera. En lu-
gar de poner impedimentos, lo
que hay que hacer es buscar la
manera de que no haya perso-
nas que tengan que dormir en la
calle con este frío. Por último,
los contenedores para las pilas
recicladas: en los anteriores es-
taban como en unas barquetas
con la ranura en horizontal, aho-
ra la ranura es en vertical y a
una altura como para la manita
de un niño de cinco años. Yo me
ocupo en la oficina de ir guar-
dando las pilas gastadas y cuan-
do tengo la caja llena las bajo a
reciclar, y como hay que ir me-
tiéndolas de una en una, voy a
coger lumbago de estar un rato
doblada echándolas.

Ciudad absurda esta de Ma-
drid.— Margarita Goyoaga Pé-
rez. Madrid.

El líder chino afianza
su posición gracias
a las turbulencias del
mundo desarrollado

Es interesante leer las declaraciones del señor
Bartomeu. Se puede estar completamente de
acuerdo con él, y sin ironías, cuando culpabili-
za al Estado de los problemas en que se ve
envuelto. Muchos ciudadanos culpamos tam-
bién al Estado de muchos de los problemas que
padecemos.

Por lo pronto habrá que decir que el Estado
no es el Gobierno de Madrid, sino el conjunto de
instituciones que están para hacer funcionar es-
ta maquinaria de la que todos somos responsa-
bles, pero unos en mayor grado que otros. Esta-
do son todos los Gobiernos autónomos; Estado
son los célebres tres poderes; Estado son tam-
bién los partidos. Podríamos, por ejemplo, culpa-
bilizar al Estado de que consienta las terribles

desigualdades que se padecen, una de las cuales
tiene que ver con el dichoso fútbol. El que jóve-
nes con dos carreras y varios idiomas tengan
contratos inestables y sueldos de 400 eurosmen-
suales mientras los contratos, casi fijos, de los
futbolistas rocen cifras astronómicas es una deja-
ción del Estado, me parece.

El que los responsables directos de esas opera-
ciones se consideren exentos de los impuestos
que no se nos perdonan a los demás, y que den
más importancia a un gol, a un equipo, que a la
alimentación de los niños en los colegios y guar-
derías, más que a la cultura de nuestro pobre
país, más que a la enseñanza y más que a la
sanidad es interesante pero deplorable.— Fer-
nando Muñoz Box. Valladolid.

Xulio
Ríos

La reforma universitaria

La sociedad demanda
más calidad y tiene
derecho a una
respuesta positiva
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El Estado es el culpable

Podemos y
debemos tener
más estudiantes
extranjeros
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OPINIÓN Cartas al director

V uelve a la actualidad la re-
forma de la universidad
en España. Si hay una ins-

titución a la que cabe demandar
una permanente tensión de me-
jora, de avance, esa institución
es la universidad. Solo desde
una permanente apertura al pro-
greso se puede estar en la van-
guardia de la investigación y la
docencia, como corresponde a
las instituciones de educación
superior. Pero, además, la refor-
ma universitaria es también un
mandato electoral.

La organización de los estu-
dios universitarios ha sido obje-
to reciente de una disposición
que flexibiliza la duración de
los estudios de grado y de más-
ter. La aprobación en estos días

de un decreto que capacita a ca-
da universidad, siempre en uso
de su autonomía, a ofrecer de-
terminados estudios en forma
de titulaciones de grado, impar-
tidas a lo largo de tres años,
aporta esa norma flexibilizado-
ra. Considero que hay un avan-
ce fundamental en esta deci-
sión, que ni se impone ni se
plantea con pretensiones de ins-
tantaneidad en su aplicación.
Muy al contrario, supone dotar
a la universidad de un instru-
mento más avanzado para el
ejercicio de su autonomía. Co-
mo es bien conocido, hay gra-
dos que conllevan capacitacio-
nes profesionales muy concre-
tas que tienen su propia norma-
tiva, incluso desde el punto de

vista de la duración. Para nada
afecta, ni puede afectar, la nue-
va normativa a esos estudios.

La autonomía universitaria
no puede entenderse como au-
togestión dirigida a satisfacer
los intereses internos. Más bien
debe representar una capaci-
dad para organizar y estructu-
rar su propio ámbito académi-
co, en el que la excelencia en el
desempeño de la actividad do-
cente e investigadora constitu-
ya el objetivo fundamental. Na-
turalmente, todo ello basado en
una rendición de cuentas por
parte de los responsables de la
gobernanza.

En el prolongado y burocráti-
co proceso de adaptación de
nuestro sistema universitario al

espacio europeo (Bolonia) se co-
metieron diversos errores. El
mayor fue concebirlo como un
sistema absolutamente homo-
géneo, que no dejó otra opción
para la mayor parte de las en-
señanzas que la de ofrecerse en
grados impartidos a lo largo de
cuatro años. De ahí que la ma-
yor parte de los títulos pos-
graduados demáster se plantea-
ran para su impartición en solo
un año.

Sin embargo, son muchas las
ventajas que se pueden derivar
de la posibilidad de ofertar gra-
dos de tres años. La primera es
la mayor facilidad para homolo-
gar y establecer equivalencias
con las enseñanzas de muchas

universidades europeas, la ma-
yor parte de las cuales ofrecen
grados de tres años. La segunda
es igualmente de dimensión in-
ternacional. Con esta opción
—que en ningún caso excluye en-
señanzas de mayor duración—
se puede atraer con más facili-
dad a estudiantes extranjeros.
Como profesor con muchos
años de desempeño en la univer-
sidad española estoy convenci-
do de que hay muchos sectores
de nuestras universidades públi-
cas que pueden aspirar a ser par-
te de esa movilidad internacio-
nal de estudiantes de todo el
mundo. Podemos y debemos te-
ner más estudiantes extranje-
ros, pues nuestras cifras en este
aspecto son mucho más modes-
tas de lo que podrían ser. La ter-
cera ventaja, no menor en im-

portancia, es que muchas uni-
versidades podrían ofrecer titu-
laciones claramente destinadas
a la empleabilidad adaptadas a
los referidos tres años, garanti-
zando la calidad de los conteni-
dos y, por qué no, el ahorro en
tiempo y dinero. Esa posible in-
novación en los títulos sin duda
no estaría al alcance de todas
las universidades, ni tampoco
de todas ellas de lamismamane-
ra. Lo que sucede es que aquí
aparecería la palabra “compe-
tencia”, un concepto fundamen-
tal, pues las universidades son
diferentes y no se debe temer a
esa oferta diferenciada.

Expertos diversos aseguran
que muchas de las profesiones
(regladas) que se necesitarán en
un futuro no muy lejano aún no
se están enseñando de manera
sistemática. La opción de estruc-
turar grados de más corta dura-
ción que los actuales debe facili-
tar esa creatividad universitaria
que tanto necesitamos. La uni-
versidad es el territorio natural
para abrir la formación en nue-
vos caminos que el progreso

científico y el avance tecnológi-
co han de convertir en tareas
habituales, en nuevos servicios
altamente demandados. La co-
nexión con la formación profe-
sional es, en este aspecto, funda-
mental. No podemos permane-
cer por completo anclados a
unas enseñanzas regladas en las
que no cabe tocar la duración.

Opiniones como las que pre-
ceden son compartidas por mu-
chos universitarios y ciertamen-
te también —así me consta— por
muchos de los que desempeñan
responsabilidades a nivel recto-
ral. También es cierto que otros
abogan por un sistema más uni-
formador, en el que no quepa
margen para una oferta que
también diferencia un poco la

duración de los estudios queme-
rezcan llamarse grado universi-
tario. ¿Por qué, entonces, se
transmite la idea de que los res-
ponsables de las universidades
rechazan esa flexibilidad, se opo-
nen frontalmente a la aplica-
ción de grados de tres años?

En reunión reciente de la
Conferencia de Rectores de Uni-
versidades Españolas (CRUE)
se aprobó —no de manera uná-
nime— el proponer unamorato-
ria de curso y medio para ofre-
cer grados de tres años. Es de
señalar que se trata de una pro-
puesta, la CRUE no tiene la ca-
pacidad de obligar ni de impo-
ner. Personalmente creo que
adaptar alguno de los grados
que ahora se imparten en cua-
tro años a una duración de tres
requiere un tiempo similar al
de la moratoria propuesta. Algu-
nas universidades manifesta-
ron que tenían planes para so-
meter a verificación determina-
dos grados que se impartirían
con esa duración de un trienio.
La decisión final fue pedirles
que informen a las demás cuan-

do pongan ese proceso en mar-
cha. Creo sin duda que esto sig-
nifica que habrá pronto grados
de tres años.

Por último, creo oportuno se-
ñalar que solo se reforma lo que
puede y debe mejorar. Frente al
pesimismo fatalista de algunos,
que piensan que nuestra univer-
sidad no tiene remedio, y en
contra de quienes quieren conti-
nuamente aplazar esas refor-
mas alegando necesidad de ma-
yor reflexión, muchos confia-
mos en la posibilidad de alcan-
zar mayores cotas de calidad en
nuestro quehacer universitario.
Es la sociedad española la que
lo demanda y tiene derecho a
esperar una respuesta positiva
de nuestro ámbito académico.
En la formación graduada, por
obvio que parezca, es necesario
insistir en que lo fundamental
es el contenido y la calidad. La
duración debe ser la necesaria
para lograr lo anterior, no la
norma absoluta.

César Nombela es rector de la Univer-
sidad Internacional Menéndez Pelayo.

En pocomás de dos años, Xi
Jinping ha sobresaltado la
política china. Tres son los

principales pilares de su proyec-
to. En primer lugar, la economía.
La moderación del crecimiento
chino obedece solo parcialmente
a las dificultades de la economía
global. El agotamiento del mode-
lo que permitió a China crecer
durante décadas a una velocidad
superior a los dos dígitos fue
enunciado ya por su antecesor,
Hu Jintao. Apostar por la calidad
del crecimiento eliminando los
excesos de capacidad, prestando
atención a las dimensiones am-
biental, social y tecnológica son
requisitos indispensables para
pasar del made in China al crea-
ted by China y solo así Pekín pue-
de aspirar a convertirse en un
país desarrollado y avanzado.

La sombra de un accidente
económico, con muchos detona-
dores posibles en el horizonte,
pretende disiparse mantenien-
do el ritmo de las reformas fi-
nancieras e industriales en cur-
so, pero estas pueden ocasionar
problemas sociales de cierto ca-
lado en algunas regiones del
país. Lo que ocurra este año da-
rá en buena medida el tono de
su alcance y evidenciará en qué
medida los cambios enunciados
pueden surtir efecto.

En segundo lugar, la ideolo-
gía. La campaña anticorrupción
es la punta de lanza de una estra-
tegia que pretende renovar las
bases de la legitimidad del PCCh.
La higienización que vive el parti-
do ahonda en claves autóctonas.
Esto excluye cualquier coqueteo
con el liberalismo por más que
enunciativamente se apueste por
una reforma política que enaltez-
ca la Constitución y entronice el
Estado de derecho, la indepen-
dencia judicial, etcétera. Por el
contrario, cabe esperar un endu-
recimiento de todo tipo de con-
troles respecto a cualquier posi-
ble desafío a su magisterio y la
intensificación de la educación
ideológica. El legismo-leninismo,
simbiosis de la tradición cultural
y partidaria, nutre un discurso
que acentuará las cautelas en to-

dos los ámbitos sensibles, ya ha-
blemos del mundo laboral, uni-
versitario, intelectual, o en las fi-
las del Ejército, alargando la cen-
sura en Internet con el argumen-
to de promover una cultura ciber-
nética que proteja los “valores so-
cialistas”. Han Feizi, otrora consi-
derado elMaquiavelo chino, vuel-
ve a estar de moda merced a las
citas favorables de algunos líde-
res actuales, incluido Xi Jinping,
quien ve en su doctrina valiosos
recursos para reforzar las dosis
de certeza y previsibilidad de la
política china, uno de sus gran-
des handicaps debido al conside-
rable peso de la opacidad y la fal-
ta de democratización.

En tercer lugar, la diplomacia.
La vecindad se ha convertido en
la principal protagonista de la po-
lítica exterior china, pero con
una clara y firme voluntad de
trascenderla. La revitalización
del cinturón económico de la Ru-
ta de la Seda y la Ruta de la Seda
Marítima, iniciativas acompaña-

das de diversos corredores bilate-
rales ymultilaterales, evidencian
una estrategia que apunta, una
vezmás, a servirse de sus capaci-
dades económicas y financieras
para aumentar la influencia polí-
tica y contrarrestar a hipotéticos
competidores estratégicos. En pa-
ralelo, el compromiso con nue-
vas estructuras capaces de tras-
cender los mal disimulados cor-
sés impuestos a su emergencia
por los países desarrollados tra-
zan las bases de un revisionismo
que, complementariamente, pre-
tende eludir la confrontación. En
dicho proceso, Pekín procura
dar forma a una identidad y car-
tera de valores desoccidentaliza-
dores del orden global, especial-
mente en el ámbito político y de
seguridad, de complejo encaje.
Las proyecciones en América La-
tina o África, pero también enEu-
ropa, especialmente en los países
del centro y este del continente,
refuerzan este impulso.

En este proceso, la seguridad

noes un asuntomenor. Las exhor-
taciones a las Fuerzas Armadas
para mejorar sus capacidades
parten del principio de que China
afronta riesgos “sin precedentes e
imprevisibles”. No se trata solo de
las rivalidades con países vecinos
como Japón, Filipinas o Vietnam
en virtud de los litigios territoria-
les o de la desconfianza estratégi-
ca con EE UU sino de las tensio-
nes étnico-religiosas que persis-
ten y se agravan en Tibet o Xin-
jiang, dos exponentes claros, espe-
cialmente en este último caso por
las conexiones terroristas con
Asia Central, Pakistán o las zonas
tribales de su entorno. Las tensio-
nes con los uigures se han salda-
do con casi 1.000 muertos desde
2007. Laprotecciónde sus “intere-
ses vitales” emerge como un tabú
de difícil gestión.

¿Es solo el proyecto de Xi Jin-
ping? No, sin duda, pero esta ace-
lerada vuelta de tuerca al proce-
so chino le afirma como el catali-
zador de una década decisiva en
el proceso de emergencia del gi-
gante oriental. La oportunidad
estratégica que le brinda esa
combinación de crisis y turbulen-
cias en el mundo desarrollado y
la optimización de los logros co-
sechados en las últimas décadas
es susceptible de aprovechamien-
to con un liderazgo fuerte y cer-
cano en el que parece sentirse
especialmente cómodo. Su popu-
laridad en China así lo ratifica.

Las dos claves esenciales del
proyecto deXi Jinping sonmoder-
nizar el país (el sueño chino) y
salvaguardar el liderazgo del PC-
Ch. Su implementación se traduci-
rá en una mayor influencia exte-
rior y en la generación de lazos
políticos y de seguridad mucho
más estrechos, con una mayor
presencia global que podría desa-
tar nuevas tensiones si dichos
avances obligan a profesar lealta-
des que vayanmás allá del interés
mutuo por el desarrollo. Interna-
mente, la nueva semántica plas-
mará un enésimo intento demila-
grosa supervivencia política.

Xulio Ríos es director del Observato-
rio de la Política China.

FORGES

El proyecto de Xi Jinping

‘Fondos buitre’
y vivienda protegida
Estamos asistiendo a las conse-
cuencias de la venta de vivien-
das de carácter social y titulari-
dad pública a los llamados fon-
dos buitre. Hace más de un año
ya comenzó a hablarse de los
fondos de inversión extranjeros
que aprovechando la caída de
los precios comenzaron a com-
prar vivienda de titularidad pú-
blica. Entonces se hablaba de
las bondades de ese capital que
aterrizaba en la España de la
depresión.

Hoy se han puesto al descu-
bierto los perversos efectos de
dichas operaciones. Familias de-
sahuciadas por no poder pagar
los abultados alquileres que los
nuevos caseros les han impues-
to, mientras que el Ayuntamien-
to de Madrid presume de haber
reducido el déficit. Todo a costa
del desamparo de cientos de fa-
milias. No se puede sacrificar a
las personas para conseguir un
ajuste presupuestario. La digni-
dad del ser humano está por en-
cima de los balances conta-
bles.— Enrique Gabaldón Cela-
da. Valencia.

AENA, privatización
modélica
Otra vez la misma historia: que
una cosa pública funciona: a pri-
vatizar (Endesa, Repsol, Tabaca-
lera, Telefónica, etcétera). Que
una cosa no funciona: se sociali-
za (ferrocarril, minería, siderur-
gia, etcétera) o se salva (banca).

En el presente dos procesos
ejemplarizantes se cruzan: so-
cialización de las radiales y pri-
vatización de AENA. Esta últi-
ma con un diseño sorprendente
e inaceptable. Me explico: un en-
te que se ha financiado con re-
cursos públicos se privatiza sin
dar prácticamente posibilidad
alguna a los ciudadanos de parti-
cipar en el proceso. Solamente
uno de cada seis ciudadanos
que hayan solicitado acciones
podrá adquirirlas ¡en una cuan-

tía máxima de algo menos de
1.450 euros! Esto es, de los peti-
cionarios, más de un 80% no va
a poder adquirir ni una acción
(en total, los minoritarios van a
recibir el 2,5% del capital social
comomucho de la empresa). En-
tre tanto, empresas como FCC o
fondos extranjeros podrán com-
prar cientos de millones de eu-
ros. ¿Por qué no se amplía el
tramo minoritario? El señor So-
ros —no confundir con ninguna
ONG—, en un acto de generosi-
dad y confianza en el futuro de
nuestro país y de esa empresa,
ha sugerido a FCC (de quien es
importante accionista) que ad-
quiera 400 millones de euros de
acciones de AENA.

Olé, olé y olé. Esos son los
empresarios que hay que cuidar
y así hay que hacer las privatiza-
ciones. Más que podemos debe-
ríamos crear explotemos.— Luis
Espadas Moncalvillo. Madrid.

La complejidad
del asunto cubano
No tendría mi visita a la isla de
Cuba en enero de 2015 mucho
de especial si no fuera por los
tres años previos vividos enMia-
mi. Sin conocer ambas partes no
es fácil comprender la compleji-
dad del asunto cubano.

La gran dificultad a resolver

es el rencor (no sin razón) que
la disidencia en Miami ha acu-
mulado durante décadas. Esto
va a ser un lastre para la nego-
ciación, especialmente por la in-
fluencia que esta comunidad tie-
ne en EE UU. Pero en el otro
lado es esperanzador escuchar
a la gente de la calle, transmi-
tiendo un enorme deseo de cam-
bio pero sin mostrar acritud. Y
es palpable la esperanza genera-
da por los cambios impulsados
por Raúl Castro, aunque con re-
celo hacia su hermano, quien
no se cree que vaya a facilitar la
transición.

Es admirable la sensibilidad
por los aspectos sociales. La
transición hacia una economía
de mercado en una sociedad tan
empobrecida y tan dependiente
de la ayuda estatal puede gene-
rar tensiones, desigualdad y su-
frimiento si no se hace ordena-
damente o copiando algunos as-
pectos del modelo de EE UU.—
Jesús Ornia Fernández. Guada-
rrama, Madrid.

La ‘Supervasija’

No es difícil ver lo que se traen
entre manos los medios de co-
municación cuando tratan de
embutirnos estilos de vida, mo-
das, normas y hasta morales
que no pintan absolutamente

nada con los de Europa. Está cla-
ro que si los medios lograran
que siguiéramos la Superbowl
sus réditos aumentarían en pro-
gresión geométrica, con toda la
concomitante publicidad que es-
to acarrearía, está por demás de-
cir. Hasta el momento, la Super-
vasija le importa un bledo al
pueblo europeo y dejemos que
siga así.

Lo que no debe dejarnos de
importar es el Tratado de Libre
Comercio con EE UU que está
siendo maquinado a escondi-
das, perdón, a puerta cerrada,
por los políticos de ambos lados
del Atlántico. ¿No debería ser
un tratado de tal magnitud pues-
to en consulta popular? Un tra-
tado como ese implicaría acep-
tar otra forma de vida, otra mo-
ral y otras costumbres que solo
beneficiarían al 1% de la pobla-
ción mundial que posee y con-
trola la mitad de la riqueza glo-
bal.— Juan Carlos Flores. La-
chen, Suiza.

Enfermos,
no delincuentes
Se relaciona, sin ninguna inten-
ción de hacer daño, el hecho de
cometer un delito con la enfer-
medad mental, dando la impre-
sión de que las personas con es-
te tipo de patologías son agresi-

vas. Eso no es cierto; solo el 2%
de ellas comete delitos, frente al
10% de la población en general.
Por otra parte, no deberían dar-
se datos de las personas sin que
estén contrastados y verificados
por un tribunal.

Me gustaría que los periodis-
tas enfocaran este tema de una
manera más realista, sin buscar
la morbosidad.— Margarita Ha-
ro Checa. Madrid

Las marquesinas
de Madrid
¿Hacía falta poner todo Madrid
patas arriba cambiando las mar-
quesinas? Me da igual que las
pague la empresa anunciante.
Para empezar, son más feas que
las marrones y, segundo, lo del
asiento dividido para que no se
tumben los sin techo, absurdo.
Están en todos los soportales de
tiendas, bancos, etcétera. En lu-
gar de poner impedimentos, lo
que hay que hacer es buscar la
manera de que no haya perso-
nas que tengan que dormir en la
calle con este frío. Por último,
los contenedores para las pilas
recicladas: en los anteriores es-
taban como en unas barquetas
con la ranura en horizontal, aho-
ra la ranura es en vertical y a
una altura como para la manita
de un niño de cinco años. Yo me
ocupo en la oficina de ir guar-
dando las pilas gastadas y cuan-
do tengo la caja llena las bajo a
reciclar, y como hay que ir me-
tiéndolas de una en una, voy a
coger lumbago de estar un rato
doblada echándolas.

Ciudad absurda esta de Ma-
drid.— Margarita Goyoaga Pé-
rez. Madrid.

El líder chino afianza
su posición gracias
a las turbulencias del
mundo desarrollado

Es interesante leer las declaraciones del señor
Bartomeu. Se puede estar completamente de
acuerdo con él, y sin ironías, cuando culpabili-
za al Estado de los problemas en que se ve
envuelto. Muchos ciudadanos culpamos tam-
bién al Estado de muchos de los problemas que
padecemos.

Por lo pronto habrá que decir que el Estado
no es el Gobierno de Madrid, sino el conjunto de
instituciones que están para hacer funcionar es-
ta maquinaria de la que todos somos responsa-
bles, pero unos en mayor grado que otros. Esta-
do son todos los Gobiernos autónomos; Estado
son los célebres tres poderes; Estado son tam-
bién los partidos. Podríamos, por ejemplo, culpa-
bilizar al Estado de que consienta las terribles

desigualdades que se padecen, una de las cuales
tiene que ver con el dichoso fútbol. El que jóve-
nes con dos carreras y varios idiomas tengan
contratos inestables y sueldos de 400 eurosmen-
suales mientras los contratos, casi fijos, de los
futbolistas rocen cifras astronómicas es una deja-
ción del Estado, me parece.

El que los responsables directos de esas opera-
ciones se consideren exentos de los impuestos
que no se nos perdonan a los demás, y que den
más importancia a un gol, a un equipo, que a la
alimentación de los niños en los colegios y guar-
derías, más que a la cultura de nuestro pobre
país, más que a la enseñanza y más que a la
sanidad es interesante pero deplorable.— Fer-
nando Muñoz Box. Valladolid.

Xulio
Ríos

La reforma universitaria

La sociedad demanda
más calidad y tiene
derecho a una
respuesta positiva

César
Nombela

El Estado es el culpable

Podemos y
debemos tener
más estudiantes
extranjeros
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les de la Administración 
–estatal, autonómica y lo-
cal–, ¿lo hará un año en el 
que cambian todas esas 
estructuras? Frente a la 
autocomplacencia tras 
su publicación, debemos 
analizar por qué se han 
perdido tantos años y qué 
debe hacerse para que 
tan importante plan sea 
viable de verdad y no una 
simple baza propagandís-
tica. Solo se podrá aplicar 
si el Gobierno asume que 
debe liderar con un arro-
jo hasta ahora ausente un 
proceso que requiere pla-
nificación, amplia dota-
ción presupuestaria, per-
sonal y una intensa peda-
gogía sobre las diversas 
facetas de los riesgos y 
amenazas que el islamis-
mo radical comporta. 

IdéntIca determi-
nación requiere la Estra-
tegia Integral contra el 
Terrorismo Internacional aprobada 
en el 2012 sin que el Gobierno desa-
rrollara luego la mayoría de los ins-
trumentos contemplados en ella. De 
nuevo el riguroso trabajo de los pro-
fesionales de la seguridad que lo di-
señaron se ve cercenado por la falta 
de impulso gubernamental para li-
derar el desarrollo de mecanismos 
necesarios para nuestra protección. 
Estos antecedentes y la lectura del 
pacto sugieren que este no pretende 
reforzar la política antiterrorista si-
no obtener una fotografía que mejo-
re la imagen de los firmantes. Las ge-
néricas promesas a futuro del texto 
suscitan inquietantes interrogantes: 
¿a qué se reduce pues la acción de go-

Pacto de humo contra el yihadismo
Hace falta valor, liderazgo y voluntad política para una estrategia que vaya más allá de la propaganda

E
l pacto contra el yihadis-
mo es un acto de propa-
ganda insuficiente para 
blindar al Estado ante tan 
seria amenaza. No aporta 

medidas concretas, solo promesas 
genéricas que son por ello de dudosa 
eficacia para prevenir y perseguir es-
te terrorismo. Pese a los análisis que 
los servicios de inteligencia han tras-
ladado durante años sobre el peligro 
yihadista, solo los atentados de París 
han provocado la reacción del Go-
bierno anunciando justo ahora me-
didas que, asegura, fortalecerán 
nuestra seguridad. Si ahora el Go-
bierno juzga necesarias nuevas ini-
ciativas –que sin embargo no deta-
lla–, evidencia que no estamos sufi-
cientemente preparados, que se 
requieren acciones estratégicas y no 
solo palabras. 
 También llega tarde el plan con-
tra la radicalización anunciado la se-
mana pasada tras su elaboración por 
excelentes profesionales de fuerzas y 
cuerpos de seguridad a comienzos de 
legislatura. Estos contemplan decep-
cionados cómo otros países llevan 
años aplicando planes estratégicos 
contra la radicalización que son pe-
riódicamente evaluados y revisados. 
Se vende como un éxito un plan cu-
ya importancia radica en su aplica-
ción efectiva, aún pendiente, y no en 
su mero anuncio cuando la legislatu-
ra encara su recta final. Si en todo es-
te tiempo el Gobierno no ha aplica-
do un complejo plan que exige una 
delicada coordinación en tres nive-

bierno en la lucha contra el terroris-
mo en tres años más allá de explotar 
la extraordinaria labor de policías y 
servicio de inteligencia que trabajan 
con recursos limitados? 
 Incluso al concretar ligeramen-
te, prometiendo tipificar «los delitos 
de terrorismo, con independencia de 
que se realicen o no en el seno de un 
grupo u organización terrorista», o 
«la captación y el adiestramiento», re-
vela problemas: las reformas previas 
de nuestro ordenamiento han tipifi-
cado ya delitos como el terrorismo 
individual –aplicable a los lobos solita-
rios–, la captación, el adoctrinamien-
to y el adiestramiento. Como si la 
preocupación de los firmantes fuera 

aparentar firmeza con frenesí legis-
lador, se ignora que nuestro Códi-
go Penal cubre ya un amplio espec-
tro de actividades terroristas. Que el 
desafío al que nos enfrentamos qui-
zá no requiere nuevos tipos pena-
les, sino aplicar correctamente los 
ya existentes, así como otras sancio-
nes administrativas que la policía 
reclama –entre ellas la negación y 
revocación de nacionalidades y per-
misos de residencia a los radicales–, 
medidas de control de estos cuyo in-
cumplimiento tenga repercusiones 
penales, y regular el uso de fuentes 
humanas, además de un considera-
ble refuerzo de los recursos mate-
riales y humanos para que las fuer-
zas de seguridad obtengan pruebas 
judicializables de mayor calidad. O 
sea, buena inteligencia que les per-
mita aplicar esos tipos, cuyos lími-
tes debe fijar la jurisprudencia.

Los rasgos del yihadis-
mo entorpecen sobremanera las in-
vestigaciones incrementando las 
dificultades probatorias, de ahí que 
sea esta una de las dimensiones fun-
damentales que debe fortalecerse. 
Precisamos con urgencia una sus-
tancial reforma de nuestras estruc-
turas de seguridad que los decisores 
políticos deberían atreverse a aco-
meter siguiendo las advertencias de 
los profesionales que directamen-
te padecen las consecuencias de un 
sistema de inteligencia anticuado y 
necesitado de drásticos cambios. Es-
te desafío requiere valor, liderazgo 
y una verdadera voluntad política 
para desarrollar una estrategia an-
titerrorista que no limite el comba-
te contra tan grave amenaza a me-
ras fotos propagandísticas. H 
Director del Máster sobre Terrorismo
de la Universidad Rey Juan Carlos.

ROGELIO

Alonso

El Código Penal actual sirve, 
pero hay que reformar a fondo un 
sistema de inteligencia anticuado

LEONARD BEARD

La amenaza del terrorismo 

S
i Josep Lluís Núñez no 
hubiera dedicado miles 
de euros a pagar un abo-
gado especializado en 
dilatar los procesos, hoy 

estaría en la calle. Pero no. No solo 
quiso evitar pagar impuestos sino 
que cuando le pillaron hizo todo lo 
posible para eludir el juicio y la cár-
cel. Ahora es un viejecillo que pre-
tende dar pena, pero hoy la sociedad 
reclama venganza para tratar de 
compensar décadas de impunidad. 
El Supremo se opone a la petición de 
indulto. El círculo vicioso de la casta 
ha saltado por los aires. La táctica 
siempre era la misma. Aguantar el 
chaparrón mediático al inicio del 
proceso, contratar a un abogado es-
pecializado en dilatarlo, retrasar to-
do lo posible la condena y obtener 

cada tres catalanes dirían que se lla-
ma Núñez y Navarro, como muchos 
edificios, párkings y hoteles de Bar-
celona. Menos recordarían que fue 
presidente del Barça, un cargo que 
ocupó durante 22 años, casi los mis-
mos Pujol, otro evasor, ocupó la Ge-
neralitat. Era casta en estado puro y 
duro y desde el palco del Barça hizo y 
deshizo negocios que en buena par-
te quedaron al margen del fisco. 

Neonuñismo

Núñez, pues, es víctima de su mane-
ra de obrar, es víctima de sí mismo. 
Como bien ha recordado el Tribunal 
Supremo, la honorabilidad que tuvo 
durante años se fue al traste por sus 
delitos y ahora nadie admite que se 
le perdonen. Si los hubiera reconoci-

do, si hubiera colaborado lealmen-
te con la justicia, la condena se ha-
bría conocido cuando todavía cola-
ban los indultos. Ahora es tarde.
 Lo más paradójico del asunto es 
que la estancia de Núñez en la cár-
cel coincida en el tiempo con el au-
ge de su estilo en la dirección del 
Futbol Club Barcelona. Núñez fue 
el rey del victimismo para escon-
der tras medias verdades sus cam-
balaches, que trasladó mimética-
mente desde sus negocios al club. 
Las actas de Hacienda por ocultar 
al fisco una parte del salario de los 
jugadores en forma de derechos 
de imagen no distan mucho de la 
investigación del juez Ruz sobre
Neymar. Cierta casta se reproduce. 

Núñez
se queda
sin indulto

@albertsaezc

un discreto indulto que raramente 
pasaba de ser un breve en los dia-
rios. 
 Casi nadie recuerda ya quién es y 
quién fue Josep Lluís Núñez. Dos de 

La clave

director 
adjunto

albert

Sáez
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La rueda

Los que
se van

eMMa

Riverola

E
lena recogió el premio 
de la Universidad de 
Oviedo y, a cambio, en-
tregó una tarjeta de em-
barque, la del vuelo que 

le permitió ejercer su carrera de 
psicóloga investigadora muy lejos 
de su hogar. Un viaje no deseado 
que le dio alas para crecer y la enca-
denó a la nostalgia. Partió como 
tantos, con las maletas henchidas 
de incertidumbre y un tropel de 
adioses atragantados en el aero-
puerto. En esas fronteras entre los 
que se van y los que se quedan. Si 
las palabras calladas entre unos y 
otros hablaran, el paisaje se pobla-
ría de mensajes de nostalgia. Las 
autopistas, los valles y las monta-
ñas se cubrirían de inquietud, ilu-
sión, decepción o melancolía. Ca-
da recodo, un buzón repleto de re-
cuerdos. El océano, una orilla 
sembrada de mensajes en bote-
llas.

 El talento se nos escurre por las 
fronteras. Huye de un país que con-
dena la capacidad a la miseria y re-
verencia la ignorancia y la desver-
güenza. Un país que ni siquiera 
cuando estaba borracho de tocho 
y vanidad quiso apuntalar su futu-
ro más allá del dinero fácil. Mien-
tras el silencio grita por las ausen-
cias, nuestros gobernantes com-
paran datos y se alegran por esos 
números que se alejan de la lista 
del desempleo. Ellos, parapetados 
tras la mediocridad o la arrogan-
cia o la insensibilidad, no entien-
den de las palabras naufragadas ni 
de los abrazos rotos por las fronte-
ras ni de las caricias desvanecidas 
en el viento.
 Lo peor no es el camino de ida, lo 
más duro es pensar que quizá nun-
ca más se podrá deshacer la distan-
cia. Que nadie trabaja para que un 
día regreses, para que puedas com-
partir lo aprendido, para recono-
cer tu esfuerzo… para reconocer-
te a ti. Si las palabras silenciadas 
por la distancia pudieran hablar, 
poblarían el cielo de interrogan-
tes. Afilados como los reproches. 
Hirientes como el garfio de un pi-
rata. Curvos como la anhelada ru-
ta de vuelta. H

El talento huye de un 
país que condena la 
capacidad a la miseria y 
reverencia la ignorancia
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Sevilla
ANDALUCÍA - Sevilla

NNGG reúne 5.000 firmas a favor de crear una
"tarifa universitaria" en el metro y el
Consorcio de Transportes

Foto: PP/EUROPA PRESS

SEVILLA, 6 Feb. (EUROPA PRESS) -

   Las Nuevas Generaciones (NNGG) del PP de Sevilla han recogido ya 5.000 firmas de apoyo a su
propuesta de que el transporte metropolitano, es decir los autobuses del Consorcio Metropolitano de
Transportes, y el metro, incorporen una "tarifa universitaria" para que los jóvenes que cursen
estudios académicos gocen de beneficios en sus desplazamientos en transporte público.

   El presidente de NNGG de Sevilla, Javier Portero, ha encabezado este viernes un acto celebrado
por la organización ante la parada de metro de San Bernardo. Portero ha recordado que el
Ayuntamiento hispalense, gobernado por Juan Ignacio Zoido, tiene implantado en los autobuses
urbanos una tarifa especial para los universitarios, reclamando que los universitarios del área
metropolitana gocen de similares ventajas.

   "El Gobierno andaluz de Susana Díaz tiene olvidados a los universitarios sevillanos", ha enfatizado
reclamando que la Junta de Andalucía, gestora del Consorcio Metropolitano de Transportes y del
metro, escuche "la voz" y las demandas de la comunidad universitaria.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte
de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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luan Espadas hace ya tiempo que no est~ solo ante el
peligroo Desbancar al Zoido de los 20 concejales no le
w a set ~cil, pero las cosas ban cambiado de cua~ro
~fios ac& La gente, tambi~n. Hasta el mapa de los
partidos ya no es el mismo. Y es la hora de la ver~a~

 Quiero implicar
a la Universidad
en la
la "

sti6n de

~*g~L~A~,La lista del PSOE
para las municipales acaba
de salir del homo y Juan Es-
padas, su lider, lo tiene claro:
<~Es una lista para gobemar>>,
dice. Pero echar a la cuneta
al Zoido de la mayoria abso-
luta y los 700.000 apretones
de mano va a set dificil pese
al desgaste y al voto de casti-
go. ~Qu6 llave tendril pensa-
da el socialista para lograrlo?
-Ha dicho que la reactiva-
ci6n econ6mica y el empleo
son sus prioridades. LTiene
algo que ver con eso el hom-
bre de Carmen Castrefio co-
mo segunda de su lista?
-La reactivaci6n econ6mica
y el empleo pasan pot un
buen conocimiento del teji-
do empresafial y del papel
motor que tienen que tenet
tanto el Puerto como Cartu-
ja, y una apuesta pot secto-
res econ6micos productivos
emergentes donde Carmen
Castrefio sin duda es una
persona clave y a todas luces
de las m~s capacitadas para
pensar en la ciudad en t~rmi-
nos de desarrollo metropoli-
tano, en el ilmbito donde se
puede generar empleo en
cantidad y calidad suficien-
tes. Con una expefiencia de
afios en la Autoridad Portua-
ria y no solo de ahora como
presidenta. Adem~s, tiene
experiencia municipal.
-LQu~ otros mimbres ten-
dria el eqnipo econ6mico?
-Ese fichaje de Castrefio hay
que combinarlo con el otto
elemento, que es el urbanis-
mo dentro de un modelo de
ciudad daramente identifi-
cado con el PGOU existente,
una ciudad sostenible, pero
donde hay muchas oportuni-

dades todavia de suelos pro-
ductivos que habril que prio-
rizar. Por lo tanto, el equipo
econ6mico tiene que teher
esos tres pilares, con el pro-
pio alcalde implicado con un
modelo de ciudad en la cabe-
za, cosa que le ha faltado
desde el pfincipio al PP y al
alcalde. Antonio Mufioz se-
ria el otto elemento. Los tres
tendremos la m~xima res-
ponsabilidad de ese objetivo
principal.
-~Seguifia llevando una li-
nea de austeridad?
-El Aytmtamiento tiene que
seguir siendo austero, pero
cada euro de recurso munici-
pal debe tener capacidad pa-
ra crear puestos de trabajo,
no solo en el sector pflblico
sino tambi6n en el ~mbito de
los contratos pfiblicos muni-
cipales o de la economia so-
cial o del tejido de la peque-

Una politica sin
malos modales
Dice Espadas que estos cuatro afios
como lider de la oposici6n municipal
le han servido, sobre todo, ~para co-
nocer en profundidad los barrios de la
ciudad~, y que pot eso se siente ahora
<~mils capaz, mils s61ido para presen-
tar una alternativa de gobierno. Y un
empefio que ha procurado llevar a ra-
jatabla: ~,He intentado seguir mi pro-
pio camino, y en mi discurso de toma
de posesi6n como portavoz dije que
no quefia hacer oposici6n destructiva
sino sefia, respetuosa y positiva, y
creo que lo he mantenido. Siempre
desde el respeto>~.

fia empresa o de los aut6no-
mos de la ciudad, elementos
en los que yo roy a hacer
mucho hincapiS. Y esa es la
otra pata de la casa. Como
segundo elemento capital, el
Ayuntamiento tiene que te-
net una linea clara de gesti6n
de la hacienda pfiblica y ahi
busco un perfil de reconoci-
da expefiencia y prestigio,
Joaquin Castillo, presidente
de la CHG hace solo un par
de afios, y ademils es perso-
na que en el i~mbito de la
Junta de Andalucia ha tenido
responsabilidades de ges-
ti6n. 1~1 compone un perfil
para set concejal de Hacien-
da y Administraci6n Pfiblica.
-LCu~l es su apuesta en ma-
teria de politicas sociales?
-Estas pasan p0r hacer un
diagn6stico adecuado me-
diante la confecci6n de un
mapa de cohesi6n social de
la ciudad; ese mapa donde
est~n los principales prone-
mas de los ciudadanos. Esa
pata social de indiscutible
competencia municipal tie-
ne que estar bien atendida,
mucho m~s reforzada que lo
que este gobiemo municipal
ha hecho y ademfis sin exter-
nalizaciones: aquila respon-
sabilidad es pflblica y tene-
mosque dar la cara. No vale
transferir responsabilidad
pflblica a oenegOs, ni siquiera
porque le incrementen las
subvenciones, que es lo que
ha hecho el actual alcalde,
no reforzar en un momento
de emergencia social los ser-
vicios propios. Hay que se-
guir apoyando econ6mica-
mente a quien hace eso, fal-
taria mils, pero hay que
asumir toda la responsabili-
dad porque en muchos casos

El portavoz municipal socialista y candidato del PSOE a la

estfin desbordados. En este
fimbito de las politicas socia-
les la elecci6n es Juanma
Flores, mOdico, persona que
ha llevado esa firea en la
oposici6n, persona que co-
noce bien las cosas que se
han hecho bien y las cosas
que hay que mejorar. Eso in-
cluye las zonas de especial
transformaci6n, es decir,
donde se aglutina un mayor
volumen de problemas y que
en algunos casos tienen pla-
nes integrales propios como
son Poligono Sur, Tres Ba-
rrios-Amate, Poligono Norte
y Torreblanca, zonas donde
habril que llevar a cabo no ya
actuaciones sin mils de ser-
vicios sociales puntuales, si-
no planes integrales en don-
de se combina la acci6n pfi-
blica de fomento y apoyo
con el ~mbito educativo y el
apoyo a las familias. Esta-
mos hablando de personas
con riesgo de exclusi6n so-
cial y otros problemas. Hay
que abordar esto de forma
integral y con apoyo de otras
administraeiones como la
Junta de Andalucia. Durante
estos cuatro afios hemos es-

tado viendo c6mo Zoido in-
tentaba constantemente
trasladar la responsabilidad
de los servicios sociales o a
la Junta o alas oenegOs,
cuando yo creo que el Ayun-
tamiento es el protagonista
cuando hay un problema so-
cial en un barrio de la ciu-
dad. Primero, el Ayunta-
miento, y luego el resto de
administraciones. Ese es el
orden de responsabilidades.
-~Cufil es su plan para los
distritos?
-Pienso cambiar el modo de
gestionar la politica munici-
pal en los barrios, que es la
aut~ntica descentralizaci6n
de los distritos. Y eso signifi-
ca tenet de una vez pot todas
delegados que asuman pot
primera vez competencias y
presupuestos propios para
las decisiones dom~sticas
diafias y c0tidianas. Ahi el
delegado tiene que ser de
verdad la cara responsable, y
no alguien que tramita o que
eleva a otros departamentos
del Ayuntamiento pero qui-
tfindose de en medio a conti-
nuaci6n. No puede pasar
que un delegado diga en las
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 Vamos seguramente a un
gobiemo en minoria. Las
mayorias van a estar caras 

,~Quiero gobernar sin hipotecas yen solitario~, dice Juan Espadas, ~y eso
quiero que lo tengan claro los sevillanos, pot eso mi objetivo es set prime-
ra fuerza politica en la ciudad. Es evidente que si hay otras fuerzas que
tengan que optar entre un gobiemo de derechas y uno de Juan Espadas
opten pot uno de Juan Espadas, si dicen defender otras formas de gober-
nar esta ciudad. Pienso que vamos seguramente a un gobierno en minoria.
Ahora mismo, las mayorias politicas van a estar muy caras. No es momen-
to de hablar de pactos. Si siendo primera fuerza politica no consigues ma-
yoria absoluta, va a decidir el conjunto de la corporaci6n qui6n es su alcal-
de. No implica necesidad de pactos, hay gobiernos en minoria~, sostiene.
<~Hay un gran nflmero de personas que no te dicen qu6 van a hacer al final
con su voto o que hoy harian un voto de castigo. Va veremos qu6 pasa y si
cuando lleguen las elecciones ese voto se convierte en un voto propositi-
vo, no destructivo. Vo no votaria nunca a nadie que no me dijera qu6 se va
a hacer en la ciudad, que no conociera los barrios de mi ciudad y qu.e enci-
ma est6 en una linea de radicalidad en sus propuestas. Sevilla quiere saber
d6nde va, no extender cheques en blanco a gente que dice que todo va real
y que hay que destruir lo hecho para empezar desde cero~. ̄

Alcaldia de Sevilla, Juan Espadas, ante su casa natal en el Retiro Obrero./PepoHerrera

juntas municipales de distri-
to: (~No, es que yo esto ya lo he
trasladado a la GMU, o a Li-
pasam, o...~, aQu~ pasa con
las denuncias reiteradas de
vecinos a la Policia Local
cuando no se va a un barrio?
E1 delegado tiene que estar
al frente de eso. Pot lo tanto,
mils competencias y eviden-
temente una planificaci6n
presupuestaria en la que
participen.
-Zoiflo tiene un delegaflo
pot distrito. ~Puede ofrecer
m~s que eso?
-Zoido ha tenido 20 conce-
jales y ha podido tenet por
primera vez en la historia del
Ayuntamiento un delegado
para cada distrito en exclusi-
va, pero eso no ha significa-
do que el delegado haya te-
nido mils capacidad de res-
puesta a sus vecinos; si
quieres, ha generado todavia
mils impotencia. AI delega-
do lo ven paseilndose y escu-
chando, pero no 1o yen resol-
viendo. Yo quiero delegados
de verdad que no escurran el
bulto o que sencillamente,
con la mejor voluntad pero
pot falta de competencia, no

puedan dar respuesta. Esa es
sin duda la gran revoluci6n.
Y Zoido, que como yo lo es-
cribi6 en su programa elec-
toral de 2011, no ha movido
Un dedo. No me valen hu-
mos: es una realidad que el
presupuesto de los distritos
es menor que el que tenian
antes. Esa firea es la que
quiero que lleve Adela Cas-
tafio, que conocb bien uno
de los distritos de esta ciu-
dad que es casi una ciudad
en si misma, que es Sevilla
Este, Alcosa y Torreblanca, y
ademis vamos a hacer au-
t~nticas experiencias de co-
gesti6n o autogesti6n con la
participaci6n ciudadana. Te-
nemos que dar ese salto. Los
ciudadanos quieren coges-
tionar determinado tipo de
equipamientos, y ya sean
instalaciones o locales que
tienen en sus barrios, quie-
ren voluntariamente asumir
una mayor responsabilidad.
Y esto significa un modelo
mucho mils vertebrado. Si
tenemos medios y equipa-
miento, ~por qu6 no dar esa
implicaci6n. Vo estoy con-
vencido de que ademis se

mejora la calidad democriti-
ca y se refuerzan las institu-
clones cuando el vecino se
implica en ellas y participa
activamente.
-Pero la participaei6n no
solo puede set a nivel veci-
nal. ~Tiene previsto hacer
algo con las instituciones?
-Vamos a hacer algo que no
se ha planteado en ningfin
momento, que es un delega-
do -o una delegada, en este
caso- que atienda de manera
preferente la relaci6n con la
Universidad y la comunidad
educativa universitaria. Es-
tamos hablando de casi
70.oo0 personas, un diez por
ciento de la poblaci6n de Se-
villa. Ahi no basta con un de-
legado de relaciones institu-
cionales como Zoido plan-
tea, que se relacione con el
rector o el vicerrector de tur-
no, sino que estoy hablando
de una delegaci6n con una
estrategia definida con esa
comunidad universitaria y
se trabaje en distintas lineas.
Ejemplo: en la comunidad
universitaria tenemos do-
centes, investigadores de
primer nivel con quienes me

gustaria contar a la hora de
tomar decisiones en el Ayun-
tamiento, implicarlos en la
gesti6n. Hemos tenido ejem-
plo con el arbolado y las po-
das. AI Ayuntamiento le ven-
dria muy bien estar asesora-
do por este tipo de personas.
En ecologia urbana, si, pero
tambi6n en el urbanismo, en
la recuperaci6n de espacios
pflblicos. Tengo.buena inter-
locuci6n con ellos. Y que los
alumnos de Ingenieria parti-
cipen tambi~n, por ejemplo
en el disefio de propuestas
para la recuperaci6n de es-
pacios. Y estamos trabajan-
do con ellos en ese sentido.
-~En qu~ asuntos?
-Por ejemplo, en las naves
de Renfe, donde estoy pre-
parando una propuesta que
salga del imbito de la juven-
tud sevillana y que est~ tute-
lada por profesores de la Uni-
versidad de Sevilla, de la
Hispalense y la UPO, orienta-
da hacia un proyecto dife-
rente de ocio y cultura juve-
nil que sea distinto, comple-
tamente nuevo y que venga

ContinOa en la I~gina sigiente
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Viene de la p~gina anterior

creado de abajo arriba desde
las propias necesidades e in-
quietudes de los j6venes se-
villanos y con una determi-
nada formaci6n y cualifica-
ci6n, para encontrar un
espacio tipo Matadero de
Madrid a medida de los j6ve-
nes. No con una gran inver-
si6n pfiblica, no con un gran
constructor detr~s ni con un
concurso de ideas interna-
cional, sino mucho mf~s a pie
de ob~a y a pie de terreno. Y
tambi6n an~lisis, como los
que tengo ahora en marcha
de mejora de paisaje urbano,
desde la entrada de Santa
Justa que es un desastre. A
mi me gustaria que eso salie-
ra tambi6n de propuestas de
la comunidad universitaria.
Y una m~s, que tambi6n creo
muy novedosa: la evaluaci6n
de politicas pflblicas. Esto es
lo que planteo, adem~s de
todo lo que exija la comuni-
dad universitaria en t6rmi-
nos de transporte, de becas,
de apoyos econ6micos que
pueda generar el Ayunta-
miento... No es dar solo un
diploma a los mejores expe-
dientes acad6micos, sino
avanzar en otras formas de
relaci6n. Esto lo llevaria Mi-
riam Diaz, que es trabajadora
social y una mujer muy com-
petente. Pertenece al distfito
de Pino Montano y va a ser
nuestra interlocutora con la
juventud y la comunidad
universitaria.
-~No le preocupa que estos
planteamientos de gobierno
se puedan venir abajo pot la
disgregaci6n del voto de iz-
quierdas bajo un mare-
m~gnum de siglas?
-La derecha de esta ciudad,
en estos momentos, tiene un
nivel de frustraci6n impor-
tante que a mi juicio le va a
dar algunas sorpresas al PP.
Porque se convierta en abs-
tenci6n o busque opciones
m~s centradas en las que yo
espero conseguir apoyos,
porque mi opci6n es de cen-
tro izquierda. Zoido no es
m~s que el agente urbano de
Rajoy y de Arenas y de Juan-
ma Moreno,. por eso espero
un severo .desgaste. Frente a
eso lo que hay es una nueva
fuerza que no tiene pasado,
que casi no tiene programa y
que no tiene caras. Es un vo-
to a ciegas. Ante ese voto de
descontento, yo propongo el
voto del sentido comfin. Los
sevillanos somos bastante
sabios. Espero que otras
fuerzas politicas que puedan
estar a la izquierda avalen
que Zoido no es lo que nece-
sita esta ciudad otros cuatro
afios, sino que necesita una
alternativa de izquierdas o
de centro izquierdas. Esa al-
ternativa soy yo, y pot 1o tan-
to espero que tenga el aval
de cualquiera que se autode-
nomine progresista en esta
ciudad. ̄

Espadas entra a saludar a David Santa, el hiJo y sucesor de su peluquero de toda la vida./Pepogerrer~

Un nifio, un perrazo
tremendo y una sefiora
que estornudaba rnucho

SEVILLA~Es Su calle de
cuando nifio: Amante
Laff6n, a dos esquinas de la
Avenida de Miraflores, pot
la que pasaba cuatro veces
al dia entre casa y el cole-
gio. E1 colegio sigue a lo le-
jos, los Salesianos, pero la
casa ha cambiado, pot mu-
cho que se haga fotos de-
lante como,si el tiempo tu-
viese compasi6n de los vi-
vos ((<Una cosa r~pida,
Pepo, que no caiga yo
muerto)~, le ruega al fot6-
grafo tras quitarse el abrigo
para el retrato). La memo-
ria, eso si, sigue integra,
aunque es una memoria de
las emociones, no de las
realidades. Porque las reali-
dades las ha olvidado (era

muy chico cuando se mu-
daron de alli, tenia siete
afios), pero 1o que recuerda
es un surtido de impresio-
nes fuertes y cosas aparen-
temente insignificantes pe-
roque lo marcaron de pot
vida. Recuerda las vaque-
rias de los cfmtabros que se
vinieron a Sevilla (los olo-
res, los cencerros, los silen-
cios de un barrio apacible
como aquel, el Retiro Obre-
ro, al que iba la gente al ju-
bilarse, como reza su nom-
bre). V m~s, mucho m~s.
~Por ejemplo, aqui al lado
habla una sefiora que daba
unos estornudos que... La
Loreto, se llamaba. No yeas
los estomudos de la Loreto.
Recuerdo hasta historias
como un perrazo tremendo

que tenian aqui enfrente de
casa, un pastor alem~n, que
una vez se escap6 y pot po-
co no me pega un bocado.
Una cosa tremenda. Tuve
un trauma con ese perro>~.

Sus antiguos vecinos lo
recuerdan y saludan, caso
de David Santa, el hijo del
viejo peluquero. Lo saludan
tambi6n las im~genes del
pasado, como su abuelo,
profesor de dibujo y mate-
m~ticas y funcionario mu-
nicipal represaliado pot
Queipo de Llano. Yen ese
saludo de 1o que ya no est~i,
a Juan Espadas le da los
buenos dias la.sombra hela-
da de la vieja F~brica de Vi-
drios, en Miraflores, donde
no bien entre de alcalde (si
lo consigue, claro) piensa

promover la creaci6n de un
espacio sociocultural para
los vecinos, aEsto es b~.sico
para el barrio~, dice, entu-
siasmado. Aquello lleva afios
y afios parado porque lo
compraron para hacer vi-
viendas pero se consigui6
blindar una pare, donde es-
taban los hornos, por protec-
ci6n patrimonial. ~Hay una
junta de compensaci6n con
la que finalmente llegar a un
acuerdo. Para tirar la valla y
empezar a urbanizar no hace
falta esperar a que el promo-
tot 1o autorice; 61 se queda
con la parte de viviendas y
que la construya cuando
quiera. Pero la parte p~blica
si deberia estar en disposi-
ci6n de pon6rsele ya dinero
municipal para empezar a
construir~, dice. V como no
puede evitarlo, el pensa-
miento se le va hacia la poli-
tica. Todo es politica, dicen,
y 61 respeta los dichos. ~Aqui
siempre pensando en 1o mis-
mo: la acera, el bache y el no
s6 qu6, que son tareas do-
m6sticas, pero elementos co-
mo este son un avance cuali-
tativo en las necesidades del
barrio que llevan afios pen-
dientes de soluci6m~. ¯
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Es lo que aseguró ayer    
el Defensor del Pueblo 
Andaluz en la UJA, donde 
presentó un libro fruto de 
unas jornadas celebradas 
en la institución en 2014 

:: MÓNICA LOPERA 
JAÉN. El Defensor del Pueblo An-
daluz, Jesús Maeztu Gregorio de Te-
jada, presentó ayer en la Universi-
dad de Jaén el libro ‘Defensores del 
Pueblo y Derechos Estatutarios. Teo-
ría y práctica en España e Italia’, fru-
to de unas jornadas organizadas en 
marzo del pasado año por la Facul-
tad de Ciencias Sociales y Jurídicas 
en las que se abordó esta cuestión. 

En el acto estuvo acompañado 
por el secretario general de la Uni-
versidad de Jaén, Nicolás Pérez Sola, 
el decano de la Facultad de Ciencias 
Sociales y Jurídicas, Luis Javier Gu-
tiérrez, y el director de la obra, el 

profesor de la UJA Alberto Anguita 
Susi. 

La obra, en la que ha colaborado 
profesorado de Derecho Constitu-
cional de la UJA junto con la Ofici-
na del Defensor del Pueblo Andaluz 
y el Sindic de Greuges de Cataluña, 
hace un estudio de hasta dónde es-
tán garantizados los derechos socia-
les estatutarios. «Se trata de dere-
chos que necesitan un desarrollo 
normativo, como la dependencia o 
el salario, y ahí está el problema. Por-
que si no se da ese desarrollo forma-
tivo se queda muchas veces en una 
declaración formal de un derecho 
reconocido, del que es muy difícil 

su exigencia», declaró el Defensor 
del Pueblo Andaluz a los medios de 
comunicación. 

En este sentido, Jesús Maeztu 
Gregorio de Tejada reconoció que 
«tenemos buenos derechos recono-
cidos, pero no garantizados». A su 
juicio, con esta obra se abre una opor-
tunidad para que los Defensores 
«puedan cumplir un papel más allá 
de atender a los ciudadanos y sen-
tirse eficaces». 

Por su parte, el coordinador del 
libro recalcó la importancia de los 
derechos sociales estatutarios, al en-
tenderlos como «un dique de con-
tención» para evitar que haya regre-
siones en las conquistas sociales al-
canzadas, «lo que es muy importan-
te en tiempos de crisis». Además, el 
profesor Alberto Anguita defendió 
la figura de los Defensores del Pue-
blo como instituciones «que deben 
estar de moda y revitalizar su gran 
papel para evitar el estado de bie-
nestar virtual».

«Tenemos buenos derechos 
reconocidos pero no garantizados»

Jesús Maeztu, ayer en la presentación de un libro en la Universidad de Jaén. :: IDEAL

La iniciativa, con un 
presupuesto de 82.000 
euros, persigue aplicar 
la I+D+i en el sector 
público y el ámbito 
empresarial andaluz 

:: M. L. 
JAÉN. La Consejería de Fomen-
to y Vivienda y la Universidad de 
Jaén han formalizado los contra-
tos para el desarrollo de un pro-
yecto de I+D+i en materia de in-
fraestructuras, en el marco de la 
convocatoria 2014-2015, por im-
porte de 82.410 euros. Además 
de la de Jaén también han rubri-
cado contratos las universidades 
de Córdoba, Granada, Málaga, Se-
villa y Pablo de Olavide para la 
puesta en marcha de 20 iniciati-
vas por valor de 2,32 millones. 
Con esta línea de financiación se 
persigue una aplicación directa 
de la investigación tanto en las 

políticas de la Consejería de Fo-
mento y Vivienda como en las ac-
tividades del tejido social y em-
presarial andaluz.  

La iniciativa que se iniciará en 
la UJA trabajará en los sistemas de 
digitalización, georreferenciación 
y gestión de expedientes de expro-
piación de carreteras. 

 En toda Andalucía, los veinte 
proyectos proceden de los equi-
pos de investigación de las uni-
versidades de Córdoba, Granada, 
Jaén, Málaga, Sevilla y Pablo de 
Olavide, que concurrieron al con-
curso público abierto por la Jun-
ta en abril. Estos proyectos abor-
darán los diversos campos com-
petencia de este departamento: 
La movilidad y las infraestructu-
ras, la vivienda, la rehabilitación 
y la ciudad, la logística, el endeu-
damiento público, así como los 
sistemas electrónicos de gestión, 
archivo y divulgación de los ex-
pedientes administrativos y téc-
nicos.

La Junta contrata con la 
Universidad un proyecto de 
infraestructura y vivienda 

:: M. L. 
JAÉN. Profesorado de la UJA y de 
la Universidad Nacional del Este 
(Paraguay) ofrece, en un libro, una 
visión de la educación universita-
ria, orientada a la mejora de la ca-
lidad educativa en América Lati-
na. La obra, titulada ‘Una Mirada 
a Latinoamérica desde la Univer-
sidad’, está coordinada por la pro-
fesora de la Universidad Nacional 
del Este Liz Antonia Ovelar, que 
también es coautora de la misma. 

Liz Antonia Ovelar explicó que 
los coautores de la obra, los profe-
sores de la Universidad de Jaén Ana 
María Ortiz Colón y Lorenzo Al-
mazán Moreno, «tienen mucha 
experiencia en Latinoamérica», 
por lo que «al hablar de una temá-
tica particular (la educación) es-
tán enfocando también hacia la 
realidad de Latinoamérica y la ten-
dencia de la educación superior, 
universitaria, y cómo debería me-
jorarse eso en América Latina». En 
este sentido, añadió que las refle-
xiones que aparecen en los capí-
tulos de esta obra «es educación 
universitaria orientada hacia la 
mejora de la calidad en América 
Latina; una comparación entre la 
Universidad Nacional del Este y la 
Universidad de Jaén. Ambas uni-
versidades, aportando hacia un 
nuevo conocimiento».

Editan la obra        
‘Una mirada a 
Latinoamérica 
desde la 
Universidad’ 

«Con esta obra se abre 
una oportunidad para 
que los Defensores se 
sientan eficaces»
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